
СВЯЗЬ Что случится 
с интернетом 1 февраля

Страшный день 
календаря

Екатерина Ясакова

1 февраля 2019 года — знаковая дата для всей сети интер-
нет. В этот день заработают новые стандарты протокола 
DNS (Domain Name System, система доменных имен). 
Дату в сети прозвали Flag Day (День флага). 

Многие опасаются, что сайты многих компаний и гос-
органов пострадают от этого перехода. Институт разви-
тия интернета (ИРИ) сообщил, что работа сайтов госо-
рганов и банков, не поддерживающих новый стандарт, с 
начала февраля остановится и станет недоступной по 
всему миру. Кто-то и вовсе видит в этом повторение 
«проблемы 2000 года». «Тема преувеличена так же, как в 
свое время «проблема 2000», когда многие компании 
тратили огромные средства, чтобы исключить потерю 
данных при переходе в новое тысячелетие. Это не затро-
нет частные компании, поскольку они следят за подоб-
ными ситуациями. Перебои, возможно, могут быть у го-
сударственных сайтов», — отметил гендиректор инфор-
мационно-аналитического агентства Telecom Daily Де-
нис Кусков.  

К слову, общий объем мировых инвестиций, 
потраченный на подготовку к 2000 году, соста-
вил около 300 миллиардов долларов.  

РЕСУРСЫ Производители 
нефтепродуктов 
снизили цены в декабре 
на 15 —25 процентов

Цены вышли 
в отпуск

Александра Воздвиженская

Стоимость нефтепродуктов у производителей снизилась 
в последний месяц прошлого года на 15 —25%. Подешевел 
в оптовом звене и бензин, однако столь существенное 
снижение отпускных цен у крупных поставщиков не пол-
ностью дошло до потребителя. В январе, по оценкам эк-
спертов, снижения тоже не произойдет, несмотря на низ-
кий сезон, так как выросли ставки НДС и акцизов.

О снижении цен производителей сообщил в минув-
шую пятницу Росстат. По его оценкам, в обрабатываю-
щих производствах наибольшее снижение цен отмечено 
на газойли (25,5%), нефтяные кровельные и строитель-
ные битумы (24,7 и 22,7%), судовое топливо (20,7%), 
бензин (15,4%), топочный мазут (15%), легкие дистилля-
ты (12,9%), сжиженный пропан и бутан (6,5%).

Резкое снижение оптовых цен на бензин в декабре 
связано с выполнением вертикально интегрированными 
нефтекомпаниями (ВИНК) условий соглашения с прави-
тельством о заморозке цен на топливо, а также с тем, что 
была снижена привлекательность экспортных поставок 
топлива за счет падения мировых цен на нефтепродукты, 
говорит эксперт Аналитического центра при правитель-
стве РФ Олег Колобов. В результате оптовые цены на бен-
зин, которые выступают рыночным индикатором и вклю-
чают в себя цены производителей (то есть от-
пускные цены заводов), вернулись на уровень, 
зафиксированный в марте 2018 года.

ГЕОПОЛИТИКА  В эпоху 
интернета на смену 
Пиночету приходят 
выпускники американских 
университетов

Медийный 
переворот

Евгений Шестаков 

В биографии каждого президента США должен быть соб-
ственный госпереворот, организованный во имя демо-
кратии. Иначе правление будет выглядеть в глазах по-
томков тусклым, а лидер — безынициативным. Буш-
младший свергал иракского лидера Саддама Хусейна под 
предлогом наличия в Ираке химического оружия. Прав-
да, затем выяснилось, что повод для вторжения оказался 
фейковым, но к тому моменту Хусейна уже повесили. 
Следующий президент США Барак Обама был озабочен 
установлением демократии в Ливии и Сирии. Итогом его 
«просветительской» деятельности стало убийство ли-
вийского лидера Муаммара Каддафи, после чего в стране 
началась гражданская война, которая не завершилась по 
сей день. Такая же участь ждала Сирию, но там при под-
держке со стороны России законным властям удалось на-
вести порядок, если не на всей территории госу-
дарства, то хотя бы на значительной ее части.

В итоге Трампу досталась неприятная.

ТОЛЬКО В «РГ» Илья Шестаков о бесплатной рыбалке, 
новых законах и самой полезной в мире сардине

Молчание щурят

Ольга Игнатова

Е
жедневно на Украине около 
100 человек заболевают ко-
рью. Вспышки этой виру-

сной инфекции отмечены в 17 об-
ластях страны, сообщают укра-
инские СМИ. В том числе и в 
Харьковской области, которая 
граничит с Белгородской обла-
стью России.

Роспотребнадзор уже усилил 
санитарно-карантинный контр-
оль во всех пунктах пропуска на 
российско-украинской границе, 
в аэропортах и на железной доро-
ге. «Нас тревожит крайне высо-
кая заболеваемость, к сожале-
нию, с летальными исходами, во-
круг границ нашей страны», — от-
метила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. 

Как правило, усиленный ре-
жим подразумевает, что пасса-
жиры всех рейсов, прибываю-
щих из стран, где объявлена эпи-
демия или сложная эпидобста-
новка (напомним, что прямых 
рейсов из Киева в Москву нет, 
есть с пересадками), более тща-

тельно досматриваются при при-
бытии в Россию. Если кто-то из 
пассажиров плохо себя чувству-
ет во время полета, самолет при 
прибытии в пункт назначения от-
гоняют в санитарную зону и всех 
пассажиров осматривают сани-
тарные врачи.

Как уточнил в беседе с корре-
спондентом «Российской газе-
ты» первый зампред Комитета 
Госдумы по образованию и науке 
Геннадий Онищенко, многие не-
дооценивают опасность кори, 
считая ее детской болезнью. Дей-
ствительно, в группе риска в пер-
вую очередь дети, а также люди, у 
которых не вырабатывается им-
мунитет к прививкам. «По оцен-
кам Всемирной организации 
здравоохранения, корь — одно из 
самых опасных в мире вирусных 
заболеваний», — подчеркивает 
Онищенко. 

Корь коварна тем, что если ря-
дом с больным человеком ока-
жутся непривитые люди, то они 
100 процентов заболеют. Вирус 
кори может жить в воздухе и на 
поверхностях до двух часов по-

сле того, как больной покинул по-
мещение. Заболевание подчас 
приводит к тяжелым осложнени-
ям: пневмонии, ушной инфек-
ции, воспалению мозга — энцефа-
литу, другим серьезным болез-
ням, а также к инвалидности и 
смерти. 

Специфического лечения от 
кори нет. Единственный способ 
предотвратить осложнения и 
смерть от этой болезни — вакци-
нация, предупредил Геннадий 
Онищенко.

По словам Анны Поповой, бо-
лее 97 процентов населения Рос-
сии имеют прививки против 
кори. «Но иммиграционные по-
токи возрастают, оставлять 
контроль и успокаиваться нель-
зя», — добавила глава Роспотреб-
надзора. Она напомнила, что для 
дополнительной защиты от кори 
несколько лет назад Россия вне-
сла изменения в Национальный 
календарь прививок. Возраст, в 
котором можно сделать бесплат-
ную прививку против 
кори, увеличился с 35 
до 55 лет. 

Алена Узбекова

Р
ыбалка в России будет 
бесплатной и доступ-
ной, а для потребите-
лей составят рейтинг 
самой полезной рыбы, 
рассказал в интервью 
«Российской газете» 
замминистра сельского 
хозяйства — руководи-

тель Росрыболовства Илья Шес-
таков.

В этом году отрасль и нас 
всех ждет множество новаций. 
Среди них маркировка черной 
икры — как писала «Российская 
газета», сегодня под видом рос-
сийского продается китайский 
деликатес. Также вводится тре-
бование по приоритетной про-
даже улова в России, а не на за-
рубежных рынках. 

Илья Васильевич, вступил в 
силу многострадальный закон 
о любительском рыболовстве. 
Давайте еще раз скажем  — ры-

балка для миллионов россиян 
останется бесплатной?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Да, бесплатной и 
доступной. Лишь в отдельных 
районах Севера, Сибири и Даль-
него Востока возможно форми-
рование особых участков для вы-
лова, подчеркну, только ценных 
видов рыб, и то по предложениям 
субъектов России.  Это сделано 
для того, чтобы у регионов была 
возможность при необходимости 
ограничить и проконтролиро-
вать вылов таких ценных видов, 
как таймень или атлантический 
лосось в отдаленных водоемах.

Но и сейчас есть места, в кото-
рых ограничена рыбалка.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Несколько лет на-
зад акватории начали активно 
отдавать компаниям, которые за-
нимались организацией платной 
рыбалки. 

Причем не воспроизводили 
водные биоресурсы, то есть, не 
занимались разведением рыбы, а 
просто предоставляли право ры-
бачить. Это возмутило многих 
простых рыбаков. Теперь, по за-
кону, с января 2021 года 
таких участков  не бу-
дет.

ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор усилил карантинный контроль на границе с Украиной, в аэропортах 
и на железной дороге

Кордон для кори 

02
Центробанк 
увеличит рас-
ходы на покуп-
ку иностранной 
валюты 
на 2,8 миллиар-
да рублей в день  

04
Смартфоны 
освободят 
от предустанов-
ленных произ-
водителями 
приложений  

08
Зимние хрони-
ки: как в столи-
це и в регионах 
борются
с последствия-
ми снегопадов  

10
Защитить зем-
лян от угрозы 
астероидов и 
мусора на орби-
те космонавтам 
помогут акаде-
мики

11
Софья 
Самодурова 
принесла 
России единст-
венное «золото» 
на чемпионате 
Европы по 
фигурному 
катанию

Щука в русской мифологии — хозяйка водоемов, ей приписывают магические свойства. Рыба может символизировать разные явления в зависимости от обстоятельств.

А К Ц Е Н Т

Самой полезной рыбой могут признать 
сардину иваси, массовый улов которой 
возобновлен в России. Она, не исключено,  
возглавит рейтинг Росрыболовства

Австралийский доллар 46,8538
Азербайджанский манат 38,8547
Армянский драм** 13,5604
Белорусский рубль 30,6306
Болгарский лев 38,1840
Бразильский реал 17,4693

Венгерский форинт** 23,4326
Вон Республики Корея*** 58,7731
Гонконгский доллар* 84,0071
Датская крона 10,0021
Доллар США 65,9170
Евро 74,6312

Индийская рупия** 92,8212
Казахстанский тенге** 17,3979
Канадский доллар 49,5095
Киргизский сом** 94,3559
Китайский юань* 97,4642
Молдавский лей* 38,5029

Новый туркменский манат 18,8604
Норвежская крона* 76,9834
Польский злотый 17,4006
Румынский лей 15,6621
СДР   91,7044
Сингапурский доллар 48,5612

Таджикский сомони* 69,9014
Турецкая лира 12,4897
Узбекский сум**** 78,7792
Украинская гривна* 23,6641
Фунт стерлингов   86,2656
Чешская крона* 29,0345

Шведская крона* 72,6751
Швейцарский франк 66,1684
Южноафриканский рэнд* 48,2248
Японская иена** 60,0364

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.01.19

Татьяна Голикова: 
Социальные
выплаты героям
страны повысят
с 1 февраля

Нобелевский лауреат 
Жан Тироль — 
о госкомпаниях
и будущем
мировом кризисе  

«Война Анны» 
стала  фильмом 
года по версии 
жюри кинопремии 
«Золотой орел» 
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5 Илья Шестаков: Многих простых рыбаков возмущала плата за вылов на участ-
ках, где даже не разводили рыбу. Скоро такого не будет.
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Ограбление 
Третьяковки — 
картину Куинджи 
унесли из зала 
среди бела дня 
Страница 10
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КОШЕЛЕК В России 
повысятся социальные 
выплаты и стипендии 
аспирантам

Кому добавки

Марина Гусенко

Социальные выплаты будут проиндексированы с 1 фев-
раля по уровню прошлогодней инфляции — на 4,3%, рас-
сказала вице-премьер Татьяна Голикова на заседании 
Российской трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений (РТК).

Ежемесячные денежные выплаты повысят ветеранам, 
Героям Советского Союза и России, полным кавалерам 
ордена Славы. Также вырастут компенсации и иные вы-
платы людям, подвергшимся воздействию радиации 
вследствие радиационных аварий и ядерных испытаний; 
выплаты и ежегодная денежная компенсация инвалидам 
на содержание и ветеринарное обслуживание собак-про-
водников;  единовременное пособие беременным женам 
военнослужащих, проходящих военную службу по при-
зыву, и ряд других выплат.

Общий объем финансового обеспечения, необходи-
мого для проведения индексации социальных выплат в 
2019 году, может составить 25,9 млрд рублей, в том чи-
сле средства федерального бюджета составят 22,1 млрд, 
Фонда соцстраха — 3,4 млрд, Пенсионного фонда Рос-
сии — 0,4 млрд рублей.

На встрече со студентами и молодыми учеными в На-
циональном исследовательском технологическом уни-
верситете «МИСиС» Татьяна Голикова сообщила, что 
правительство рассматривает вопросы повышения сти-
пендий аспирантам и возвращения обязательной защи-
ты диссертации в аспирантуре.

Голикова рассказала, что только 72% выпускников 
вузов находят работу в первый год после окончания уче-
бы. При этом неизвестно, трудоустраиваются они по спе-
циальности или нет — действующая система мониторин-
га трудоустройства выпускников не в состоянии это от-
следить. В связи с этим система будет модернизирована 
к 2022 году: она покажет, трудоустраиваются ли выпуск-
ники по полученным профессиям и что думают работо-
датели о качестве подготовки молодых специалистов. •

КАДРЫ На Кавказе 
и Дальнем Востоке прошли 
полуфиналы конкурса 
«Лидеры России» 

Выберут 
лучших

Юрий Батин, Приморье, 
Роман Кияшко, Ставропольский край

В Пятигорске сегодня завершается полуфинал конкурса 
управленцев «Лидеры России» по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу. За победу борются 136 человек. Их чи-
сло стало известно после заочного этапа, в котором подали 
заявки 6078 человек. Большинство из них, 44 процента, 
это молодые люди до 35 лет. Из полуфиналистов больше 
всего представителей Ставрополья — 55 человек. Второе и 
третье «места» по численности заняли конкурсанты из Да-
гестана (42 человека) и Северной Осетии (16 человек).

Как сказал полномочный представитель президента РФ 
в СКФО Александр Матовников, на Северном Кавказе 
нужны мотивированные люди, которые сами стремятся 
двигаться вперед. А от победителей конкурса ждут, что они 
останутся работать в округе. Сам же конкурс «Лидеры Рос-
сии» проводится во второй раз, прошлый состоялся в 2017 
году. Усложнилась и расширилась его программа, выросло 
число участников. В целом по стране заявки на участие по-
дали более 270 тысяч человек. Дошли до полуфинала 3,2 
тысячи человек. В Дальневосточном полуфинале конкур-
са, который проходит в Приморье, участие принимают бо-
лее 300 управленцев. На открытии конкурса губернатор 
Приморского края Олег Кожемяко подчеркнул, что полу-
финалисты сразу зачисляются в кадровый резерв, из него в 
последующем будут назначаться люди на муниципальные 
и государственные должности.

— Такие конкурсы наиболее интересны прежде всего 
крупным корпорациям и государству. У нас есть компании 
с участием краевого капитала, которые нуждаются в опыт-
ных и грамотных управленцах, — отметил Кожемяко.

Оценивали конкурсантов в обоих регионах два дня — 
26 и 27 января, а сегодня, 28 января, будут подведены 
итоги и названы имена финалистов. 

ИНИЦИАТИВА В Давосе 
предложили всем работать 
четыре дня в неделю

Пятницу 
готовят к отдыху

Евгений Гайва

При снижении продолжительности рабочего времени 
качество труда и креативность растут, заявил на площад-
ке Давосского форума психолог Уортонской школы биз-
неса при Пенсильванском университете Адам Грант. Ему 
вторили другие эксперты. Они призвали всех подумать о 
переходе на 4-дневную рабочую неделю.   

Это можно сделать и в России, вопрос в том, за чей 
счет, говорят опрошенные «РГ» эксперты. 

«Сокращение рабочей недели никак не повлияет на 
снижение экономических показателей, — считает завка-
федрой промышленности РЭУ им. Г.В. Плеханова Андрей 
Быстров. — Наоборот, люди будут больше отдыхать и ка-
чественнее выполнять свои трудовые функции», — гово-
рит он. Людям нужно больше времени, чтобы занимать-
ся своим здоровьем, развитием, повышением квалифи-
кации, добавляет эксперт. 

Ключевой вопрос — кто оплатит дополнительное вре-
мя отдыха. «Сокращать рабочую неделю можно, напри-
мер, на крупных предприятиях. Но, подозреваю, что за-
работная плата работников при этом уменьшится», — го-
ворит эксперт рынка труда, доктор экономических наук 
Сергей Смирнов.  Можно попробовать переходить на со-
кращенную рабочую неделю на добровольной основе, 
предлагает он. А дальше проводить исследования, улуч-
шится ли самочувствие россиян, если они будут больше 
отдыхать, или после тяжелого физического труда, напро-
тив, многие станут проводить теперь уже три выходных 
дня за рюмкой крепкого алкоголя. 

ГОВОРИТ ПЕТЕРБУРГ

Природа как будто напоминает ле-

нинградцам-петербуржцам о страш-

ных блокадных зимах. Двадцатигра-

дусный мороз, высокие сугробы, 

промерзшая Нева… Ледяной ветер 

рвет полы серых шинелей. По брус-

чатке Дворцовой площади чеканят 

шаг военные в обмундировании 

фронтовых времен: бойцы Ленин-

градской дивизии народного опол-

чения, сдерживавшие на подступах 

к городу натиск фашистских войск 

в 1941-м, солдаты Ленинградского 

фронта, прорвавшие вражеское 

кольцо в январе 1943-го. Так начи-

нается 75-летие полного освобо-

ждения Ленинграда от фашистской 

блокады. Шествие военной техники 

открывает легендарный Т-34-85, 

над ним развевается историческое 

знамя Ленинградского военного 

круга, войска которого участвовали 

в кровопролитных боях за освобо-

ждение города. Затем на площадь 

выходят современные боевые ма-

шины: от БТР до реактивных систем 

залпового огня «Торнадо». На три-

бунах — блокадники. Вместе с музы-

кантами Сводного оркестра Санкт-

Петербургского гарнизона они 

поют: «Недаром Ладога родная До-

рогой жизни названа»... И вспоми-

нают каждый о своем.

Пережившие блокаду не любят о 

ней говорить. Те, кому сейчас под 

восемьдесят, застали страшные дни 

маленькими детьми. Елена Георги-

евна — настоящий блокадный ребе-

нок. Когда вокруг города сомкну-

лось кольцо осады, ей было четыре 

года, в день празднования освобо-

ждения – семь. Много лет они с со-

седями по коммуналке 27 января 

собирались за одним большим сто-

лом и отмечали свой самый глав-

ный праздник — День Ленинград-

ской Победы. Сейчас Елене Георги-

евне 82. 27 января она просто со-

званивается с друзьями по блокад-

ному детству. С каждым годом этот 

список все короче.

По большому счету все городские 

мероприятия, приуроченные к юби-

лею полного освобождения Ленинг-

рада — не для блокадников, а для их 

потомков. Дети, внуки и правнуки 

приносят цветы к надписи на одном 

из домов Невского проспекта «Гра-

ждане, при артобстреле эта сторона 

улицы наиболее опасна!», к проруби 

на набережной Фонтанки, из кото-

рой черпали воду жители осажден-

ного города, к братским могилам, к 

другим точкам боли Северной столи-

цы. «Оба моих прадеда погибли в 

блокаду в 1942 году. Один похоро-

нен на Пискаревском кладбище, где 

второй — мы можем только догады-

ваться, — говорит петербурженка 

Мария. — Бабушка успела эвакуиро-

ваться вместе с комбинатом, на ко-

тором работала. Вернулась в осво-

божденный город в 1944-м. Ее муж в 

то время был в Москве. Узнав об 

этом, пошел пешком из Москвы в 

Ленинград! Уже после окончания 

войны родилась моя мама…»

Мемориал на Пискаревском клад-

бище. Сюда приходят классами. Се-

мьями. Поодиночке. Сколько людей 

похоронено здесь в братских моги-

лах, точно не знает никто. Сотни ты-

сяч. « Я помню, как зимой 1942-го 

мы с мамой привезли сюда на сан-

ках умершую от голода бабушку, — 

говорит очень пожилой петербур-

жец. — В каком месте кладбища она 

покоится, неизвестно, да и так ли 

это важно». Дедушка кладет две 

гвоздики и ломоть хлеба к одной из 

плит. На ней ни имен, ни лишних 

слов, только год — 1942-й. Просто 

четыре цифры — и за ними много 

боли и несправедливо оборвавших-

ся жизней. Как жили и боролись ле-

нинградцы, можно увидеть на «Ули-

це жизни». Манежная площадь, Ита-

льянская и Малая Садовая улицы 

превращаются в кусочек блокадно-

го Ленинграда. Противотанковые 

заграждения, маскировочные сет-

ки, заклеенные крест-накрест окна, 

трамвай, который для ленинградцев 

1941—44-х годов был без преувели-

чения символом жизни.

— Мам, я замерз и хочу есть, — выби-

рается из трамвайного вагона четы-

рехлетний карапуз.

— Ты даже не представляешь, ми-

лый, как они мерзли и голодали, — 

обнимает его мама.

Старушка вздрагивает, оглядывает-

ся на мальчишку и не пытается 

сдержать слезу…

Подготовила Евгения Цинклер 

РЕСУРСЫ 

Правительство 
отказалось 
от введения 
соцнорм на 
электричество

БЕЗ ЛИШНИХ 
КВОТ
Александра Воздвиженская

Вопрос дифференциации тари-
фов на электроэнергию для насе-
ления в России закрыт, никакие 
соцнормы энергопотребления 
вводить не будут. Об этом сооб-
щил журналистам вице-премьер 
Дмитрий Козак. 

«Вопрос закрыт. Гадать на ко-
фейной гуще — вернемся мы или 
не вернемся (к обсуждению во-
проса), бесполезно, — сказал он 
(цитата по РИА Новости). — Очень 
много различных факторов, и са-
мый главный состоит в том, что в 
текущем году и, может, на бли-
жайшее будущее дополнительная 
финансовая нагрузка на граждан 
достаточно высокая — это и уве-
личение НДС, отсюда увеличение 
стоимости товаров и услуг... Поэ-
тому решили отложить без опре-
деления срока, вернемся мы к 
этому или нет».

Введение соцнормы энерго-
потребления в трехступенчатой 
градации (до 300 кВт·ч, от 301 до 
500 кВт·ч и свыше 500 кВт·ч) 
и пересмотр льгот для владель-
цев электроплит рассматрива-
лись в правительстве как мера 
борьбы с ростом перекрестного 
субсидирования (когда одна 
группа потребителей платит за 
другую). Однако 23 января на со-
вещании у Козака было принято 
решение прекратить обсужде-
ние соцнорм на неопределенный 
срок. В рамках задачи снизить 
перекрестное субсидирование 
министерства обсудили другие 
механизмы, не связанные с на-
грузкой на население.

«Вопрос о более справедли-
вом распределении тарифной на-
грузки между различными кате-
гориями потребителей может 
быть снова рассмотрен только 
после детального определения 
финансовых последствий для 
различных категорий граждан и с 
учетом результатов мониторинга 
реальных доходов населения по 
итогам 2019 года», — пояснил тог-
да представитель Козака. 

ФИНАНСЫ Банк 
России объявил 
параметры 
отложенных 
покупок валюты

ДОЛЛАР 
РАСТЯНЕТСЯ 
ВО ВРЕМЕНИ
Роман Маркелов

С 1 февраля Банк России вернет-
ся к отложенным в 2018 году по-
купкам иностранной валюты для 
минфина. 

Они будут проведены равно-
мерно за три года. Ежедневный 
объем покупок вырастет на 2,8 
млрд рублей (для сравнения, в 
январе ЦБ планово покупает 
каждый день валюты на 15,6 
млрд). 

В августе прошлого года Банк 
России для снижения волатиль-
ности на фоне санкций и оттока 
капитала приостановил покупки 
на открытом рынке, начав прода-
вать минфину валюту напрямую 
из собственных резервов. С 
15 января он вернулся на рынок с 
плановыми покупками. «Выпав-
шие» покупки превысили 2 трлн 
рублей, или около 30 млрд долла-
ров, оценивают аналитики банка 
«Санкт-Петербург». В тот мо-
мент поддержка рублю была ока-
зана существенная, 30 млрд дол-
ларов — значимый объем для 4,5 
месяца.

По словам главного аналити-
ка «БКС Премьер» Антона Пока-
товича, в феврале ежедневный 
объем покупок валюты вместе с 
отложенными может прибли-
зиться к 18 млрд рублей. Осла-
бляющий эффект для рубля не 
окажется масштабным из-за 
пока невысоких объемов спроса 
ЦБ на валюту и плавного возра-
щения регулятора на рынок.

Пополнение резервов на до-
полнительные 10 млрд долларов 
могут стоить среднегодовому 
курсу рубля к доллару более 
двух рублей при текущих ценах 
на нефть, допускают в банке 
«Санкт-Петербург». Более того, 
объем рублевой ликвидности 
увеличится на 700 млрд рублей, 
что может быть воспринято ре-
гулятором как смягчение денеж-
но-кредитных условий и высту-
пит фактором в пользу более 
жесткой денежно-кредитной по-
литики, ожидают аналитики.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал помнить о трагедии 
и героизме Ленинграда

Блокадная правда
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург 

В
ладимир Путин призвал 
не забывать страшные 
испытания блокады Ле-
нинграда. Глава госу-
дарства также заявил, 
что никогда не будет 
прощения нацистам, 
которые хотели истре-
бить жителей города. 

Российский президент в вос-
кресенье принял участие в па-
мятных мероприятиях в честь 
75-й годовщины освобождения 
Ленинграда от блокады. 

Владимир Путин сначала при-
ехал на Невский пятачок, где за 
время войны героически погибло 
более 60 тысяч советских солдат. 

Президент возложил цветы к 
монументу «Рубежный камень», 
воздвигнутый в память о павших 
воинах. После этого Путин прие-
хал на Пискаревское кладбище, 
где возложил цветы к монументу 
«Мать-Родина». Для Путина по-
сещение Пискаревского кладби-
ща в дни памяти о снятии блока-
ды — это уже традиция. Здесь же в 
братской могиле похоронен его 
брат Виктор, скончавшийся в 
годы блокады.

Сильное впечатление на пре-
зидента произвела выставка в 
«Ленрезерве». Она открылась не-
давно, 25 января, и посвящена 
полному освобождению Ленинг-
рада. Там выставлена техника во-
енного времени, оружие, воссо-
здана даже улица блокадного го-
рода — без света и с заколоченны-
ми окнами. Президенту также по-
казали бомбоубежище, прототип 
госпиталя и жилую комнату, в ко-
торой были выставлены вещи 
жителей блокадного города: ме-
бель, детская одежда, игрушки. 

Осматривая выставку, прези-
дент надолго остановился у стен-
да с портретом своего отца: Пу-
тина Владимира Спиридоновича. 
В биографической справке с фо-
тографией рассказывалось, что 
«красноармеец и стрелок» был 
награжден медалью «За боевые 
заслуги» за участие в боях на Не-
вском пятачке. 

«Известно, что мои отец, мать 
были в Ленинграде. Я родился в 
1952 году, и я не осознавал то, что 
времени прошло не так много. 
Для меня война было что-то та-
кое совсем историческое. Я не 
чувствовал ни трагедии, ни связи 
с войной. Родители старались не 
говорить о тех тяжелых годах», — 
рассказал президент журнали-
стам. Он признался, что только 
позднее, из средств массовой ин-
формации, из школы, из фильмов 
начало приходить сознание того, 
через что прошли люди. «Позд-
нее я сам стал осознавать, что же 
переживали матери, когда хоро-
нили своих детей, что пережива-

ли дети, которые сидели рядом с 
умершими родителями. Это 
острое чувство трагедии пришло 
гораздо позже», — поделился сво-
ими ощущениями президент.

Ветераны Санкт-Петербурга и 
просто жители города, пришед-
шие на выставку со своими деть-
ми, встречали президента апло-
дисментами. Путин обменивался 
с ними рукопожатиями и привет-
ствиями, с некоторыми тихо о 
чем-то говорил. 

На открытии торжественного 
спектакля-концерта «Слушай, 
страна, говорит Ленинград» пре-
зидент заявил, что нет и не будет 
прощания нацистам «решившим 
сломить неприступный город ци-

ничным измором, целенаправ-
ленным осознанным истребле-
нием тысяч мирных граждан». 
«Вот это и называется преступле-
ние против человечности», — ска-
зал Путин. Он подчеркнул, что 
«по плану врага Ленинград вооб-
ще должен был исчезнуть с лица 
земли». «Но ему не дано было по-
нять, что ленинградцев невоз-
можно покорить, что свой род-
ной город, свое отечество они ни-
когда не сдадут. И эта высота по-
двига жителей осажденного горо-
да, тех, кто выстоял на ленин-
градских рубежах, их духовная 
сила — величайший пример пре-
данности родине», — сказал глава 
государства. 

Владимир Путин также при-
звал сделать все возможное, что-
бы подобные трагедии никогда не 
повторялись. «Даты, подобные се-
годняшней, никогда не будут для 
нас проходными, никогда не будут 
дежурными», — подчеркнул глава 
государства. «Наш долг — передать 
дальше, правнукам победителей, 
всю героическую правду о блокад-
ном Ленинграде», — сказал он.

Президент добавил, что нуж-
но сохранять и передавать чувст-
во восхищения честью и достоин-

ством ленинградцев, общую боль 
о сотнях тысяч жертв, «о тех, кто 
покоится на Пискаревском, Смо-
ленском, десятках других клад-
бищ и в братских могилах».  

Пискаревское кладбище. Глава госу-
дарства возложил венок к монумен-
ту «Мать-Родина».

Невский проспект, 14. У знаменитой надписи цветы возлагает врио губернатора Санкт-Петербурга Александр Беглов.

А К Ц Е Н Т

Наш долг — передать дальше, правнукам 
победителей, всю героическую правду 
о блокадном Ленинграде

— Читайте также: 
Минобороны рассекретило 
уникальные документы 
о блокаде Ленинграда 
rg.ru/art/1645071

Парад на Дворцовой площади. Участники одеты в обмундирование фронтовых времен.
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Официально
Подписан указ о переименовании военных кафедр 

Президент Владимир Путин распорядился привести в соответствие с 

законом подписанные им акты, касающиеся военных кафедр. Напом-

ним, что еще летом Владимир Путин подписал закон, по которому во-

енные факультеты при вузах будут называться военными учебными 

центрами. Сейчас же глава государства постановил заменить в подпи-

санных им ранее документах слова «военные факультеты (кафедры) 

при образовательных организациях высшего образования» на фразу 

«военные учебные центры при федеральных государственных обра-

зовательных организациях высшего образования».
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Кордон для кори

По правилам, как напоминает Геннадий Онищен-
ко, первая прививка от кори делается в течение 
года после рождения ребенка, затем в школьном 

возрасте. 
«Если нет прививки от кори, обязательно нужно сде-

лать», — советует депутат. При этом неважно, проживает 
ли человек в приграничных с Украиной территориях. Рос-
сия ведь не вводила никаких ограничений по въезду гра-
ждан Украины. Но не стоит забывать, как напоминает Они-
щенко, что и в странах Евросоюза, благодаря их чересчур 
либеральной политике в области охраны здоровья собст-
венного населения, 
далеко не все благо-
получно с корью. 
«Возможен завоз 
кори и из Европы. 
Там тоже по несколь-
ко десятков тысяч 
случаев фиксируют-
ся. В Германии, Фран-
ции, например», — до-
бавляет Онищенко.

Депутат подчер-
кивает, что сегодняш-
няя критическая си-
туация на Украине — 
это результат безответственной политики, которую ведут 
те, «кто называет себя сегодня властью». Вакцина стоит 
недорого. «Европейский союз, Всемирная организация 
здравоохранения должны быть озабочены не судьбой Кер-
ченского пролива, а тем, чтобы заставить украинскую 
власть провести вакцинацию своего населения. Пусть пре-
доставляют украинским властям вакцину в качестве гума-
нитарной помощи и проводят общую вакцинацию населе-
ния по эпидпоказаниям. Это будет настоящий вклад в ев-
ропейскую стабильность», — добавляет Онищенко. •

ЧП Выживший после 
столкновения в небе двух 
Су-34 рассказал об аварии

Не удержал 
30 тонн

Иван Петров

Спасенный после столкновения истребителей Су-34 над 
Японским морем штурман рассказал новые подробно-
сти произошедшей аварии. По его словам, в какой-то мо-
мент он почувствовал удар, после чего самолет стал зава-
ливаться набок. Когда штурману удалось катапультиро-
ваться, он увидел купол парашюта своего командира. Од-
нако летчика того самолета до сих пор не нашли.

По словам штурмана, в день полета была сильная об-
лачность. «Какое-то время он наблюдал ведомый само-
лет, потом перевел 
внимание на прибо-
ры, а затем почувст-
вовал удар», — цити-
рует ТАСС источник 
в силовых ведомст-
вах. После удара, со-
гласно показаниям 
штурмана, истреби-
тель, в котором он 
находился, задрал 
нос, а после начал за-
валиваться на пра-
вое крыло. В настоя-
щее время спасен-
ный штурман прохо-
дит по уголовному 
делу о крушении самолетов в качестве свидетеля.

Накануне в Барнауле прошли похороны двух погиб-
ших при аварии Су-34 летчиков —Алексея Пайдыганова и 
Алексея Овсянникова. На церемонию прощания на Бу-
лыгинском кладбище пришли их сослуживцы, а также 
педагоги и выпускники Алтайской школы-интерната с 
первоначальной летной подготовкой.

По предварительной версии, причиной гибели двух 
пилотов второго Су-34 стали запутавшиеся парашюты. 
Всего в столкнувшихся самолетах находились четверо 
летчиков — одного из них удалось спасти, двое погибли, 
еще одного до сих пор не могут найти. 

«Самолеты очень большие, тяжелые, под 30 тонн, ско-
рости 800—900 км/ч. Удержать в групповых полетах эти 
минимальные расстояния, дистанции и интервалы до-
статочно трудно. Как правило, в плохих метеоусловиях 
видимость ограничена. При попадании в облака, при 
пробивании облачности, при сборе группы или роспуске 
могут быть допущены ошибки. Ошибки, как правило, 
в пилотировании или в управлении воздушным движе-
нием, когда наводят самолеты друг на друга», — проком-
ментировал авиакатастрофу в эфире радиостанции НСН 
заместитель главного редактора журнала «Авиапанора-
ма» генерал-майор Владимир Попов.

По словам эксперта, столкнувшиеся истребители от-
рабатывали либо атакующие маневры, либо сухой вид 
заправки. Оба этих упражнения подразумевают тесное 
сближение самолетов.

Ранее сообщалось, что наиболее вероятной причиной 
трагедии стала ошибка пилотирования, допущенная ко-
мандиром ведомого самолета в условиях сильной облач-
ности. Вероятно, при осуществлении одного из маневров 
ведомый потерял из виду ведущий борт, а затем решил 
догнать его, что и привело к столкновению. 

ЭКОЛОГИЯ Минприроды разъяснило нюансы 
«мусорной реформы» для потребителей

Плата за чистоту
Елена Березина

М
инприроды опубликова-
ло ответы на часто зада-
ваемые вопросы «Горя-

чей линии» по системе обраще-
ния с твердыми коммунальными 
отходами. Больше всего населе-
ние волнуют вопросы оплаты 
услуг региональных операторов, 
наличие льгот и обязанности 
управляющих компаний.

В частности, даже если потре-
битель не направил регоперато-
ру заявку и документы, то дого-
вор на оказание услуг считается 
заключенным и вступает в силу 
на 16-й рабочий день после пу-

бликации на официальном сайте 
регоператора проекта такого до-
говора. Он носит характер пу-
бличной оферты.

С 2019 года плата за обраще-
ние с ТКО становится комму-
нальной услугой (как отопление, 
водоснабжение, электричество), 
и поэтому на нее распространя-
ются все требования, применяе-
мые к коммунальным услугам 
(осуществляется индексация, 
услуга регулируется специаль-
ными правилами формирования 
стоимости).

Ранее взимаемая плата за об-
ращение с ТКО будет исключена 

из состава жилищных услуг, что 
позволит исключить двойную 
оплату населением одних и тех 
же услуг.

Оплатить квитанции можно в 
любом отделении «Почты Рос-
сии», Сбербанке, в кассах прие-
ма коммунальных платежей.

Плата за услугу по обраще-
нию с ТКО будет учитываться 
при предоставлении субсидий на 
оплату жилого помещения и ком-
мунальных услуг семьям с низ-
кими доходами. Для получения 
компенсации необходимо обра-
титься в отдел социальной защи-
ты населения по месту жительст-
ва.

Регионы самостоятельно 
определяют порядок оплаты 
коммунальной услуги по обра-
щению с ТКО: либо исходя из об-
щей площади жилого помещения 
(в качестве расчетной единицы 
принимается норматив накопле-
ния ТКО на 1 квадратный метр 
общей площади жилого помеще-
ния), либо исходя из количества 
граждан, постоянно и временно 
проживающих в жилом помеще-
нии (в качестве расчетной едини-
цы принимается норматив нако-
пления ТКО на 1 проживающего).

Если регион взял за основу 
первый вариант, то собственник 

нескольких квартир или домов 
должен оплачивать услугу по 
всем адресам, а не только там, где 
проживает. При начислении пла-
ты за обращение с ТКО, исходя из 
общей площади жилого помеще-
ния, перерасчет сделать нельзя.

Во втором варианте можно 
сделать перерасчет. Например, 
если человек был в отъезде. В 
этом случае регоператору предо-
ставляется справка с места пре-
бывания и заявление с просьбой 
о перерасчете стоимости за пери-
од отсутствия по месту регистра-
ции. В квитанции следующего 
месяца будет сумма с учетом это-
го вычета.

Кроме того, перерасчет воз-
можен, если члены семей собст-
венников жилья учатся или рабо-
тают в других городах. При за-
ключении договора с регоперато-
ром по обращению с ТКО нужно 
предоставить документ, подтвер-
ждающий, что зарегистрирован-
ный в доме или квартире человек 
проживает в другом месте. Это 
может быть документ о регистра-
ции по факту временного пребы-
вания или справка из вуза.

Если плата за вывоз и утили-
зацию ТКО начислена непра-
вильно, нужно обратиться в офис 
регионального оператора. Для 
корректировки необходимо пре-
доставить подтверждающие до-
кументы. Например, если в квар-
тире прописан один человек, а 
плата выставлена за двух, то нуж-
но предоставить справку о коли-
честве прописанных.

В большинстве регионов дей-
ствуют «горячие линии» по во-
просам запуска реформы по об-
ращению с ТКО. Их номера опу-
бликованы на сайте минприро-
ды. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обещал студентам новые 
образовательные кредиты с господдержкой

Зачетка премьера

Владимир Кузьмин, 
Мария Агранович 

П
осле двух лет паузы 
правительство гото-
во возобновить госу-
дарственную под-
держку по новым 
образовательным 
кредитам. В бюджете 
2019 года на эти цели 
заложено 128,9 мил-

лиона рублей.
По случаю Дня российского 

студенчества и Года театра в Рос-
сии премьер-министр Дмитрий 
Медведев в пятницу приехал в 
учебный театр Российского ин-
ститута театрального искусства 
(ГИТИС), расположенный в не-
скольких шагах от Пушкинской 
площади в Доме Нирнзее.  В 
прошлом году в доме завершился 
капитальный ремонт, а заодно 
был отреставрирован и театр, пе-
реданный институту еще в 1958 
году.

Ректор ГИТИСа Григорий За-
славский провел премьера по 
восстановленным интерьерам, 
показал небольшую фотовыстав-
ку, на которой можно было уви-
деть разницу между тем, что 
было и как стало. В это время сце-
ну занимал факультет музыкаль-
ного театра, репетировавший от-

рывки из спектакля «Аршин мал 
алан». Процесс прерывать не ста-
ли — премьер и сопровождавшие 
его вице-премьер Ольга Голодец 
и министр культуры Владимир 
Мединский заняли место в пер-
вом ряду зрительного зала.

Какое-то время репетиция 
еще могла спокойно продолжать-
ся в присутствии таких зрителей. 
Один из артистов в качестве им-
провизации даже спел под баян 
Smoke on the water, композицию 
Deep Purple — одной из любимых 
музыкальных групп премьера.

Но очень скоро сцену освобо-
дили для главы правительства. И, 
как актер некоего моноспекта-
кля, он просто сел на ее краю, 
чтобы ответить на вопросы сту-
дентов и преподавателей инсти-
тута. А ожидания у студентов 
одинаковы, у мастеров от театра 
— со своей спецификой.

Как увеличить стипендии, 
спросили у премьера. Он согла-
сился, что стипендии маленькие, 
повышать их нужно, но все упи-
рается в финансовые возможно-
сти государства. «Будем старать-
ся какие-то дополнительные 
деньги, если они у нас появятся, 
направить и на эти цели», — услы-
шали будущие актеры. В его годы 
учебы, вспомнил Медведев, сту-
денты старались работать: «Все 
деньги зарабатывали — те, кому 
денег не хватало. Я понимаю, что 
у вас, может быть, и времени не 
хватает. Тем не менее такой у 
меня ответ на этот вопрос».

Тут уже жалобы посыпались 
на чиновников. Григорий Заслав-
ский заметил, что министерство 
науки и высшего образования в 
позапрошлом году выпустило 
приказ, по которому отличников 
в российских вузах не должно 

быть больше 10 процентов от по-
лучающих стипендию. «Это, ко-
нечно, странная история. Это, я 
думаю, даже не минобрнауки. 
Это, наверное, минфин что-то им 
посоветовал», — предположил 
премьер и пообещал, что прове-
рит.

Государство будет расширять 
финансовую поддержку искусст-
ва, заверил председатель прави-
тельства. Для этого запущен на-
циональный проект в области 
культуры. В том числе будут рас-
ширены различного рода гранты. 
Одна из студенток рассказала, 
что для повышения уровня ма-
стерства на стажировку в Ита-
лию она попала за счет принима-
ющей стороны. «Это не очень хо-
рошо, когда грант не наш, хотя 
главное, что вы смогли съе-
здить», — улыбнулся Медведев. 
Он поблагодарил итальянцев, но 
заметил, что у России есть свои 
источники, пусть они и не такие 
большие, как хотелось бы. «И в 
рамках национального проекта 
грантовую поддержку искусства 
в целом будем расширять», — за-
верил премьер-министр.

В доказательство он сообщил 
— всем без исключения студен-
там, — что рассчитывает в скором 
времени подписать документы 
для возобновления государст-

венной поддержки образователь-
ных кредитов. 

За несколько лет действия ме-
ханизма господдержки им успе-
ли воспользоваться около 9 ты-
сяч человек. Последние два года 
программа заморожена. Перво-
начально ее планировали возоб-
новить к новому учебному году, 
затем — с 1 декабря, однако подго-
товка нормативных актов и со-
гласование правил с банками за-
тянулись. Между тем средства на 
помощь студентам в бюджете за-
ложены. В этом году — 128,9 мил-
лиона рублей, в 2020-м — 129 
миллионов, в 2021-м — уже 184,8 
миллиона.

«Очень важно, чтобы у сту-
дента, у абитуриента была воз-
можность прибегнуть к такому 
кредитованию. Постановление 
готовится. Я думаю, что я его 
очень скоро подпишу», — пообе-
щал глава кабмина.

В министерстве науки и выс-
шего образования «РГ» сообщи-
ли, что документы подготовлены 
и уже направлены в правительст-
во на подписание. •

Премьер-министр присел на краю 
сцены, чтобы ответить на вопросы 
студентов и преподавателей.

А К Ц Е Н Т

Если плату за вывоз мусора начисляют 
исходя из метров, то собственник несколь-
ких квартир должен оплачивать услугу 
по всем адресам, а не только там, где живет

А К Ц Е Н Т

Средства на помощь студентам в бюджете 
заложены. В этом году — 128,9 миллиона 
рублей, в 2020-м — 129 миллионов, 
в 2021-м — уже 184,8 миллиона

Вероятная причина 
трагедии — ошибка, 
совершенная 
летчиком ведомого 
самолета, 
из-за сильной 
облачности

Евросоюз должен 
позаботиться, 
чтобы украинская 
власть провела 
вакцинацию своего 
населения от кори

Комментарий 
Владимир Никифоров, завкафедрой 
инфекционных болезней и эпидемиологии РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова, главный инфекционист 
ФМБА России:

— Если в регионах России  соблюдается календарь прививок, 

то корь не страшна. Привитые люди, хоть взрослые, хоть 

дети, не заболеют. Соответственно, региональным властям 

нужно проверить, делают ли людям прививки, провести ин-

формационную работу, объяснить важность профилактики. 

Весь мир прививается. В Скандинавии есть даже уголовная 

ответственность для родителей, ребенок которых заболел и 

умер от управляемой инфекции, потому что не был привит 

без объективных причин». Вакцина от кори абсолютно без-

обидна. Если человек сомневается, он может сдать специаль-

ный анализ крови и проверить, есть ли у него защитные анти-

тела против кори и достаточно ли их, чтобы противостоять 

болезни. Корью, кстати, можно заболеть только один раз в 

жизни. Чем раньше это случится, тем легче человек перене-

сет инфекцию. При этом чем старше человек, «поймавший» 

корь, тем выше вероятность, что он может умереть. 

Корью болели во все века, а вакцинация от нее появилась 

только в 1967 году.  Болезнь не очень «приятная» и в редких 

случаях действительно приводит даже к летальному исходу. 

Так зачем рисковать, если есть надежное средство защиты?

Подготовила Марина Гусенко.

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СТРАШНЫЙ 
ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ

Итак, DNS — это 
компьютерная распре-
деленная система, кото-

рая хранит информацию о до-
менных именах, присвоенных 
IP-адресам. Протокол DNS был 
разработан еще в 1980-х годах. 
Разумеется, версия давно не от-
ражает современных требова-
ний и нуждается в усовершенст-
вовании.

Решить недостатки старого 
протокола призван новый стан-
дарт EDNS, работа над которым 
началась в 1999 году. Он позво-
ляет использовать надстройки, 
способные улучшить безопа-
сность системы, а также повы-
сить ее производительность.

Кстати, это не первый подоб-
ный крупный переход. С целью 
усовершенствовать систему уже 
был внедрен стандарт DNSSEC 
для повышения безопасности. 
Глобальное обновление ключей 
DNSSEC произошло в октябре 
2018 года безболезненно для 
всего интернета.

Теперь настала очередь ново-
го стандарта EDNS, внедрение 
которого как раз и запланирова-
но на 1 февраля . Сейчас если 
сервер посылает запрос в новом 
формате и не получает на него 
ответ, то он посылает запрос еще 
раз в старом формате — на слу-
чай, если авторитетный сервер 
имеет устаревшее программное 
обеспечение. 

Однако после 1 февраля сер-
вер не будет больше использо-
вать старый формат запроса — он 
будет спрашивать только один 
раз. То есть программное обес-
печение, отвечающее за работу 
DNS, попросту прекратит при-
нимать трафик, который не отве-
чает новому стандарту EDNS.

Или же основные производи-
тели бесплатных DNS-серверов 
сначала выпустят специальное 
обновление, которое обеспечит 
переход, а затем окончательно 
перестанут взаимодействовать с 
«неправильными» DNS-сервера-
ми. 

«Опасаться, в общем, нечего. 
Большинство сайтов и провайде-
ров уже давно поддерживают 
EDNS, проблемы могут быть 
только с небольшими, редко по-
сещаемыми интернет-сервиса-
ми», — рассказал «Российской 
газете» Антон Фишман, руково-
дитель департамента системных 
решений Group-IB.

Крупные провайдеры и DNS-
операторы действительно уже 
давно соответствуют данному 
стандарту и следят за обновлени-
ем версий своих сервисов. Одна-
ко есть определенное количество 
старых, не обновленных серве-
ров, а также разработчиков, чьи 
продукты не до конца соответст-
вуют данному стандарту. 

Также в зону риска попадают 
сайты госструктур, банков и 
частных компаний, которые са-
мостоятельно поддерживают 
свой DNS-сервер. Следователь-
но, они теоретически могут 
столкнуться с трудностями во 
время перехода. Но на самом 
деле беспокоиться все равно не 
стоит.

В Координационном центре 
доменов RU/РФ (КЦ), который 
отвечает за российские домены 
верхнего уровня, поспешили 
успокоить пользователей. Ди-
ректор КЦ Андрей Воробьев рас-
сказал «РГ», что о каких-либо се-
рьезных сбоях в работе ресур-
сов, расположенных в доменных 
зонах .ru и .рф, речи не идет. 

Учитывая, что переход на но-
вую систему доменных имен 
«плановый», в КЦ уже провели 
необходимые эксперименты и 
убедились, что российские ин-
тернет-пользователи практиче-
ски не заметят этого перехода. 
Максимум можно приготовить-
ся к тому, что некоторые сайты 
могут «подтормаживать». Будет 
наблюдаться небольшая задер-
жка в отклике при обращении к 
тому или иному сайту. 

У компаний, DNS-сервера ко-
торых не соответствуют стан-
дарту, еще есть время подгото-
виться к переходу. Их админи-
страторам следует проверить, 
удовлетворяет ли сайт требова-
ниям или нет. 

«Если ресурс не соответству-
ет новым требованиям, следует 
связаться с производителем 
DNS-сервера, взять у него новую 
версию, удовлетворяющую стан-
дарту EDNS, и обновить DNS-
сервер (и при необходимости на-
стройки межсетевых экранов)», 
— посоветовал Антон Фишман, 
руководитель департамента си-
стемных решений Group-IB. 

1

Цены вышли 
в отпуск

При этом снижение опто-
вых цен на бензин приве-
ло в том же месяце к из-

менению розничных цен. Правда, 
по данным Росстата, оно было не-
значительным — на 7 копеек на 
литр по сравнению с ноябрем.

«Ограниченный эффект сни-
жения оптовых цен на розницу в 
декабре был обусловлен ожидае-
мым ростом ставок акциза (на 
3,05 рубля на литр) и НДС (с 18 до 
20%), который компании начали 
частично компенсировать в янва-
ре этого года, — поясняет Олег Ко-
лобов.   — Увеличение оптовых 
(биржевых) и розничных цен на 
бензин Аи-92 в период с 24 декаб-
ря по 21 января составило 1,53 ру-
бля на литр и 33 копейки на литр 
соответственно». 

Исходя из многолетних наблю-
дений, можно сделать вывод, что 
оптовые цены более подвержены 
существенным колебаниям, в то 
время как розничные куда более 
стабильны. Как правило, они не-
значительно снижаются зимой, 
умеренно растут весной и летом, а 
осенью стабилизируются. Опаса-
ясь повторения истории прошло-

го года, когда в апреле-мае резко 
выросли оптовые цены, а следом и 
розничные, автомобилисты и про-
изводители задаются вопросом, 
будет ли продлено соглашение 
ВИНК с правительством о замо-
розке цен, которое сейчас ограни-
чено 31 марта 2019 года.

Правительство будет контр-
олировать ситуацию с ценами 
«всеми доступными ему метода-
ми», чтобы по итогам января рост 
на АЗС не превысил 1,7% ввиду 
роста ставки НДС, а далее  — не пре-
вышал уровень прогнозируемой 
инфляции, причем равномерно по 
месяцам, заявил вице-премьер 
Дмитрий Козак. Потребуется ли 
для этого заключать новое согла-
шение с нефтяниками, станет ясно 
в середине марта, когда полноцен-
но заработает механизм компен-
саций нефтекомпаниям в рамках 
налогового маневра. «В любом 
случае не допустим стремитель-
ного роста цен на моторное топли-
во», — заключил Козак. •

1

1 февраля сайты 
банков и госорга-
нов могут подтор-
маживать, других 
неудобств День 
флага не принесет

— Читайте также: Как мошенники 
продают полисы ОСАГО 
rg.ru/art/1644897
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ФИНАНСЫ Банки раскроют 
гарантированные ставки

Вклады покажут 
свое второе дно

Игорь Зубков

Банк России рекомендовал кре-
дитным организациям указывать 
минимальную гарантированную 
ставку по депозитам — в рекламе, 
при консультациях и на самом 
видном месте договора об откры-
тии вклада или счета. 

Такая рекомендация содер-
жится в информационном пись-
ме первого заместителя предсе-
дателя Банка России Сергея 
Швецова, которое было разосла-
но по кредитным организациям 
23 января. 

Причиной письма Швецов на-
зывает случаи, когда банки сооб-
щают только о максимально воз-
можной доходности вклада, зави-
сящей от соблюдения вкладчи-
ком ряда условий (например, 
приобретения страховки к вкла-
ду), или указывают доходность 
только за отдельный период. 

Гарантированную ставку ЦБ 
рекомендует рассчитывать исхо-
дя из значения процента, кото-
рый банк обязан уплатить на ми-
нимальную сумму вклада без 
учета дополнительных условий, 
увеличивающих ставку. Для 
мультивалютных вкладов пока-
затель рекомендуется раскры-
вать в каждой из валют.

Примерно треть всех вкладов 
на российском рынке имеют ва-
рьирующуюся в зависимости от 
условий ставку, так же распреде-
ляются средства вкладчиков, 
вложенные под переменную (1/3 
объема вкладов) и постоянную 
(2/3) ставку, полагает директор 
экспертной группы Veta Дмит-
рий Жарский. По его оценке, 
разница между минимальной и 
максимальной ставками по од-
ному депозиту составляет в 
среднем около 1,5—1,75 процен-
тного пункта. 

«Минимальная ставка по де-
позиту — это именно та цифра, на 
которой банковскому работнику 
очень невыгодно заострять вни-
мание потенциального клиента, 
и именно это регулятор просит 
сделать», — говорит он.

Гарантированную ставку 
Швецов рекомендует указывать 
на первой странице договора 
вклада в квадратной рамке в 
правом верхнем углу и хорошо 
читаемым шрифтом. Сейчас та-
кие же требования обязательны 
для размещения информации о 
полной стоимости потребитель-
ского кредита в договорах о кре-
дитах, с тем исключением, что 
ПСК должна раскрываться не 
только в процентах, но и в де-
нежном выражении.

Обычная манипуляция со 
ставкой по депозиту заключает-
ся в том, что банк закладывает 
разные уровни ставок для раз-
ных промежутков времени, на-
пример, с 1 по 100-й день вклада 
ставка может быть 9,5%, со 101 
по 200-й день — 9%, а с 201 по 
300-й день она снижается до 
8,5%.

«В рекламе указывается мак-
симальное значение ставки, а 
обычный клиент банка редко 
утруждает себя подсчетом сред-
ней ставки, зачастую даже не 
знает, как ее правильно посчи-
тать, так как условия могут быть 
еще более запутанными, с не-
равными временными периода-
ми и неравным шагом измене-
ния уровня ставки, — говорит 
Дмитрий Жарский. — Ставка так-
же может варьироваться в зави-
симости от срока и суммы вкла-
да, сопоставить все эти параме-
тры в уме обычно невозможно, 
на это и делается расчет марке-
тологами при составлении пред-
ложения». 

ПРАВО Судьи из Кубы 
проходят обучение 
в Российском университете 
правосудия

Уроки 
правописания

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев 
рассказал об успешном сотрудничестве в правовой сфе-
ре между Россией и Кубой.

Как передало ТАСС, в Гаване в здании Народного Вер-
ховного суда Кубы руководители судебных систем на-
ших стран провели консультации по развитию правово-
го сотрудничества и обмену опытом.

«Сотрудничество между Кубой и Россией в правовой 
сфере очень плодотворно и имеет большое значение для 
улучшения и совершенствования наших судебных си-
стем, — заявил председатель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев. — Одним из свидетельств этого является 
прохождение обучения кубинскими судьями в Россий-
ском университете правосудия, программы приносят 
свои результаты». 

Кубинские судьи отметили, что на сегодняшний день 
проводят обновление и адаптацию юридических норм, 
и российский опыт может быть в этом полезен.

«У нас крепкие братские связи еще с советских вре-
мен: кубинская конституция 1976 года разрабатывалась 
с учетом юридических практик социалистических 
стран, многое мы почерпнули из советской Конститу-
ции. Мы знаем о прогрессе российской судебной систе-
мы, и в некотором смысле это является образцом для на-
ших реформ», — отметил председатель Народного Вер-
ховного суда Кубы Рубен Ферро.

По его словам, обмен опытом для специалистов имеет 
большое значение, и важно, что подобные каналы со-
трудничества давно налажены и надежно функциониру-
ют. Напомним также, что сейчас в России по инициативе 
Верховного суда страны проводится большая судебная 
реформа: создаются отдельные кассационные и апелля-
ционные суды. 

СОБЫТИЕ В «Российской газете» наградили 
победителей Всероссийского конкурса 
экономической журналистики

В поисках лучшего
Евгения Мамонова

В 
«Российской газете» прош-
ла церемония награждения 
лауреатов Всероссийского 

конкурса экономической журна-
листики, который учрежден 
Вольным экономическим обще-
ством России. 

Среди победителей жюри на-
звало нашего коллегу — замредак-
тора отдела экономики «Россий-
ской газеты» Игоря Зубкова. Его 
статья «Август — 98. Российская 
экономика извлекла уроки из 
«черного понедельника», но ока-
залась перед угрозой новых по-
трясений» удостоилась высшей 
награды в номинации «Лучшая 
публикация в печатных СМИ». 

Несмотря на то, что конкурс 
проводится впервые, самые раз-
ные СМИ со всех уголков страны 
проявили большой интерес к нему 
— было прислано более 400 заявок.

Открыл церемонию награ-
ждения президент Вольного эко-
номического общества России 
Сергей Бодрунов.

«Нам было очень приятно от-
метить высокий профессиональ-
ный уровень работ, которые уча-
ствовали в конкурсе, и его широ-

кую географию — мы получили 
материалы со всей страны, от Бла-
говещенска до Калининграда, — 
сказал он. — Причем публикации и 
телесюжеты в регионах по своему 
профессионализму успешно кон-
курировали со столичными СМИ. 
Надеюсь, что конкурс внесет свой 
вклад в содействие развитию эко-
номической журналистики в 
стране». 

Конкурс проходил в трех но-
минациях. В номинации «Лучшая 
публикация в интернет-СМИ» 
первое место заняла Дарья Кара-
мышева, старший корреспондент 
отдела «Макроэкономика» ТАСС, 
второе — Александр Зотин, внеш-
татный корреспондент газеты 
«Коммерсантъ», третье — Юлия 
Тоцкая, корреспондент «Сибир-
ского агентства новостей».

В номинации «Лучшая публи-
кация в печатных СМИ» первое 
место, как уже было сказано, за-
нял Игорь Зубков, второе — авто-
ры журнала «Эксперт» Алексей 
Долженков (корреспондент отде-
ла экономики), Александр Иван-
тер (заместитель главного редак-
тора) и Евгения Обухова (редак-
тор отдела экономики). Третье 
место в этой номинации доста-

лось Владимиру Кускову, корре-
спонденту «МК-Урал». 

В номинации «Лучший телеви-
зионный или радиосюжет» пер-
вое место присуждено Полине 
Крикун, руководителю и ведущей 
программы «Энергетика» телека-
нала «Россия-24», второе — Алек-
сандру Шишко, корреспонденту 
программы «Жизнь в большом го-
роде» телеканала «Москва-24», 
третье — Марине Сафроновой, 
специальному корреспонденту 
телеканала «Мир Белогорья».

«Мы старались отобрать рабо-
ты тех авторов, которые понима-
ют, что экономика — это сложная 
вещь, где не может быть одного 
верного мнения или одного верно-
го решения, — отметил Дмитрий 
Сорокин, вице-президент ВЭО 
России, научный руководитель 
Финансового университета при 
правительстве РФ, член-корре-
спондент РАН. — Важно уметь ос-
ветить даже очень сложную про-
блему с разных сторон, показать, 
что не может быть однозначных и 
простых решений. Подобное уме-
ние  и есть профессионализм». 

ТЕХНОЛОГИИ Пользователей освободят от «программного рабства»

ФАС удаляет ненужное
РЕЛИГИЯ В серии ЖЗЛ 
вышла книга «Патриарх 
Кирилл» 

Человек 
активных дел

 Елена Яковлева

В серии «ЖЗЛ: Биография продолжается...», посвящен-
ной биографиям наших живых знаменитых современни-
ков, вышла книга «Патриарх Кирилл». Ее автор глава От-
дела внешних церковных связей, митрополит Волоко-
ламский Иларион. Эта книга датная и своего рода «юби-
лейная», 1 февраля Церковь празднует десятилетие ин-
тронизации Патриарха Кирилла. Открытие в храме Хри-
ста Спасителя фотовыставки «Время больших дел» и 
презентация книги  — начало этого празднования.

Автор книги признался журналистам, что первый ва-
риант биографии Патриарха на самом деле был написан 
10 лет назад, когда Святейший Патриарх уже был из-
бран, а владыка Иларион еще не был им назначен на дол-
жность главы ОВЦС, и видимо, имел время подумать над 
книгой. То, что биография не полна, он понял, когда пять 
лет назад получил просьбу от Православной энциклопе-
дии подготовить для нее статью о Предстоятеле. 

10 лет назад никто не представлял такого «размаха де-
ятельности», подчеркнул митрополит Иларион, отме-
тив, что  это были не просто поступательные перемены, 
но и качественные изменения в жизни церкви, начиная 
от реорганизации духовного управления и кончая разма-
хом благотворительности.

Биография Патриарха, по словам автора книги, од-
новременно получилась и биографией Церкви. Отметив, 
что Патриарх Кирилл человек не только выдающейся 
мысли и проповеди, но и человек дел, министр культуры 
Владимир Мединский подчеркнул важность этих дел и 
для Церкви, и для нашей страны, и для русской культуры.

«Призыв к свободе делать выбор в пользу добра» уви-
дел в появлении этой книги полномочный представитель 
президента в Центральном федеральном округе Игорь 
Щеголев, и вместе с владыкой Коломенским и Крутиц-
ким Ювеналием отметил, что фотовыставка о Патриархе 
получилась интересной и яркой. 

Татьяна Шадрина

Р
оссийские пользовате-
ли смогут удалять боль-
шинство приложений, 
которые сейчас защи-
щены от удаления про-
изводителем. 

Почему телефоны и 
планшеты ряда произ-
водителей через пару 

лет службы становятся очень 
«задумчивыми», даже если вы-
полняют тот же набор задач, что 
и после покупки? 

В большинстве случаев виной 
тому программы, которые заби-
вают память девайсов. Пользова-
тель ничего не может с этим сде-
лать: телефон просто не дает ему 
стереть уже ненужную програм-
му. Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС), возможно, в 
скором времени обяжет произво-
дителей исправить этот недочет. 

ФАС разработала концепцию 
о предустановке приложений, на 
ее основе планирует разработать 

законопроект с требованиями 
для ПО компьютеров и телефо-
нов, которые продаются в России. 

В концепции прописаны тре-
бования к смартфонам и планше-
там по наличию российских сер-
висных приложений, а также к 
возможности бесследно удалить 
программы, установленные про-
изводителем. Исключение сдела-
но для программ, без которых те-
лефон просто не сможет вклю-
читься и ловить Сеть. При этом 
выбор производителей ПО, про-
цедуры предустановки остаются 
за производителями устройств.

Ассоциация торговых компа-
ний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютер-
ной техники (РАТЭК) и зарубеж-
ные производители ПО и телефо-
нов (Apple, Microsoft, Intel) вы-
сказались против концепции, 
отечественные производители 
ПО и операторы связи ее поддер-
жали. 

Президент НП РУССОФТ 
(крупнейшее объединение ком-
паний-разработчиков ПО в Рос-
сии) Валентин Макаров считает, 
что нельзя устанавливать нести-
раемый софт. Если на телефоне 

предустанавливаются приложе-
ния из других стран, то должна 
быть возможность предустано-
вить и российский софт, тогда 
получается равенство, добавля-
ет он.

Ряд производителей говорит, 
что приложения завязаны на опе-
рационную систему и удаление 
таких приложений поломает ОС. 
На совещании в ФАС было пред-
ложено создать специальную ор-
ганизацию с участием и произво-
дителей, и разработчиков, кото-
рая будет решать, связаны при-
ложения с ОС или нет, рассказал 
Макаров.

Huawei ушел от установки на 
свою продукцию неудаляемого 
софта, напомнил Макаров. Apple 
сделал так, что две трети того, 
что ранее нельзя было стереть, 
теперь удаляемо на телефонах 
его производства. Оказалось, что 
это не такая дорогая проблема, 
констатировал Макаров. Конку-
ренция на рынке мобильных 
устройств сейчас очень высока, 

и на российском рынке произво-
дителям придется следовать тре-
бованиям законов России, доба-
вил Макаров.

В РАТЭК считают, что рынки 
информационных технологий и 
мобильных приложений сейчас 
являются высококонкурентны-
ми и вмешательство государства 
может этим рынкам только по-
мешать. В их письме в адрес ФАС 
(есть у «РГ») отмечается, что 
требования службы невыполни-
мы без серьезных затрат со сто-
роны производителей и разра-
ботчиков, так как повлечет за 
собой необходимость разработ-
ки для глобальных производите-
лей специальной «российской» 
версии ОС, потребует серьезной 
перестройки всей архитектуры 
ПО устройств. Отечественным 
разработчикам придется гото-
вить по две версии своих про-
дуктов — для России и для эк-
спорта. 

Некоторые предустановленные при-
ложения уже можно удалять.

Победителями стали журналисты «МК», «Коммерсанта», «России 24», «РГ», «Москвы 24», «Эксперта» и ряда других СМИ. 

А К Ц Е Н Т

Наличие ненужных приложений, которые 
защищены от удаления производителем, 
приводит к тому, что через пару лет службы 
смартфон начинает тормозить

Филиал АО «СибурТюменьГаз» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по вопросу строитель-
ства постов налива ПБТ с насосной и операторной, площадка Ня-
ганьгазпереработка.

Место расположения объекта: ХМАО—Югра, г. Нягань, автодо-
рога «Нягань—Талинка», 29 км.

Цель намечаемой деятельности: увеличение количества отпус-
каемого сжиженного углеводородного газа до 1750 т/сут.

С материалами общественных обсуждений для рассмотрения и 
подготовки замечаний, предложений можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
г. Нягань, ул. Загородных, д. 7А, каб. 20, время приема с 9.00 до 
12.30. Телефон для связи: 8 (343) 262-96-76.

Общественные обсуждения состоятся 28 февраля 2019 года в 
18.00 по адресу: г. Нягань, ул. 30 лет Победы, д. 8, каб. 225 в зале за-
седаний Администрации города Нягани.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Книга о жизни и делах Патриарха Кирилла вышла в серии ЖЗЛ.
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ДИПЛОМАТИЯ 
МИД России 
вводит единый 
тариф 
на визы для 
иностранцев

ПО ОДНОЙ 
ЦЕНЕ
Иван Карташов

Российское внешнеполитиче-
ское ведомство объявило о вне-
сении изменений в тарифную 
политику ведомства, связан-
ную со стоимостью отечествен-
ной въездной визы для ино-
странцев в российских консуль-
ских учреждениях по всему 
миру.

В настоящее время для гра-
ждан разных стран действуют 
различные ставки визовых та-
рифов. Но с 3 февраля в силу 
вступает приказ «Об утвержде-
нии единой методики расчета 
ставок сборов в счет возмеще-
ния фактических расходов, свя-
занных с совершением консуль-
ских действий». Теперь одно-
кратная въездная российская 
виза обойдется иностранному 
гражданину или лицу без граж-
данства в 80 долларов, двукрат-
ная — в 128 долларов, а много-
кратная — в 240 долларов. При 
срочном оформлении визы бу-
дет применяться двойной тариф.

Исключением станут гражда-
не государств, с которыми Рос-
сия подписала отдельные между-
народные соглашения, регла-
ментирующие тарифные ставки. 
Среди них страны Евросоюза, 
Исландия, Китай, Лихтенштейн, 
Норвегия, Швейцария и Япония.

Сейчас для граждан разных 
стран действуют дифференциро-
ванные тарифные ставки, кото-
рые основываются на принципе 
взаимности и соответствуют 
стоимости визы для российских 
граждан в каждой конкретной 
стране.В настоящее время более 
100 стран имеют с Россией со-
глашение о безвизовом въезде на 
ограниченный срок. В зависимо-
сти от страны, он может состав-
лять от 14 до 90 дней. 

ТРАНСПОРТ  

По Крымскому 
мосту 
пустят 
пригородные 
поезда

РЕЛЬСЫ 
К МОРЮ
Юлия Крымова, 
«Российская газета», Севастополь

После ввода в строй железнодо-
рожной части Крымского моста 
между Краснодарским краем и 
Крымом начнут курсировать 
пригородные поезда. По сведе-
ниям ФГУП «Крымская желез-
ная дорога», планируется запу-
стить четыре пары электричек 
между Анапой и Феодосией.

Поезда дальнего следования 
свяжут полуостров с более чем 
десятью российскими городами. 
Больше всего пар поездов будут 
ходить в Крым из Москвы и 
Санкт-Петербурга. 

Также в планах пустить пое-
зда из Кисловодска, Мурманска, 
Смоленска, Брянска. Станциями 
назначения будут Симферополь, 
Севастополь, Феодосия и Евпа-
тория. Кроме этого, на полуо-
стров по железной дороге можно 
будет доехать с Урала, по мар-
шруту Екатеринбург — Симферо-
поль. 

Движение поездов по Крым-
скому мосту начнется по плану в 
конце 2019 года. В сутки через 
Керченский пролив смогут про-
ходить до 47 пар поездов — 12 
грузовых и 35 пассажирских. По 
железной дороге в Крым смогут 
попасть более 14 миллионов пас-
сажиров в год. 

Строительство железнодо-
рожной части моста идет по гра-
фику. Готовы все 307 опор, завер-
шается сборка пролетов. А на го-
товых участках строители уже 
укладывают рельсы и шпалы. 
Мост будет иметь две колеи для 
движения составов.  

Тем временем

В Крыму и на Кубани строятся же-

лезнодорожные подходы к Крым-

скому мосту. Участок в районе 

Керчи имеет протяженность 18 ки-

лометров и проходит через стан-

цию Багерово. В январе на нем был 

уложен первый километр рельсов. 

Подход на Таманском полуострове 

длиной 40 километров свяжет 

мост со станцией Вышестеблиев-

ская. Двухпутная дорога уже по-

строена.  
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Молчание щурят
И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Но, раз-
умеется, продолжат дей-
ствовать правила рыбо-

ловства. Например, по-прежне-
му нельзя рыбачить в период не-
реста и на определенных участ-
ках или использовать запрещен-
ные орудия лова. 

Ограничения на рыбалку ка-
саются и водоемов с товарной ак-
вакультурой, то есть там, где 
предприятия выращивают рыбу 
на реализацию.  

О ценах на горбушу
Ушедший год был рекордным по 
улову. Но в интернете распро-
странилось видео, снятое на 
Камчатке. На берегу гнило 
большое количество выброшен-
ной рыбы. Это как?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Наше территори-
альное управление совместно с 
МВД провело проверку. По их 
оценкам, на берег браконьеры 
выбросили до 200 тонн рыбы. С 
точки зрения общего объема вы-
лова, это небольшая цифра. Но 
все же случай вопиющий.

Браконьеры рыбу выбрасыва-
ли, понимая, что не могут ее вы-
везти. Или встречали охранные 
посты, или им сообщали, что ве-
дутся контрольно-проверочные 
мероприятия.

Понимаю, Росрыболовство не 
отвечает за стоимость и ас-
сортимент морепродуктов в 
магазинах. И все-таки, есть 
предпосылки для снижения по-
требительских цен в связи с ре-
кордными уловами?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Улов в 2018 году 
был действительно рекордный за 
всю историю наблюдений — бо-
лее 670 тысяч тонн. Предыдущий 
рекорд составлял 530 тысяч. 
Основная масса выловленной 
рыбы — горбуша. Цены на нее у 
рыбаков на промысле доходили 
до 60 и даже 40 рублей за килог-
рамм. Хоть это и не совсем наша 
тема, мы все же ведем монито-
ринг розничных цен и знаем, что 
стоимость горбуши снизилась. 
По справедливости, цена на нее 
должна быть в магазинах сущест-
венно ниже, чем в прошлом году. 
Приятно сказать, что рыбаки хо-
рошо поработали  — в 2018 году 
добыто более 5 миллионов тонн 
водных биоресурсов. Последний 
раз такой планки достигали в 
1992 году, потом был спад. 

А говорят, вся хорошая горбуша 
ушла на экспорт. А то, что 
осталось, годится преимуще-
ственно для консервов. Это 
правда?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Нет. Конечно, есть 
рыба премиум сегмента, другие 
категории. Часть премиального 
товара действительно уходит на 
зарубежные рынки, но слухи о 
том, что вся качественная горбу-
ша уплыла за рубеж, а остальное 
оставили для внутреннего потре-
бления, — чушь. Наши переработ-
чики сейчас очень требователь-
ны к качеству продукции, потому 
что понимают, что объемы реа-
лизации сильно зависят от 
свойств товара.

Говорят, весь российский мин-
тай уплывает в Китай, а по-
том возвращается к нам в виде 
крабовых палочек. Это так?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Мы экспортируем в 
Китай более 900 тысяч тонн рыб-
ной продукции, в том числе мин-
тай. При этом импортируем отту-
да порядка 100 тысяч тонн, почти 
в 10 раз меньше. Как видите, объ-
емы несопоставимые. Поэтому 
нельзя говорить о том, что этот 
пример характерный, но доля 
правды в нем есть. 

Кстати, мы продаем рыбу не 
только в Китай, но и в страны Ев-
росоюза, в том числе перерабо-
танную, например, филе, стейки, 
фарш. И объемы экспорта с ка-
ждым годом растут. Постепенно 
уходим от поставок сырья. Мы 
нацелены на глубокую перера-
ботку, и многие компании разви-
ваются в этом направлении. 

«Меркурий» взял след
Глава Россельхознадзора в ин-
тервью «РГ» рассказал, как в 
Россию везут черную икру из 
Китая и фасуют на наших за-
водах. Как бороться с этим 
контрафактом?

И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Контрафактной 
икра становится не в момент по-
ступления, а когда нечестные 
компании начинают упаковы-
вать ее и писать на этикетке, что 
это российская икра. 

В России развивается свое 
осетроводство. И, конечно, недо-
бросовестная конкуренция на-
шим компаниям вредит. 

Помнится, хотели маркиро-
вать черную икру как раз для 
того, чтобы потребитель мог 
понимать, что это за товар. 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: На данном этапе 
процедура маркировки черной 
икры пройдет на условиях добро-
вольного эксперимента. 

Он будет идти весь 2019 год. 
Надеемся отработать все меха-
низмы — каким образом товар 
маркировать и контролировать 
этот процесс. По итогам сформи-
руем нормативную базу и при-

мем решение — делать ли марки-
ровку обязательной и на каких 
условиях. Пока это будет касать-
ся только черной икры. 

А почему бы сразу не начать 
маркировать черную и кра-
сную икру? 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Есть различия меж-
ду черной и красной икрой с точ-
ки зрения добычи и продажи. 

Черная — может реализовы-
ваться только из аквакультурных 
хозяйств, где выращивают рыбу 
для производства икры. Надо 
смотреть и контролировать объ-
емы выращивания и реализации, 
чтобы исключить возможность 
легализации браконьерской 
икры, в том числе через аква-
культурные хозяйства. 

А красную икру получают из 
лососевых видов рыб, которых 
добывают в довольно большом 
количестве по разрешительным 
билетам. И опыт использования 
системы электронной ветсерти-
фикации Россельхознадзора 
«Меркурий» позволит понять — 
достаточно ли этого механизма 
прослеживаемости или все-таки 
потребуется маркировка.

По поводу «Меркурия» было 
много споров. Рыбаки не хотели 
работать с системой. 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Изначально они 
были не в восторге от участия в 
«Меркурии». Но после большой 

работы, которую мы провели с 
Россельхознадзором, и проводим 
до сих пор, система стала все 
больше устраивать представите-
лей нашей отрасли. 

Это еще одна возможность по-
казать, что отрасль рыболовства 
сегодня уже не черная и не серая, 
а белая. Благодаря «Меркурию» 
объемы улова можно сравнить с 
квотами на вылов и тем объемом, 
что задекларирован в рамках 
электронной ветсертификации. 
А противники этой системы, ду-
маю, либо не хотят работать по 
новым требованиям, либо пока-
зывать серые схемы. 

Сейчас у многих ведомств есть 
свои информационные систе-
мы. У Россельхознадзора — 
«Меркурий», параллельно что-
то пытается запустить мин-
промторг, есть система нало-
говой службы. Не пора объеди-
няться?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: У Росрыболовства 
подписано соглашение со многи-
ми ведомствами об обмене дан-
ными через информационные си-
стемы — и с Россельхознадзором, 
и с ФНС, и с погранслужбой. 

В целом это все работает, но в 

будущем, вероятно, все-таки 
должна появиться возможность 
«одного окна» для всех ведомств-
пользователей. Кстати, сейчас в 
Росрыболовстве мы хотим сде-
лать «одно окно» для рыбопро-
мышленников для получения 
разрешений, выписок, сертифи-
катов, подачи заявок. 

Например, представители ал-
когольного рынка говорят, что, 
благодаря ЕГАИС, любой по-
требитель, купив бутылку ал-
коголя, может при желании 
получить полную информацию 
о ее происхождении. А с рыбой 
так может быть? 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Система прослежи-
ваемости «Меркурий» дает те же 
возможности, просто пока они не 
доступны для широкого круга 
пользователей. Возможно, в бу-
дущем ситуация изменится. 

Помнится, лет семь назад ви-
це-премьер Виктор Зубков вме-
сте с вашим предшественни-
ком ходили по магазинам и го-
ворили, что ледяной глазури на 
рыбе должно быть не более 5 
процентов от веса. Уж сколько с 
тех пор воды утекло, а кревет-
ки и филе по-прежнему в толще 
льда. Такой простой вопрос не 
можем решить, что уж гово-
рить о новейших информаци-
онных технологиях. 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Решение проблемы 

по ледяной глазури зависит от 
двух факторов: законодательно-
го обеспечения и системы контр-
оля. Законодательно мы этот во-
прос сняли — несколько лет назад 
вступил в силу новый техрегла-
мент. А вот к контролю за выпол-
нением этого регламента вопро-
сы остаются. 

Далеко не уплывет
Какие законодательные нова-
ции ждут отрасль в 2019 году?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас в минсель-
хозе около восьми законопроек-
тов, касающихся рыбохозяйст-
венного комплекса. Основные, 
надеюсь, будут приняты в насту-
пившем году.

Главный предполагает внесе-
ние изменений в Налоговый ко-
декс с целью увеличения ставок 
сбора за вылов рыбы и модерни-
зации системы льгот. Преферен-
ции и господдержку будут полу-
чать, прежде всего, компании, за-
нимающиеся переработкой и по-
ставляющие продукцию на рос-
сийский рынок. 

Другая важная инициатива — 
введение электронного промы-
слового журнала, который позво-
лит предприятиям в онлайн-ре-

жиме получать разрешения на 
вылов и подавать данные о своей 
промысловой деятельности. Это  
повысит оперативность обмена 
данными и документами. Кроме 
того, мы рассчитываем усилить 
контроль за деятельностью ры-
бопромысловых судов. Обсужда-
ем возможность введения видео-
фиксации на судах рыбопромы-
слового флота, а также использо-
вания электронных измеритель-
ных приборов. Такая техника по-
зволит передавать информацию 
онлайн непосредственно в систе-
му мониторинга. На основании 
этих данных пограничная служ-
ба сможет принимать более дей-
ственные, взвешенные решения. 

И еще один важный закон, ко-
торый мы начнем обсуждать в 
этом году, касается новых стан-
дартов биржевой деятельности и 
требований к аукционным пло-
щадкам, на которых будет прода-
ваться определенная часть море-
продуктов. Это нужно, чтобы 
часть товара, которая продается 
на зарубежных биржах, в первую 
очередь в странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, перешла 
на реализацию в России. 

Это будет введено как обяза-
тельство: хочешь продавать рыбу 
за границу, продай сначала в сво-
ей стране. К сожалению, одними 
стимулирующими мерами этого 
добиться было невозможно. 

И каким образом вы рассчиты-
ваете обязать компании про-
давать рыбу на внутреннем 
рынке?

И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Если кратко, то 
нельзя будет продавать напря-
мую за рубеж, минуя аукцион, 
отдельные виды морепродуктов, 
такие как, например, икру мин-
тая или краба. По крайней мере, 
определенный объем от вылова. 
К этим торговым площадкам бу-
дут предъявляться специальные 
требования, одно из них — про-
зрачность торгов.

Представители отрасли не раз 
предлагали включить в догово-
ры квот на вылов обязательст-
ва поставки рыбы на россий-
ские прилавки, также в обще-
пит и в госучреждения. По 
сути, сформировать госзаказ. 
Затем постепенно, лет через 
пять или десять можно поощ-
рять таких поставщиков рас-
ширением квот. Почему бы не 
сделать так? 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Потому что потом 
будет сложно проконтролиро-
вать работу компаний, получив-
ших приоритетный доступ к кво-
там. Рыбаки зачастую не работа-
ют непосредственно с торговыми 
сетями, покупателями, а, как и 
многие другие компании, взаи-
модействуют с оптовиками. Поэ-
тому отследить, кто и куда поста-
вил улов, сложно. Но даже не это 
главное. Основная проблема за-
ключается в том, что мы не мо-
жем вводить разные обязательст-
ва для разных участников рынка 
— возникнет нарушение правил 
конкуренции. У некоторых тор-
говых компаний появится воз-

можность воспользоваться сво-
им доминирующим правом. 

Такое, к сожалению, уже про-
исходит, например, при предо-
ставлении инвестиционных квот. 
Определенные судостроитель-
ные компании, понимая, что 
многие рыбопромышленники 
получили достаточно серьезную 
поддержку от государства, стали 
задирать цену на свою продук-

цию. И как только мы обяжем ры-
бопромышленные компании по-
ставлять определенный объем 
улова в ретейл, торговцы тут же 
начнут пытаться сбить цену по-
ставщикам. Мы понимаем, что в 
этом случае в магазинах цены, к 
сожалению, останутся теми же, 
просто вся маржа перейдет в се-
тевую торговлю. 

Кроме того, нельзя забывать, 
что промысел не стабильный, он 
меняется от сезона к сезону. И мы 
можем столкнуться с такой ситу-
ацией, когда в невыгодных усло-
виях рыбопромышленники  отка-
жутся выходить в море. 

Свистать всех на верфь!
Чтобы наладить переработку, 
о которой вы сказали, нужны 
новые предприятия, суда.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ:  В ближайшие три 
года планируется строительство 
22 рыбоперерабатывающих заво-
дов. Часть из них будет введена в 
эксплуатацию в 2019 году. Кроме 
того, на российских верфях стро-
ятся 33 судна с рыбоперерабаты-
вающими фабриками современ-
ного уровня. До 40 процентов 
продукции будет перерабаты-
ваться на этих предприятиях в 
филе. Но и все, что будет оста-
ваться в виде отходов, также ис-
пользуют, например, для произ-
водства рыбной муки.

Уже подписанными контрак-
тами определен объем инвести-
ций — на 4 года более 130 милли-
ардов рублей.

В Мурманске, Карелии и Ар-
хангельске построят 10 заводов, 
еще 12 на Дальнем Востоке будут 
заниматься переработкой скум-
брии, сельди, иваси. 

Сейчас началась реализация 
целой серии инвестиционных 
проектов. Отрасль становится 
прозрачнее, растет социальная 
ответственность бизнеса. Несмо-
тря на сложности, диалог идет. 
Важное событие прошлого года  —  
создание отраслевого объедине-
ния работодателей, большие уси-
лия к этому приложили наши ас-
социации. Разрабатывается про-
ект трехстороннего соглашения, 
которое будет заключено между 
этим объединением, Росрыбо-
ловством и отраслевым профсо-

юзом. Оно нужно, чтобы систем-
но решать проблемы обычных 
рыбаков, работников отрасли.

А кто инвесторы, вкладываю-
щие деньги в создание новых 
предприятий?

И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В :  Исключительно 
российский бизнес. Наши рыбо-
промышленники получили под-
держку в рамках закона об инве-

стиционных квотах. Государство 
выделило дополнительные кво-
ты, а бизнес за счет этого принял 
решение о строительстве и реа-
лизации крупных инвестицион-
ных проектов. По сути, мы пере-
вооружаем отрасль, не используя 
ни рубля федеральных денег.

Как в целом распределяется ка-
питал в рыбохозяйственном 
комплексе? В других отраслях 

сельского хозяйства много зару-
бежных денег, и предприятий, 
принадлежащих иностранцам, 
работающим на наших ресур-
сах, немало.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: По российскому за-
конодательству, рыбная отрасль 
является стратегической. Чтобы 
иностранцы могли участвовать в 
контроле над предприятием, им 
надо получить разрешение пра-
вительственной комиссии. У нас 
такой компании нет ни одной.

Есть иностранцы, которые 
участвуют в общем бизнесе, как 
неконтролирующие партнеры, 
но их число невелико. В крупных 
рыбодобывающих компаниях 
нет присутствия зарубежных ин-
весторов.

Как планируете модернизиро-
вать береговую инфраструк-
туру? Все это тоже влияет на 
обеспеченность российского 
рынка рыбой.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Есть проекты, кото-
рые реализуем в рамках феде-
ральной адресной инвестицион-
ной программы. В частности, 
сейчас приступаем ко второй 
очереди ремонта рыбного терми-
нала в порту на Камчатке. В це-

лом этот проект предполагает со-
здание инфраструктуры — это хо-
лодильники, мощности для кон-
тейнерной отправки рыбных гру-
зов, в том числе Северным мор-
ским путем. 

Есть проекты, за которыми 
мы следим на Дальнем Востоке. В 
целом планируется строительст-
во холодильников, способных 
вмещать более 60 тысяч тонн 
улова. В 2019 году будут введены 
мощности на 10 тысяч тонн. 

Также продолжаем рекон-
струкцию причалов на Сахалине 
— в Невельске и Корсакове. В Не-
вельске навели порядок в рыб-
ном терминале. 

Большие планы по Калининг-
раду и Мурманску, но они требу-
ют серьезных инвестиций. Обсу-
ждаем и смотрим, куда двигаться 
дальше. Везде, за исключением 
Камчатки, реконструкция бере-
говой инфраструктуры ведется 
без привлечения федеральных 
средств. 

Хвосты на душу населения
Недавно услышала экспертное 
мнение о сомнительной мето-
дике подсчета среднедушевого 
потребления рыбы. Дескать, 
вся она считается с головами и 
потрохами, а потом делится 
на количество населения, про-
живающего в России. 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Есть две методики 
подсчета. Первая, которая при-
нята Росстатом, проводится на 
основе выборочного обследова-
ния домашних хозяйств. 

А есть методика, которая счи-
тает потребление по балансу 
рыбной продукции, там действи-
тельно идет подсчет по общей 
массе. Росстат, данные которого 
мы учитываем для подсчета сред-
недушевого потребления, счита-
ет рыбу без потрохов и головы. 
Вторую методику мы тоже берем 
во внимание, потому что на ее ос-
нове определяются балансы, ко-
торые надо учитывать при при-
нятии управленческих решений.

Так каково сейчас в России сред-
недушевое потребление рыбы?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: По данным Росстата 
— 21,5 килограмма в год.

А к какой цифре надо стре-
миться?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: По оценкам мин-
здрава, норма 20—22 килограм-
ма.

И вы считаете этого доста-
точно?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Понятно, что в стра-
нах, где культура потребления 
рыбы достаточно высока, и объе-
мы значительные. 

Мы, наверное, никогда не 
сравнимся с Японией, в которой 
до прихода американцев вообще 
мясо не ели, считали, что это 
вредно. Там рыбу потребляли 
исторически. Как у нас и истори-
чески, и в силу климатических 
условий, потребляют преимуще-
ственно мясо. 

При этом во многих странах 
Европы, например в Германии, 
рыбы едят гораздо меньше, чем в 
России, — всего около 14 килог-
раммов в год. А есть страны, где 
этот показатель и вовсе 10 килог-
раммов. •
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Для европейцев русская рыба — это 
осетр, для азиатов — минтай, для 
африканцев — селедка. Ну а для нас? 

А К Ц Е Н Т

В России запретят продавать напрямую 
за рубеж, минуя аукцион, некоторые виды 
морепродуктов, например, икру минтая 
или краба

А К Ц Е Н Т

Россияне в среднем едят в год по 21,5 кг 
рыбы при норме нашего минздрава 
в 20-22 кг. А в некоторых странах Европы — 
около 14, а то и вовсе 10 кг 

РЫБНЫЙ СТОЛ

МИНТАЙ — ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ

Недавно красноярские ученые заявили, что самая 
полезная в мире рыба — боганидский голец обита-
ет в сибирских озерах. Вы проводили какую-то ре-
визию таких уникальных, особо ценных и полезных 
биоресурсов страны?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Заключение наших коллег из Россий-

ской академии наук заслуживает внимания. Вероятно, 

поручим нашим институтам проанализировать ситуа-

цию и составить рейтинг таких полезных видов рыб, об-

итающих в России. Гольцы, в которых содержится боль-

шое количество омега-3-полиненасыщенных жирных 

кислот, к сожалению, массовому потребителю недо-

ступны, их немного. Но есть другие ценные в этом смы-

сле виды. Например, сардина иваси, известная еще в 

советские времена. Мы недавно возобновили ее про-

мысел. Так вот, сардина иваси незначительно уступает 

гольцам по содержанию омега-3. 

В каждой стране есть свои гастрономические 
бренды, в том числе рыбные. Например, селедка 
сразу наводит на мысль о Нидерландах, лосось, 
семга — о Норвегии. А с какой рыбой, по-вашему, у 
иностранцев ассоциируется Россия? 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Смотря о какой стране идет речь. В Европе, 

особенно в центральной части, думаю, нас воспринимают 

как производителя осетровых и черной икры. А вот для 

Азии, которая территориально близка к нашему Дальнему 

Востоку, мы страна, богатая минтаем и крабами. Один из 

крупнейших покупателей российской дальневосточной 

сельди — Африка. Мы никогда не проводили исследований 

на эту тему, но, возможно, в Африке мы ассоциируемся с 

селедкой. А в Японии, думаю, с диким лососем.  

В советское время, когда к нам приезжали пред-
ставительные иностранные делегации, первое 
знакомство со страной для них устраивали в са-
молете — подавали на салфетках из вологодского 
кружева бутерброды с вологодским маслом и кра-
сной и черной икрой под армянский коньяк. Чем бы 
угостили иностранные делегации сейчас вы?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Если приехали покупатели из Европы, то 

поставили бы на стол то, что хотим туда продвигать, — 

минтай. Если это будут представители предприятий, ко-

торые не занимаются рыбным промыслом, но знакомы 

с русской культурой, наверное, им предложили бы ло-

сосевые и осетровые виды, чтобы удивить. 

Минтай больше не рыба для кошек?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Конечно, нет. В советское время она 

была недооценена. Минтай — это тресковый вид, мне 

нравится эта вкусная рыба.

Какой самый популярный рецепт приготовления 
рыбного блюда в семье Шестаковых?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: На праздничном столе все традиционно, 

как у всех — салат «Сельдь под шубой». А поскольку я 

вырос в Ленинграде, то больше всего люблю корюшку. 

Рецепт очень простой: надо взять свежую корюшку, по-

перчить, посолить, обвалять в муке и обжарить на ско-

вороде до хрустящей корочки.
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тонн рыбы выловили в 2018 

году, это рекорд с 1992 года

— Что изменит новый закон для 
любителей рыбалки 
rg.ru/art/1638479

РОСПОТРЕБНАДЗОР СОВЕТУЕТ РОССИЯНАМ ЗИМОЙ ЕСТЬ РЫБУ

Чтобы меньше болеть зимой, надо в холода есть больше рыбы, рекоменду-

ют в Роспотребнадзоре. Нужны продукты из которых можно быстро полу-

чить полезную энергию. 

«К ним, в первую очередь, относятся жирная рыба, содержащая ненасы-

щенные жирные кислоты Омега-3, растительные масла, зерновые продук-

ты с добавлением отрубей и проростков, сезонные овощи  —  капуста, мор-

ковь, лук, чеснок, а также свежая зелень, орехи и фрукты  —  гранаты, цитру-

совые, яблоки»,  —  говорится в сообщении ведомства.
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Медийный переворот
миссия подчищать хво-
сты за его предшествен-
никами — в Ираке, Ли-

вии, Сирии и Афганистане.  Но 
такая доля честолюбивого главу 
Белого дома не устроила, и он за-
думал осуществить собственный 
госпереворот, который в прош-
лом оказался не под силу ни 
Бушу, ни Обаме. Причем в отли-
чие от предшественников, делав-
ших ставку на американскую во-
енную силу, Трамп опробует 
принципиально новую, более из-
ощренную технологию смены 
власти. Что, впрочем, ничуть не 
меняет конечной цели — появле-
ние в Латинской Америке друже-
ственного государства, чей лидер 
будет послушно выполнять реко-
мендации Вашингтона. «Они пы-
таются совершить госпереворот 
с помощью международного ме-
диапереворота. Да, повторю, это 
международный медиаперево-
рот. Я же сторонник междуна-
родного диалога — сегодня, за-
втра и всегда», — прокомменти-
ровал планы США президент Ве-
несуэлы Николас Мадуро.

Однако, похоже, план Трампа 
по отстранению венесуэльского 
лидера от власти уже начал «хро-
мать». И если его первый этап — 
признание самозванца Хуана Гу-
айдо президентом Венесуэлы со 
стороны США и ряда латиноаме-
риканских стран прошел гладко, 
то дальнейшее развитие событий 
выглядит не слишком оптими-
стичным. Собранный по инициа-
тиве американской стороны Со-
вет Безопасности ООН не сумел 
«легитимизировать продолжаю-
щийся переворот в Венесуэле». 
Против планов Белого дома вы-
ступили Россия и Китай. По мне-
нию постоянного представителя 
России при ООН Василия Небен-
зи, состоявшаяся на Совете Без-
опасности дискуссия  «была ини-
циирована с единственной целью 
— продолжить дестабилизацию 
ситуации в Венесуэле». При этом 
европейские страны без колеба-
ний согласились передать Венесу-
элу в руки сторонника США, по-
требовав от официального Кара-
каса проведения в восьмиднев-
ный срок новых выборов и угро-
жая, в случае отказа, признать ва-
шингтонского кандидата Гуайдо 
законным лидером. «Заявления 
делаются не только идентичные, 
но даже в одно и то же время», — 
прокомментировала ситуацию 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова.

На прошедших выходных ста-
ли известны некоторые детали 
плана по превращению Венесуэ-
лы в будущего регионального 
вассала Соединенных Штатов. 
Газета Wall Street Journal расска-
зала о телефонной беседе между 
вице-президентом США Майком 
Пенсом и Гуайдо, в ходе которой 
венесуэльскому самозванцу 
было обещано немедленное и 
полное признание Белого дома, а 
также иная поддержка. В этой 
связи добавлю, что госдепарта-

мент в экстренном порядке ввел 
новую должность — специально-
го представителя по Венесуэле, 
назначив на этот пост специали-
ста по переворотам Эллиота Аб-
рамса. А агентство Associated 
Press выяснило, что Гуайдо в де-
кабре прошлого года совершил 
несколько тайных визитов в 
Америку, Колумбию и Бразилию. 
Он выезжал через неохраняе-
мую границу с Колумбией, что-
бы не афишировать свои дипло-
матические контакты. Об этих 
поездках агентству стало извест-
но от одного из соратников Гуай-
до, живущего за рубежом.

И еще одна красноречивая де-
таль: за несколько дней до начала 
госпереворота Гуайдо вместе с 
руководителями других венесу-
эльских партий посетил второго 
по значимости человека в стране 
— председателя Национального 
учредительного собрания. После 
того как в интернете появились 
записи с камер наблюдения ра-
нее отрицавший этот визит Гуай-
до все же признал, что участво-
вал во встрече. Предположитель-
но во время нее Гуайдо в качестве 
временного председателя Нацио-
нальной ассамблеи обещал не 
объявлять себя главой государст-
ва. Но под нажимом Вашингтона 
своего слова не сдержал. По мне-
нию посла России в Венесуэле 
Владимира Заемского, Гуайдо не 
хотел втягиваться в политиче-
скую авантюру, но его могли про-
давить со стороны.

В своих выступлениях Гуайдо 
обещает сделать счастливыми 
всех без исключения венесуэль-
цев. Но о том, как реализовать 
этот план, политик рассуждает 
весьма туманно. А пока единст-
венная помощь, которую он «вы-
торговал» у Соединенных Шта-
тов — 20 миллионов долларов на 
гуманитарные цели, которые Ве-
несуэла получит, если Мадуро 
отстранят от власти. Впрочем, в 
качестве ответного жеста Белый 

дом рассчитывает на доступ к 
300 миллиардам баррелям раз-
веданных нефтяных запасов Ве-
несуэлы, что с лихвой перекроет 
затраты Вашингтона на смену 
режима в Каракасе.

И все же говорить об успеш-
ности медиапереворота в Вене-
суэле преждевременно. Внезап-
ная атака на Мадуро захлебну-
лась. В отличие от прошлых «до-
потопных» технологий по смене 
власти в Латинской Америке, где 
ставка делалась на амбициозных 
военных, нынешняя американ-

ская администрация действова-
ла тоньше, задействовав для вме-
шательства в дела суверенной 
Венесуэлы социальные сети и 
различные медиа. А вместо уве-
шанного медалями генерала ста-
рой формации на политической 
сцене появился новый тип наци-
онального лидера — молодой, ха-
ризматичный, склонный к попу-
лизму, с незапятнанной биогра-
фией, получивший хорошее об-
разование в США.

Кстати, одним из успешных 
проектов по применению медиа-
технологий стали президент-
ские выборы во Франции, когда 
появившийся из ниоткуда вне-
партийный Эмманюэль Макрон 
при помощи капитала сумел 
вчистую переиграть хорошо из-
вестных кандидатов из традици-
онных партий. Последствия та-
кой «спецоперации» французы 
уже пожинают: движение «жел-
тых жилетов» и не стихающие 
социальные протесты по всей 
стране стали закономерной рас-

платой за появление во власти 
кандидата, пришедшего к ней с 
помощью глобальных медиатех-
нологий. В качестве другого при-
мера можно привести госпере-
ворот 2014 года на Украине, где 
медиатехнологии только обка-
тывались, и потому не обошлось 
без крови и «небесной сотни» 
сакральных жертв.

Теперь очередь за Венесуэлой. 
Слабым звеном в американских 
планах оказалась венесуэльская 
армия. Ее руководство отказа-
лось присоединиться к оппози-
ции, несмотря на обещания ам-
нистии и будущей безбедной 
жизни: военные понимают, что 
предлагавший все это на митин-
гах Гуайдо не отвечает за свои 
слова, а его обещания в любой 
момент могут быть опровергну-
ты по указке из Вашингтона. 
Единственным офицером, изме-
нившим Верховному главноко-
мандующему, стал военный ат-
таше Венесуэлы в США полков-
ник Хосе Луис Сильва. О реше-
нии поддержать самозванца он 
объявил сразу после того, как его 
отозвали из Америки на родину. 
На чем спецслужбы США подло-
вили венесуэльского полковни-
ка, можно только гадать.

На предстоящей неделе Гуай-
до обещал провести в Каракасе 
акцию в свою поддержку. Свой 
митинг созывают и сторонники 
президента Мадуро. «Если мне 
нужно будет отправиться на пик 
Гумбольдта в три часа ночи для 

того, чтобы поговорить с этим 
парнем (Гуайдо. — «Ред.»), я это 
сделаю. Если надо будет прийти 
голым — я приду, я готов к диало-
гу», — заявил президент Венесуэ-
лы журналистам. Но Вашингтону 
мирный диалог не нужен, ему 
нужна кровь, сакральные жер-
твы и свой венесуэльский май-
дан, на котором американские 
дипломаты могли бы раздавать 
свои печеньки, как это делала в 
Киеве Виктория Нуланд. А пото-
му на все предложения со сторо-
ны Мадуро встретиться Гуайдо 
отвечает отказом. Для Трампа 
осуществление успешного госпе-
реворота в Венесуэле — возмож-
ность войти в американскую 
историю. Так что «сбавить обо-
роты» Белый дом добровольно 
вряд ли согласится.

На Совете Безопасности по-
стпред России при ООН Василий 
Небензя спросил госсекретаря 
США, означает ли заявление Май-
ка Помпео о «наличии всех опций 
на столе» в отношении Венесуэлы 
подготовку Вашингтона к военно-
му удару по Каракасу? СМИ кон-
статировали: ответа от главы аме-
риканского внешнеполитическо-
го ведомства не последовало. 

А К Ц Е Н Т

Стали известны некоторые детали плана 
по превращению Венесуэлы 
в будущего регионального вассала 
Соединенных Штатов

МНЕНИЕ

И.о. директора Института 
Латинской Америки РАН 
Дмитрий Разумовский — 
о сценариях развития 
ситуации в Венесуэле

Смену власти 
продвигают 
США

Екатерина Забродина

Готовы ли Соединенные Штаты отказаться от импорта 
венесуэльской нефти, грозит ли Каракасу интервенция 
соседей и какой выбор сделают военные Венесуэлы — об 
этом «РГ» рассказал временный исполняющий обязан-
ности директора Института Латинской Америки РАН 
Дмитрий Разумовский.   

— Вы допускаете существование «секретного плана» по 
смещению Николаса Мадуро, о котором написала The 
Wall Street Journal? 

ДМИТРИЙ РАЗУМОВСКИЙ: Безусловно, за этой историей стоят 
Соединенные Штаты, продвигающие смену власти в Ве-
несуэле, в этом нет никаких сомнений. И существование 
некого «секретного плана» очень вероятно. Возможно, 
как раз этим можно объяснить тот факт, что попытка сме-
стить Мадуро предпринимается только сейчас, спустя бо-
лее полугода после его переизбрания. Не исключено, что 
США ждали, когда в Венесуэле сменится лидер Нацио-
нальной ассамблеи. Правда, надо иметь в виду, что Гуайдо 
не только секретно посещал Вашингтон, но и встречался с 
представителями правящих кругов Венесуэлы. Напри-
мер, в ночь на 22 января у него состоялись секретные пе-
реговоры с главой Конституционной ассамблеи Дьосдадо 
Кабельо. То есть попытку договориться с властями он все 
же предпринимал. Что касается Соединенных Штатов, то 
они еще с XIX века практиковали вмешательство в дела 
государств Латинской Америки — через военные интер-
венции, политические манипуляции. Не надо забывать, 
что назначенный госдепом спецпредставитель по Венесу-
эле Эллиот Абрамс еще в 2002 году содействовал попытке 
госпереворота, которая привела к отстранению от власти 
Уго Чавеса на несколько дней. 

— Кстати, тогда «временное правительство» поддер-
жали только США и Чили, а сейчас антивенесуэльский 
фронт стал гораздо шире. Что происходит с латиноа-
мериканской солидарностью — ее больше нет? 

Д М И Т Р И Й  РАЗ У М О В С К И Й : 
Латиноамерикан-
ская солидарность 
существовала с двух-
тысячных и начала 
з а к а н ч и в а т ь с я  в 
2015—2016 годах, 
когда в Аргентине и 
Бразилии к власти 
пришли правые ли-
деры. Левое единст-
во, которое позволя-
ло скоординирован-
но противостоять Ва-
шингтону, рассыпа-
лось. Даже президент Эвадора Ленин Морено прошлым 
летом вышел из социалистического альянса АЛБА (со 
штаб-квартирой в Каракасе. — Прим. «РГ»), а теперь при-
мкнул к антивенесуэльскому фронту.  

— Могут ли соседи вместе с США устроить Венесуэле эко-
номическую блокаду? 

ДМИТРИЙ РАЗУМОВСКИЙ: Со стороны Соединенных Штатов 
санкции в отношении венесуэльского руководства уже 
действуют. Другое дело, что Вашингтон может пойти 
дальше, например, прекратить поставки Каракасу разба-
вителей, необходимых для доведения венесуэльской тя-
желой нефти до нужной кондиции. Или вовсе отказаться 
от закупок нефти у Венесуэлы. Эти поставки не прекра-
щались даже при Уго Чавесе, а одно время их объем даже 
рос. Правда, сейчас в США растет своя добыча сланцевой 
нефти. Но такой шаг стоил был Соединенным Штатам по-
тери большого числа рабочих мест на предприятиях на 
юге страны, технически заточенных под переработку 
именно венесуэльской нефти. С другой стороны, отказ от 
ее импорта (сегодня он составляет около полумиллиона 
баррелей в сутки) ударил бы по простым жителям Венесу-
элы и еще больше осложнил бы положение правительст-
ва. «Лимская группа» (11 стран региона и Канада, не при-
знавшие учреждение в Венесуэле Конституционной ас-
самблеи вместо распущенного парламента) также изуча-
ет вопрос санкций. Венесуэла оказалась в окружении 
стран, которые вполне могут устроить ей товарную бло-
каду. В первую очередь, Колумбия и Бразилия. При этом в 
своих последних декларациях, в том числе январской, 
«группа Лимы» отвергла возможность применения воен-
ной силы в отношении Венесуэлы. Думаю, что на интер-
венцию они не согласятся — для правительств Латинской 
Америки это красная черта. Даже когда новый президент 
Бразилии Жаир Болсонару не исключил размещения на 
территории страны американской военной базы, генера-
лы его одернули и дали понять, что выступают против. 

— А как поведут себя военные в Венесуэле? Есть ли веро-
ятность, что они перейдут на сторону оппозиции? 

ДМИТРИЙ РАЗУМОВСКИЙ: В эти дни как раз идет торг за венесу-
эльских военных. Гуайдо сделал ряд характерных заяв-
лений, например, пообещал амнистию всем военным, 
кто до сих пор поддерживал Мадуро, но готов перейти на 
его сторону. Родственников военнослужащих призыва-
ют агитировать своих родных в пользу присяги Гуайдо. 
Формально генералитет — за Мадуро, но среди низшего и 
среднего офицерского состава единства нет. Только в 
2018 году в стране было подавлено десять мятежей, 4 
тысячи военнослужащих дезертировали из армии. При 
этом венесуэльским военным есть что терять — они нахо-
дятся на привилегированном положении. Кроме того, 
здесь жива память о трагедии 1989 года, когда при пре-
зиденте Карлосе Пересе танками были подавлены соци-
альные волнения. Военные не готовы к повторению та-
кого сценария. Нельзя также исключать, что нынешним 
элитам удастся договориться с оппозицией, представив 
ей компромиссного кандидата вместо Мадуро. Но даже 
если ему сейчас удастся усидеть, то на этом все в любом 
случае не закончится. 

США еще с XIX века 
практиковали 
вмешательство 
во внутренние дела 
стран Латинской 
Америки

— Как развиваются события в 
Венесуэле — новости и 
комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6130 

ПАРАЛЛЕЛИ В Париже травят газом, бьют дубинками и убивают протестующих французов. И это при 
молчаливой поддержке и Трампа, и Меркель

Французские советы из броневика
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ч
ем запомнится одиннадца-
тая по счету протестная 
суббота «желтых жиле-

тов»? Хотя участие в ней приняло 
меньше неформалов — в Париже 
их было четыре тысячи, а не 
семь, как на прошлой неделе, — 
градус ожесточенности в ходе 
столкновений с полицией ока-
зался гораздо выше.

На площади Бастилии, окру-
женной по всему периметру от-
рядами полиции и жандармерии, 
все и началось. Между правоох-
ранителями и наиболее реши-
тельно настроенными манифе-
стантами вспыхнули ожесточен-
ные стычки. Полиция ответила 
слезоточивым газом, резиновы-
ми пулями, а также применила 
водяную пушку. Надо сказать, 
что полиция действовала крайне 
жестко. Полицейские с собаками 
приняли участие в подавлении 
бунта и травили ими протестую-
щих.  Не обошлось без ран и 
травм. Пострадал и один из лиде-
ров движения «желтых жилетов» 
Жером Родригез. Этот бородач, 
близкий к организатору многих 
манифестаций во французской 
столице Эрику Друэ, получил ра-

нение в лицо. Как здесь сообща-
ют, скорее всего, это был осколок 
светошумовой гранаты, разо-
рвавшейся рядом. Жерома доста-
вили в госпиталь, и есть реальная 
угроза, что он потеряет глаз. Во 
Франции подсчитали: за два с 
лишним месяца выступлений 
«желтых жилетов» погибли де-
сять человек, свыше 1700 фран-
цузов получили ранения, из ко-
торых свыше ста относятся к ка-
тегории «тяжелых». Причем бо-
лее 70 случаев связаны именно с 
использованием как гранат, так и 
резиновых пуль. 

Однако до сих пор никто из 
западных союзников Франции, 
ни Белый дом, ни канцлер ФРГ 
Ангела Меркель никак на это не 
реагируют, в отличие, скажем, 
от их возмущенной реакции на 
контрмеры правительства Вене-
суэлы. Заметим, что венесуэль-
ская тема оказалась небезраз-
личной французам. Поэтому не-
удивительно, что среди нацио-
нальных флагов, которые в из-
рядном количестве развевались 
над парижскими демонстранта-
ми, было несколько стягов Вене-
суэлы. Отметим, что французов 
задел за живое пост Эмманюэля 
Макрона в Twitter, где тот выска-
зался в поддержку антиправи-

тельственных сил в Венесуэле и 
приветствовал «храбрость сотен 
венесуэльцев, которые выступа-
ют за демократию». 

«Меня просто разбирает смех, 
когда я вижу, как Макрон поддер-

живает «желтых жилетов» в Ве-
несуэле», — пишет один из них. А 
вот пользователь с ником Ларри 
Ле Шансо возмущенно вопроша-
ет: «А у нас? Когда вы будете на 
стороне наших ребят в желтых 

жилетах?». Со своей стороны не-
кто Jauni Kron также задается во-
просом: «А вы намерены привет-
ствовать храбрость сотен тысяч 
французов, которые борются за 
свое выживание?». 

Не остались в стороне и поли-
тики — в основном из лагеря ле-
вых сил. Лидер массовой левой 
партии «Неподчинившаяся 
Франция» Жан-Люк Меланшон 
отреагировал в соцсетях следую-
щим образом: «Для Макрона де-
мократические выборы (в Вене-
суэле) «незаконны», а государст-
венный переворот крайне пра-
вых, поддержанный Трампом и 
Болсонару, «призван восстано-
вить демократию». Это уж сов-
сем ни в какие ворота не лезет!» 
Депутат парламента от той же 
партии Каролин Фиат также осу-
ждает Макрона и добавляет: «А 
тем временем президент респу-
блики не прислушивается к соци-
альному движению «желтых жи-
летов» и подавляет его». 

Отметим, что битвой при Ба-
стилии 11-й бурный протестный 
день не закончился. Позднее 
столкновения произошли на со-
седней площади Республики, где 
упомянутый выше Эрик Друэ хо-
тел устроить акцию «желтая 
ночь». Всего же по стране, по дан-
ным МВД, протестовали 69 тысяч 
человек. 

Недовольные положением в стране, 
сторонники Гуайдо пытаются деста-
билизировать обстановку в Каракасе. 

— Фото и видео с места событий 
на сайте 
rg.ru/sujet/3185
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В Париже полиция применяла против вышедших с требованиями реформ «желтых жилетов» водометы, слезоточивый 
газ и резиновые пули.
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ИНТЕГРАЦИЯ В странах 
ЕАЭС появится единая 
электронная биржа труда

Кликни 
на работу

Надежда Толстоухова

У граждан Армении, Беларуси, Казахстана, Киргизии и 
России появятся новые возможности для поиска работы. 

Главы правительств этих стран, которые входят в  Ев-
разийский экономический союз (ЕАЭС), договорились 
разработать проект электронной биржи труда. 

«Электронная биржа труда позволит работодателям 
и людям, которые ищут работу, на одной площадке раз-
мещать и находить вакансии. И заключать трудовые 
контракты. Это достаточно перспективный проект», — 
заявил на пресс-брифинге по итогам заседания предсе-
датель Коллегии Евразийской экономической комиссии 
Тигран Саркисян. 

Пока неизвестно, на каких условиях будет финанси-
роваться проект. По словам Андрея Крайнего, заместите-
ля председателя правления Евразийского банка разви-
тия (ЕАБР), который финансирует реализацию крупных 
инфраструктурных проектов внутри ЕАЭС, вряд ли про-
ект евразийской электронной биржи труда можно на-
звать в полной мере инвестиционным. «Но ЕАБР мог бы 
рассмотреть вопрос финансирования биржи из средств 
нашего Фонда технического содействия в рамках под-
держки межрегиональных и межгосударственных про-
грамм», — сообщил Крайний «Российской газете».

Идея создать межгосударственную электронную 
биржу труда принадлежит министерству труда и соци-
альной защиты населения Республики Казахстан. По 
мнению министерства, появление такой площадки по-
может сформировать единый рынок трудовых ресурсов 
и упростить процедуру трудоустройства граждан из 
стран — участниц ЕАЭС в соседних государствах. А необ-
ходимость ведения электронной документации (в том 
числе и трудовых книжек) подстегнет работодателей со-
блюдать требования трудового законодательства. 

 «Биржа позволит сэкономить время и ресурсы пред-
ставителей бизнеса, сотрудников государственных ор-
ганов и работников. Сократится количество бумажных 
документов, будет упрощена процедура трудоустройст-
ва, уменьшатся объ-
емы теневого рынка 
рабочей силы», — 
прокомментировала 
инициативу ми-
нистр труда и соцза-
щиты населения Ка-
захстана Мадина 
Абылкасымова.

По договору о Ев-
разийском эконо-
мическом союзе 
граждане пяти госу-
дарств-участниц 
имеют право сво-
бодно устраиваться на работу в пределах ЕАЭС, не по-
лучая разрешения на работу и платя подоходный налог 
в том же размере, что и граждане того государства, куда 
они приехали работать. То есть если жителю Турции, 
работающему в России, нужно платить 30 процентов 
подоходного налога как нерезиденту, то житель Арме-
нии заплатит столько же, сколько и россиянин, — 
13 процентов. К концу ноября 2018 года 1,1 миллиона 
трудовых мигрантов из стран ЕАЭС находились на тер-
ритории России и могли устроиться на работу без па-
тентов и других разрешительных документов, такова 
статистика РАНХиГС и института Гайдара, которая при-
водится в «Мониторинге экономической ситуации 
в России» за 2018 год. 

Сегодня потоки рабочей силы распределены внутри 
ЕАЭС неравномерно, говорит доцент кафедры экономи-
ки и финансов факультета экономических и социальных 
наук РАНХиГС Алисен Алисенов. Лишь две страны в со-
юзе выступают импортерами рабочей силы. В Россию 
едут 90 процентов всего потока трудовых мигрантов из 
стран ЕАЭС, в Казахстан — оставшиеся 10. Три другие 
страны пока не очень привлекательны для трудовых 
мигрантов. 

«Для России эта ситуация связана с рисками. Объем 
социальных гарантий в рамках союзного государства 
вырос, и бюджету России придется тратить больше де-
нег на обеспечение выплат в пользу граждан стран 
ЕАЭС. При этом качество трудовых ресурсов по-преж-
нему невысоко. На рынок труда России поступает в 
основном низкоквалифицированная рабочая сила. Это, 
конечно, покрывает дефицит рабочих рук, но  влечет за 
собой снижение производительности труда и создает 
предпосылки для уменьшения размера зарплаты, в том 
числе и для граждан России», — говорит Алисенов. 

Так что взаимовыгодным для всех стран — участниц 
ЕАЭС процесс перемещения рабочей силы еще предсто-
ит сделать, но на это уйдет не один год. Вообще, устране-
ние препятствий для интеграции внутри союза — дело 
небыстрое. Так, на 1 января 2019 года в ЕАЭС было за-
фиксировано 71 такое препятствие. Барьеры существу-
ют и при переезде на работу, и при перемещении това-
ров и услуг, и при переводах денег. Их устраняют посте-
пенно, не на все хватает ресурсов. Поэтому и к разработ-
ке проектной документации по созданию электронной 
биржи труда приступили только сегодня, хотя о необхо-
димости реализации такого проекта впервые заговори-
ли еще два года назад. 

СКИДКИ 

Как не стать 
жертвой 
«черного 
понедельника»

ВОЗВРАТА NET.

Екатерина Ясакова

Сегодня в 00.00 часов по москов-
скому времени в России насту-
пил «черный понедельник». Он 
продлится три дня — до 30 янва-
ря. Будьте бдительны, предупре-
ждают эксперты «РГ». 

Киберпонедельник — это 
крупная массовая распродажа 
товаров в интернет-магазинах с 
большими скидками. Впрочем, 
отраслевики отмечают, что по-
купатели в России довольно бы-
стро учатся различать обман. 
Они мониторят цены, сравнива-
ют предложения в разных интер-
нет-магазинах и в разное время.  
От скидок 70—80 процентов они 
стали отказываться, поскольку 
здесь вероятность получить де-
шевую подделку. 

Чего надо еще опасаться? Фи-
шинговых сайтов, предупрежда-
ют эксперты. На них мошенники 
заманивают под предлогом скид-
ки, в том числе и в «черный поне-
дельник». Такой сайт может в 
точности копировать реальный 
вполне благонадежный и чест-
ный интернет-магазин. Поэтому 
попасться может даже знающий 
человек. Директор обществен-
ной организации, объединяю-
щей активных интернет-пользо-
вателей России (РОЦИТ), Сергей 
Гребенников поделился, что сам 
повелся на рекламу о 80-процен-
тных скидках на чемоданы. Сайт 
оказался  фишинговым. Сергей 
потерял 15 тысяч. 

Если человек внес оплату на 
таком сайте, товар может попро-
сту не приехать, или же будет до-
ставлен контрафакт низкого ка-
чества. Бывали случаи, когда по-
купателю вместо айфона приво-
зили кусок мыла в коробке или 
камень. Кроме того, могут быть 
украдены персональные данные, 
а также данные банковских карт, 
кроме того, такая утечка данных 
о пользователе может быть ис-
пользована при реализации ка-
ких-либо других, более сложных, 
мошеннических схем. Поддель-
ный интернет-магазин, как пра-
вило, исчезает после того, как 
«наловит» необходимое количе-
ство пользователей. 

А у официального ретейлера  
техника, например, проходит 
«Ростест», подлежит возврату и 
обмену. «Вернуть можно, в том 
числе и технически сложные 
устройства», — объяснил руково-
дитель кластера e-commerce в 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
Иван Кургузов. 

И прежде чем делать покупку, 
надо все серьезно проверить. В 
интернете есть список интернет-
магазинов, которые участвуют в 
первом «черном понедельнике» 
2019 года, с адресами, «пароля-
ми и явками».  Но бдительными 
надо быть не только во время 
массовых распродаж. 

Электронная коммерция дав-
но стала отдельным сегментом 
торговли.  В 2018 году, по дан-
ным РАЭК, ее рынок вырос на 16 
процентов и составил около двух 
триллионов рублей. Но вместе с 
очевидным удобством для поку-
пателей этот сегмент скрывает и 
немало угроз. Гребенников отме-
тил, что в 2018 году состоялась 
«горячая линия», во время кото-
рой более 30 процентов сообще-
ний были посвящены некачест-
венному сервису в интернете. 

ЭКСКЛЮЗИВ Нобелевский лауреат Жан Тироль — о госкомпаниях,
деловой репутации и причинах будущего мирового кризиса

Игра в монополию
Роман Маркелов 

А
нтимонопольным 
службам мира необ-
ходимо больше неза-
висимости для борь-
бы с недобросовест-
ной конкуренцией, 
которая становится 
серьезным тормо-
зом для развития 

экономики. Но старые подходы 
работают далеко не всегда — осо-
бенно в случае с крупными высо-
котехнологичными гигантами. 
Об этом «Российской газете» рас-
сказал французский экономист, 
лауреат Нобелевской премии по 
экономике 2014 года Жан Тироль.

Господин Тироль, судя по вашим 
работам, проблема монополий 
сейчас особенно актуальна для 
мировой экономики?

ЖАН ТИРОЛЬ: Обо всей экономиче-
ской системе в целом говорить 
довольно сложно, здесь нужно 
смотреть на отдельные кейсы. Но 
антимонопольные власти любой 
страны должны заниматься обес-
печением нормальной конкурен-
тной среды. 

Монополии очень вредны для 
развития экономики хотя бы по-
тому, что они устанавливают вы-
сокие цены за далеко не всегда 
качественную продукцию. И ко-
нечно, в итоге «каннибализиру-
ют» (cannibalization — «поеда-
ние» доли рынка одних товаров 
другими из одной и той же ассор-
тиментной группы. — Прим. 
«РГ») сами себя, свои же техно-
логии.

Видите ли вы угрозу появления 
монополий в интернет-сфере и 
в IT? Вряд ли у Facebook в мире 
есть серьезные конкуренты.

ЖАН ТИРОЛЬ: Крупные компании в 
этой области уже скорее принято 
называть «платформами» — это 
Google,  Microsoft ,  Amazon, 
Alibaba и другие. То есть они из-
влекают выгоду из того, что мы 
называем «сетевым взаимодей-
ствием». 

Повышение эффективности 
платформы приводит на нее но-
вых пользователей. Следствие 
роста числа пользователей — 
возникновение монополии или 
олигополии. Некоторые из них 
работают эффективно, но про-
блемы с конкуренцией все равно 
есть. В идеале здесь в дело долж-
ны вступать антимонопольные 
службы, обеспечивая конкурен-
тную среду, чтобы новые орга-
низации или стартапы смогли 
зайти в такую систему. Если они 
достаточно эффективны, то смо-
гут успешно конкурировать с су-
ществующими на рынке компа-
ниями.

Наверняка есть нюансы.
ЖАН ТИРОЛЬ: Да, есть причины, по-
чему этого, возможно, не будет. 
Так, нынешние монополисты 
могут повысить порог входа на 
рынок. 

Когда вы небольшая компа-
ния, то обычно ищете рыночную 
нишу. Например, Google снача-
ла заходил на рынок только с ин-
тернет-поисковиком, Amazon 
начинал с продажи только книг. 
А теперь они расширились и 
присутствуют во всех сегмен-
тах.

Соответственно, они могут 
привязывать новые продукты к 
уже существующим, предлагать 
некие комплексные решения — в 

общем, делать все, чтобы воспре-
пятствовать появлению новых 
игроков на рынке.

Еще один нюанс заключается 
в том, что даже если новые ком-
пании и смогут зайти на рынок, 
они необязательно станут конку-
рентами. Например, Facebook ку-
пил Instagram, это тоже социаль-
ная сеть. Мы точно не знаем, 
была ли она потенциальным кон-
курентом Facebook. В таком слу-
чае антимонопольным властям 
непросто будет разобраться. 

Примеры можно продолжить.
ЖАН ТИРОЛЬ: Да, возьмем Booking.
com. У этого сервиса существует 
функция «гарантия лучшей 
цены» (возврат разницы в цене, 
если пользователь найдет на дру-
гом сайте тот же вариант разме-
щения, но дешевле. — Прим. 
«РГ»). Для нас с вами как для по-
требителей такое звучит привле-
кательно. Но опять же есть один 
нюанс.

Booking.com может сказать 
размещенным на сайте отелям: у 
нас теперь есть уникальная кли-
ентская база, и она заходит толь-
ко на наш сайт. Если вы не хотите 
потерять эту аудиторию, то нуж-
но оплачивать нам, скажем, чет-
верть от каждого размещения 
клиента. 

И становится интересно: кто 
же будет в конце концов реально 
платить за все это? 

Отелю теперь необходимо 
поднимать цены, чтобы покрыть 
образовавшийся расход. Но учи-
тывая, что существует «гарантия 
лучшей цены», отелю необходи-
мо поднимать цены для всех кли-
ентов, а не только для клиентов 
Booking.com. Теперь даже потре-
бители, которые бронируют жи-
лье через сайт отеля или через 
другие интернет-платформы, бу-
дут вынуждены платить по повы-
шенному тарифу. 

По-моему, антимонопольным 
органам здесь непросто будет 
разобраться.

ЖАН ТИРОЛЬ: Конечно, регулирова-
ние монополий на таких рынках 
сопряжено со сложностями, тем 
более это международные ком-
пании. Плюс шаблоны антимоно-
польного регулирования, ска-
жем, газовых или электрических 
компаний здесь не подходят — ко-
нечная продукция слишком ди-
намична.

Можно ли сказать, что у моно-
полистов зачастую все не-
просто с инновациями?

Ж А Н  Т И Р ОЛ Ь : Да, преимущество 
конкуренции не только более 

низкие цены, но и появление 
большего количества иннова-
ций. Вот, например, кейс с ком-
панией Uber: инновационная со-
ставляющая на самом деле у них 
была минимальная. Да, появи-
лись геопозиционирование, 
оплата банковской картой и воз-
можность ставить оценки в при-
ложении. Но ведь все это было 
придумано до них. Правда, дру-
гие компании-монополии и та-
кого обычно не делают. 

Как влияют на экономику госу-
дарственные монополии в тех 
или иных рыночных секторах? 

ЖАН ТИРОЛЬ: Разумеется, существу-
ет озабоченность в связи с вме-
шательством государства в про-
изводство. 

При большой доле госкомпа-
ний на рынке неизбежно возни-
кают проблемы с конкурентной 
средой и с управлением. Госком-
пании искажают это равное для 
всех поле, поскольку получают 
четкие гарантии от государства. 
Это облегчает им жизнь — даже 
когда они делают ошибки и де-
монстрируют плохие финансо-
вые результаты, государство все 
равно их поддержит. 

Еще одна сложность заключа-
ется в том, что правительство мо-
жет обращаться к руководству 
такой компании с указаниями. 
Такие методы работы к эффек-
тивности не приводят. Поэтому 
госкомпании могут быть такти-
ческим ответом на решение 
определенных экономических 
проблем.

Но в долгосрочной перспекти-
ве это вызов для экономики. Ев-
ропейский опыт показывает, что 
антимонопольщикам необходи-
мо быть реально независимыми 
от властей. 

Лет тридцать назад во Фран-

ции, когда монополии нарушали 
законы, директоры таких компа-
ний могли позвонить министру 
экономики и решить многие во-
просы «напрямую». Сейчас они, 
конечно, так сделать не смогут. 
Сначала проблемы разбираются 
антимонопольными службами, 
которые должны убедиться в 
том, что компании своими дей-
ствиями не нарушали законода-
тельства. 

Поэтому я бы крайне настой-
чиво рекомендовал всем государ-
ствам иметь действительно неза-
висимые антимонопольные 
службы.

Идеальная конкуренция суще-
ствует, или это все же поня-
тие для учебника экономики?

ЖАН ТИРОЛЬ: В ряде случаев конку-
рентная среда возникает естест-
венным образом. Фермеры мо-
гут конкурировать друг с другом 
без влияния роста общего уров-
ня цен на пшеницу. Или можно 
самостоятельно выбрать себе 
парикмахера среди многих по 
определенным критериям. Иног-
да конкуренция может прихо-
дить извне — так, ее уровень мо-
гут повышать импортные про-
дукты. Во всех примерах, кото-
рые я перечислил, присутствует 
конкуренция, поводов вмеши-
ваться у  антимонопольных 
служб нет.

Но на самом деле экономисты 
озабочены различными неуда-
чами и низкой результативно-
стью многих компаний. Особен-
но когда речь идет о сетевых ор-
ганизациях. В такой среде слож-
но конкурировать с большим ко-
личеством игроков. 

Стандартные шаблоны 
антимонопольного регулирования 
не подходят для современных 
цифровых гигантов.

А К Ц Е Н Т

Экономисты озабочены неудачами 
и низкой результативностью многих 
компаний-монополистов. 
Особенно когда речь идет о сетевых 
организациях

Были случаи, когда 
покупателю вместо 
айфона привозили 
в коробке кусок 
мыла или камень. 
Кроме того, при 
покупке на «черном 
сайте» могут быть 
украдены персо-
нальные данные 
и реквизиты 
банковских карт 

ЦИФРА

400
САЙТОВ-КЛОНОВ,

копирующих торговую интер-

нет-площадку AliExpress, обна-

ружили эксперты компании 

Group-IB в преддверии глобаль-

ной распродажи «черная пятни-

ца» 23 ноября 2018 года

Граждане пяти 
государств ЕАЭС 
имеют право сво-
бодно устраивать-
ся на работу 
в пределах союза

ЗАРПЛАТА

РАБОТАЙ, СТУДЕНТ!
Специалисты портала Rabota.ru проанализировали вакансии 

пяти крупных городов России, на которые работодатели гото-

вы рассматривать кандидатов без опыта работы, на свобод-

ный и сменный график, а также – на частичную занятость. 

Кстати, такая работа идеально подойдет студентам.

Оказалось, что больше всего на таких условиях в крупных го-

родах готовы платить продавцам и курьерам. В Москве макси-

мальная зарплата продавца без опыта работы может достиг-

нуть 130 тысяч рублей. В Санкт-Петербурге  - не больше 

100 тысяч, в Екатеринбурге – 55 тысяч, Ростове-на-Дону – 

в пределах 50 тысяч, а Нижнем Новгороде – 40 тысяч.

Второе место в столице по доходу без опыта работы заняли 

разнорабочие с максимальным на данный момент предложе-

нием по зарплате в 125 тысяч рублей. В северной столице для 

них максимальное зарплатное предложение – 80 тысяч. В Ни-

жнем Новгороде – 42, в Ростове-на-Дону и Екатеринбурге - 

максимум по 30 тысяч. Третье место в столице поделили офи-

цианты, курьеры и администраторы с максимальными пред-

ложениями по зарплате в 100 тысяч рублей.  В Санкт Петер-

бурге им готовы платить не больше 70 тысяч. В осталных горо-

дах – в пределах от  15 тысяч до 70 тысяч рублей.

Меньше всего людям без опыта работодатели готовы платить 

секретарям и офис-менеджерам. Максимальная зарплата для 

них предлагается в сумме 45 тысяч (26 тысяч - 30 тысяч 

в среднем по столице). В остальных городах примерно столь-

ко же, за исключением Санкт—Петербурга. Там для них есть 

вакансия с  максимальной зарплатой в 50 тысяч рублей.

Подготовила Марина Гусенко

КАК ВЫНЕСТИ УРОКИ ИЗ ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА

ЕСЛИ ЗАВТРА ДЕПРЕССИЯ

Выгодно ли беречь деловую репутацию? У банкиров 
она была подмочена десять лет назад во время кри-
зиса, а сейчас все об этом как будто забыли.

ЖАН ТИРОЛЬ: Кризис 2008 года в целом, с моей точки 

зрения, был кризисом государства. Оно не выполнило 

свою задачу как регулятора. Нам необходимо крепкое, 

сильное, самодостаточное государство, которое, с од-

ной стороны, будет поддерживать банковскую систему, 

а с другой — защищать потребителя. В этом случае чест-

ность крупного бизнеса по отношению к потребителю 

будет выгодна в долгосрочной перспективе. Но если вы 

пожертвовали долгосрочной перспективой, чтобы до-

биться краткосрочных преимуществ, то вы не заслужи-

ваете того, чтобы вам это кто-то оплачивал. 

Вероятно, уже не за горами мировая рецессия. Что 
может стать спусковым крючком для ее начала?

ЖАН ТИРОЛЬ: Говоря о рецессии, надо разделять развитые 

и развивающиеся экономики. После кризиса 2008 года 

развивающиеся экономики получили преимущество. 

Инвесторы искали высокую доходность, пока в разви-

тых экономиках работали программы количественного 

смягчения и были низкие процентные ставки. 

Теперь в развитых экономиках опять начинают расти 

процентные ставки, укрепляется доллар. Экономикам, 

которые занимали средства в долларах, теперь прихо-

дится платить больше. Вполне возможно, что многие 

развивающиеся экономики (например, Турция) из-за 

этого могут столкнуться с трудностями. 

Еще в развитых экономиках снова можно наблюдать 

надувание пузырей на рынках — от низкокачественной 

ипотеки до криптовалют. Беспокоит и вероятность 

бюджетных кризисов в Европе, возникшая на примере 

Италии. И, конечно, еще одна опасность — подъем по-

пулизма по всему миру. Политики дают сумасшедшие 

обещания — в их экономических планах нет бюджетных 

ограничений, еще они часто говорят о том, что центро-

банки не должны быть независимыми. 

Способно ли общество выносить полезные уроки из 
экономических кризисов, или для этого нужны по-
трясения масштаба «Великой депрессии»?

ЖАН ТИРОЛЬ: Я думаю, что в целом общества и государ-

ства страдают от короткой памяти. Экономисты и 

журналисты должны постоянно напоминать о том, что 

произошло в предыдущий кризис. На самом деле кри-

зисы происходят задолго до формального начала — 

из-за дерегулирования. Если кризис начался, то встает 

выбор только между плохими и очень плохими реше-

ниями. А когда все хорошо, никого ничего не волнует.

Визитная карточка

Жан Тироль, французский экономист, лауреат Нобелевской 
премии по экономике.
Премию Жан Тироль получил в 2014 году за анализ рыночной власти и 

ее регулирования. Среди его наград также Золотая медаль Националь-

ного центра научных исследований Франции. Тироль стал вторым эко-

номистом, который был удостоен этой награды. 

Он написал более сотни научных статей по различным аспектам эконо-

мики, а также 11 книг, где разбирает теорию отраслевой организации, 

теорию игр, корпоративные финансы. Его «Теория отраслевой органи-

зации» есть практически во всех университетских библиотеках и уже 

давно является стандартным учебником по этому предмету для выс-

шей школы. 

Ученый знаменит также разработками по микроэкономическому ана-

лизу. Теория коллективных репутаций Тироля описывает математиче-

скими моделями такие понятия, как репутация, качество товара и услу-

ги, честное поведение. Концепции Тироля в своих работах и исследо-

ваниях развивают другие ученые-экономисты (в частности, по корруп-

ции в обществе).

Жану Тиролю 65 лет, преподает в Тулузской школе экономики.

КАК ЭТО БЫЛО

1. Великая депрессия (1929—1939 гг.). Крупнейший 

экономический кризис. Затронул все ведущие экономи-

ки, привел к резкому снижению уровня жизни в мире.

2. Нефтяной кризис 1973 года. Возник из-за отказа 

арабских стран — экспортеров нефти поставлять ее за-

падным странам, поддержавшим Израиль в Войне Судно-

го дня. Резко взвинтил цены на нефть, вскрыл зависи-

мость развитых стран от колебаний нефтяных котировок.

3. Мировой экономический кризис (с 2008 г.). 
По масштабам вполне сравним с Великой депрессией 

(в 2009 году впервые со Второй мировой войны миро-

вой ВВП показал отрицательную динамику). 

Нанес сильнейший урон всей мировой торговле, увели-

чил безработицу, снова возродил дискуссии о всеобщем 

неравенстве доходов. Часть его последствий не преодо-

лена до сих пор.
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АРМИЯ Военные показали 
оружие Вермахта, которое 
пойдет на ступени храма

Из Вальтеров

Иван Петров

Представители министерства обороны России продемон-
стрировали захваченное во время Второй мировой войны 
оружие немецкого производства, которое пойдет на пере-
плавку. 

Торжественная демонстрация трофейного стрелкового 
оружия состоялась 25 января. Увидеть оружие можно 
было в сюжете телеканала «Звезда». На кадрах видно, как 
военнослужащие вскрывают ящики с пистолетами 
Walther P38 и Parabellum P08, а также с пулеметами MG42.  
О том, что ступени главного храма Вооруженных сил Рос-
сии, строящегося на территории парка «Патриот» в под-
московной Кубинке, будут отлиты из трофейного оружия 
вермахта, в конце прошлого года сообщил министр оборо-
ны РФ генерал армии Сергей Шойгу. «Для выплавки от-
дельных составляющих храма — ступеней и некоторых дру-
гих — при возведении храма Вооруженных Сил в честь По-
беды в Великой Отечественной войне будут использованы 
только элементы трофейного оружия вермахта, хранящи-
еся на армейских складах, — пояснял официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-майор Игорь Кона-
шенков. — А именно — стрелковое оружие, боеприпасы и от-
дельные элементы артиллерийского и бронетанкового во-
оружения. Исторической уникальности, да и военной цен-
ности в них точно нет». На территории храма будет разме-
щена выставочная экспозиция, посвященная истории ста-
новления российского государства и вооруженных сил. 
Сооружение будет иметь несколько престолов, централь-
ный будет наименован Воскресения Христова. Остальные 
будут посвящены небесным покровителям видов и родов 
Вооруженных сил. Высота сооружения составит 95 м, оно 
станет третьим по высоте православным храмом мира. 

ПАМЯТЬ Коллеги 
о Владимире Черникове: 
Он очень любил Москву

Жизнь 
как мгновение

Умер руководитель департамента региональной безопа-
сности и противодействия коррупции Москвы Владимир 
Васильевич Черников. Это произошло в ночь на воскре-
сенье, в одно мгновение. Острая сердечная недостаточ-
ность. 

Владимиру Васильевичу было 54 года. В новый состав 
правительства Москвы он пришел на работу почти в са-
мом начале его формирования — в декабре 2010 года, воз-
главив департамент СМИ и рекламы. Уже тогда журнали-
сты «Российской газеты» оценили открытость нового 
руководителя, готовность встречаться и объяснять по-
литику столичных властей, каждый предпринимаемый 
ими шаг. А работы у этого департамента оказалось мно-
го: город был завешан рекламой, пестрые тряпки закры-
вали исторические здания и все центральные магистра-
ли, из-за них часто не было видно даже неба. Борьба за 
очищение города потребовала не просто усилий, но и ак-
тивного общения с москвичами и бизнесом, который в 
ходе ее не должен был пострадать. И Черников это пони-
мал и делал для этого все. Коренной москвич, он очень 
любил Москву, но знал и любил и Россию. Сын военного, 
он провел юность на Сахалине, пошел по пути отца и за-
кончил Уссурийское суворовское военное училище. А 
потом вернулся в столицу и поступил в Московское выс-
шее общевойсковое командное училище. 

— Володя был лидером по жизни, как магнитом притя-
гивал к себе людей — доброжелательностью, искренним 
интересом к ним, готовностью всегда помочь, — расска-
зал «РГ» Виталий Сучков, руководитель департамента 
национальной политики и межрегиональных связей Мо-
сквы, с которым Черникова связывала дружба на протя-
жении почти четырех десятков лет — с курсантских вре-
мен. — Не случайно в училище его избрали секретарем 
комитета комсомола. Но это не помешало ему на третьем 
курсе стать стипендиатом Ленинского комсомола, а на 
четвертом курсе — Ленинским стипендиатом. 

Закончив училище лейтенантом, дослужился до звания 
полковника. В 1994 году, когда началось сокращение в ар-
мии, уволился в запас. Потом у него много еще чего в жиз-
ни было, и что интересно, получалось все, за что бы ни 
брался. Своя фирма в бизнесе, своя телепрограмма «Доро-
ги России» на ВГТРК... Начальник инспекции Счетной па-
латы РФ, руководитель Финансово-экономического 
управления аппарата Госдумы Федерального Собрания 
РФ... Он и в мэрии поработал во главе нескольких депар-
таментов. В частности, в марте 2015 года Владимира Ва-
сильевича назначили руководителем департамента на-
циональной политики, межрегиональных связей и ту-
ризма Москвы, а с 4 октября 2016 года — департамента 
региональной безопасности и противодействия корруп-
ции. На последнем месте работы мы узнали и другие ка-
чества Черникова. Смелость человека, который не боит-
ся взять на себя ответственность за самое трудное реше-
ние и в то же время умеет дорожить людьми. Если шла 
речь об организации митингов в городе, он никогда не 
спешил сказать нет, а пытался найти решение, которое 
позволило бы в многолюдном городе донести их инициа-
торам свою позицию и в то же время обеспечить безопа-
сность и участникам, и просто прохожим. Именно без-
опасность москвичей для Владимира Васильевича всегда 
была на первом месте, что бы в городе ни происходило. И 
ради ее обеспечения он старался делать все, что зависит 
от властей: поддерживал органы правопорядка в борьбе 
с преступностью, развивал в городе систему видеона-
блюдения, наводил порядок с мигрантами. 

Искренне соболезнуем родным и близким Владимира 
Васильевича.  

Журналисты «Российской газеты»

РАКУРС

Запущен новый 
формат 
поддержки 
московского 
бизнеса

ГОРОД ИДЕЙ

Александр Мелешенко

Мэр столицы Сергей Собянин 
выступил на форуме «Молодой 
предприниматель Москвы» пе-
ред десятком тысяч молодых ам-
бициозных москвичей, мечтаю-
щих построить свой бизнес. В 
ходе форума школьники и сту-
денты московских вузов разра-
батывали бизнес-идеи, проходи-
ли деловые квесты и слушали 
выступления популярных биз-
несменов. 

«Мы впервые запустили но-
вый формат поддержки молодых 
предпринимателей — целую се-
рию семинаров и вот таких ме-
роприятий, — рассказал мэр. — 
Спасибо тем, кто принимает 
участие — это говорит о том, что 
вы всерьез задумались стать 
бизнесменами, это очень важно. 
Спасибо тем, кто уже сделал 
первые шаги в бизнесе — вы взя-
ли на себя ответственность за 
свою судьбу и судьбу тех людей, 
с которыми работаете». 

Собянин назвал Москву од-
новременно городом возможно-
стей и городом вызовов, где есть 
возможность организовать биз-
нес в любом направлении, но 
вместе с тем и крайне высокая 
конкуренция. «Для того чтобы 
победить, нужно быть упорны-
ми, профессиональными, уме-
лыми, интересными и не сда-
ваться. Я уверен, что у вас все 
получится!» — обратился Собя-
нин к аудитории. 

Команде, которая прямо во 
время форума придумала ориги-
нальную бизнес-идею и создать 
для нее маленький одностранич-
ный сайт, Собянин вручил сер-

тификат. «Изюминка в том, что 
участники команд не были зна-
комы раньше и встретились за 
столами случайно, — рассказал 
«РГ» капитан команды-победи-
теля, студент-первокурсник 
Российского университета 
дружбы народов Данила Воло-
дин. — Я уже не раз бывал на 
«бизнес-уик-эндах», и когда 
услышал об этом форуме, то 
сразу решил прийти и в итоге 
оказался в числе победителей».

Команды предлагали самые 
разные идеи — необычные ресто-
раны, магазины, спортивные 
секции и развлекательные цен-
тры, но лучшими стали авторы 
идеи кафе супергероев. «Наш за-
мысел в том, что блюда в этом 
кафе подаются в виде супергеро-
ев, условно говоря, десерт в виде 
супермена», — пояснила «РГ» 
участница команды, ученица 
10-го класса школы № 2036 Ека-
терина Тряпицына.

Ребята из победившей коман-
ды теперь смогут побороться за 
реализацию своей идеи в рамках 
бизнес-акселератора — такую 
возможность им дает сертифи-
кат, который вручил мэр. Инте-
ресно, что молодежное предпри-
нимательство в Москве прио-
бретает все более серьезные 
масштабы — в городе уже больше 
64 тысяч коммерсантов, кото-
рым нет 25 лет. А это 8 процен-
тов от общего числа зарегистри-
рованных в Москве предприни-
мателей.

Впрочем, все участники фо-
рума могут считать себя побе-
дителями. Ведь с ними подели-
лись опытом генеральный ди-
ректор компании «Мосигра» 
Дмитрий Кибкало, основатель 
проекта Siberia Сергей Косенко, 
основатель онлайн-школы ан-
глийского Skyeng Георгий Соло-
вьев и другие профессионалы, 
успевшие всерьез заявить о себе 
в бизнес-сообществе России и 
всего мира.

Столичное правительство 
продолжает прикладывать боль-
шие усилия для создания инфра-
структуры, способной стимули-
ровать появление новых бизнес-
менов в городе. Уже сейчас со-
зданы и довольно успешно рабо-
тают 15 центров услуг для биз-
неса, действует  сайт mbm.ru, а в 
конце прошлого года запущен 
проект для школьников и сту-
дентов «Бизнес-уик-энды», ча-
стью которого и стал прошед-
ший 25 января экономический 
форум молодого предпринима-
тельского сообщества. 

Отметим, что за весь прош-
лый год более 100 тысяч пред-
принимателей приняли участие 
в обучающих мероприятиях мэ-
рии Москвы. 

ПОГОДА Снегопады в выходные привели к массовым авариям 
на дорогах и коммунальных сетях

Зима разошлась
Сергей Бабкин, Анна 
Скудаева, Элина Труханова, 
Яна Шамаева, Анна Скрипка, 
Валентина Зотикова, Ирина 
Чечурина, Андрей Куликов, 
Николай Грищенко, Лариса 
Ионова, Татьяна Шадрина

Т
аких снегопадов с ме-
телью столичный реги-
он не видел с конца 
прошлого века. В  вы-
ходные выпало около 
20 мм осадков — почти 
половина месячной 
нормы! Высота сугро-
бов в Москве впервые 

за зиму приблизилась к 50 санти-
метрам. Этот снегопад по интен-
сивности побил рекорд 1999 
года. 

В Москве сначала планирова-
ли вывести на дороги 9 тыс. убо-
рочных машин, но в субботу до-
бавили еще 3 тыс. спецавтомоби-
лей. Плотность движения перио-
дически достигала 7 баллов, хотя 
обычный показатель выходных — 
1—3 по «Яндексу». «Застревали 
многие транзитные фуры на лет-
ней резине», — объяснил руково-
дитель ГБУ «Автомобильные до-
роги» Александр Орешкин. 
В Московской области на рас-
чистку дорог выходили сотни 
спецмашин. Тем не менее не уда-
лось избежать серьезного ЧП на 
ф е д е р а л ь н о й  т р а с с е  М - 2 
«Крым»: в субботу там столкну-
лись более 50 автомобилей. 

Ситуацию на дорогах в выход-
ные осложняла метель, сильный 
ветер достигал 17 метров в се-
кунду. Еще с пятницы МЧС и 
Росгидромет начали рассылать 
жителям центральных регионов 
страны уведомления об ухудше-
нии погоды.

В Костромской области ком-
мунальная техника перешла на 
круглосуточный режим работы. 
Как сообщили «РГ» в админи-
страции Костромы, по данным на 
21.00 субботы, было израсходо-
вано 210 тонн пескосоляной сме-
си. 

Снегопады добрались и до 
Черноземья, испортив послед-
ние выходные января жителям 
Курской и Липецкой, Белгород-
ской областей. Снег, метель, на 
дорогах снежные заносы, силь-
ный ветер до 16 метров в секун-
ду, а в некоторых более южных 
районах коварный циклон при-
готовил еще и мокрый снег с до-
ждем. 

Метельный снегопад накрыл и 
Поволжье, и был признан синоп-
тиками самым обильным за весь 
зимний сезон. В Самаре выпало 
почти 19 миллиметров осадков. 
Высота снежного покрова в обла-
сти составляет около 82 сантиме-
тров, что вдвое больше прошло-
годних «сугробов». Чтобы спра-
виться с ситуацией, коммуналь-
ные службы города отправили на 
улицы города от 300 до 560 еди-
ниц спецтехники. Пешеходам в 
большинстве случаев приходит-
ся самим протаптывать тропин-
ки, перелезая через сугробы. Са-
мые сообразительные, отчаяв-
шись раскопать свое авто или до-
браться на общественном тран-
спорте, встали на лыжи.

В Оренбуржье из-за непого-
ды пришлось перекрывать дви-
жение на некоторых автотрас-

сах. В частности, был закрыт 
участок дороги Самара — Шым-
кент на границе Оренбургской 
области и Казахстана. Госавто-
инспекция призвала водителей 
не выезжать за пределы насе-
ленных пунктов.

На дороге между поселками 
Новопокровка и Карагай в снегу 
застряли сразу три авто, в том чи-
сле — грузовая «Газель». Освобо-
дить машины из снежного плена 
удалось спустя час.

Сильный снегопад парализо-
вал движение и в Оренбурге. На 
уборку улиц вышли почти 90 еди-
ниц спецтехники, но этого оказа-
лось недостаточно. Горожане ре-
агировали на проблемы из-за не-
погоды с пониманием. Так, в па-
блике «ВКонтакте» в ответ на 
пост о недовольстве темпами 
уборки снега интернет-пользова-
тели встали на защиту комму-
нальщиков: «Коммунальщики 
стараются, и днем и ночью уби-
рают. Вышли бы и помогли, а то 
все ноют».

В Саратове на улицах все вы-
ходные работало около 100 чело-
век и 119 единиц техники, но сил 
оказалось недостаточно. Трам-
вайные маршруты из-за не рас-
чищенных путей не работают 
уже несколько суток. Не выдер-
живает и коммунальная инфра-
структура. Из-за протечки на во-
допроводе на одной из улиц в вос-
кресенье перестали ходить трол-
лейбусы трех маршрутов. 

В  Уд м у рт и и  с от руд н и к и 
ГИБДД пришли на помощь води-
телю грузовика, которого зане-
сло на дороге из-за надели. Про-
исшествие случилось на запад-
ном обходе Ижевска в Завьялов-
ском районе республики, сооб-
щили в пресс-службе МВД по Уд-
муртии. Водитель не справился с 
управлением, съехал на обочину 

и уже не смог выехать на дорогу 
самостоятельно. При этом при-
цеп остался на проезжей части и 
закрывал проезд другим автомо-
билистам в обе стороны. Стихия 
докатилась и до юга страны. В 
Волгоградской области на борь-
бу со снегом была даже брошена 
бронетехника. Военные инжене-
ры с помощью бронированных 
машин «Вепрь», созданных на 

базе танков Т-72 и Т-90А, в суббо-
ту освободили из снежного плена 
поселок Золотари, где прожива-
ют 1380 человек.

В Ростовской области, где вме-
сто снега срывается дождь и 
сильный ветер до 16 метров в се-
кунду, дороги и тротуары превра-
тились в сплошной каток. «Да это 
ужас, еле домой доехали», — пи-
шут ростовчане в соцсетях. На 

трассах региона значительно 
возросло количество аварий. Не-
смотря на предупреждения ГО и 
ЧС быть крайне осторожными, в 
травмпункты поступают постра-
давшие с ушибами и переломами 
от падения на льду. 

Между тем в начале недели из-
за снегопада обстановка на доро-
гах останется сложной почти в 20 
регионах России. В горах — лави-
ноопасно. На спусках и подъемах 
федеральных дорог дежурит эва-
куационная техника. Если в пути 
возникла внештатная ситуация, 
звоните в Росавтодор: 8(495) 
870-97-55, 8(495) 870-97-87, 
8(495)870-97-99. 

А К Ц Е Н Т

Самые сообразительные, отчаявшись 
раскопать свое авто или добраться на 
общественном транспорте, встали на лыжи

ОБРАЗОВАНИЕ Отличники технопарка получат бонусы на ЕГЭ

Полет на десятку
Сергей Бабкин

П
ри Московском авиацион-
ном институте открылся 
технопарк «Траектория 

взлета», где дети смогут получить 
бонусы на ЕГЭ. Мэр Сергей Собя-
нин пообещал оснастить лабора-
тории по высшим стандартам, 
чтобы школьники могли готовить 
проекты еще до поступления в вуз.

Детских технопарков в Москве 
— уже 15, но тот, что при МАИ, — 
один из самых перспективных. 
Вуз-кузница авиастроителей уже 
открыл занятия для школьников 
по двум направлениям: IT-разра-
ботка и 3D-моделирование. Для 
большинства ребят самым инте-
ресным занятием кажется созда-
ние дронов. Беспилотники созда-
ются тут с нуля, проходят все ста-
дии: проект, «распечатка» деталей 
на принтере, сборка и визуальный 
симулятор. Создатели аппарата 
должны почувствовать его «физи-
ку», оценить все характеристики 
полета беспилотника. Кстати, на 9 
февраля намечено ближайшее 
пробное занятие по этой дисци-
плине — записывайтесь на сайте 
технопарка traektoria.mai.ru. 

Второе интересное направле-
ние — 3D-моделирование, которое 
изучается здесь вместе с основами 
промышленного дизайна. Здесь 
ребят учат работать в Inventor, 

AutoCAD и других программах для 
трехмерной графики. Проектиро-
вать можно практически любую 
деталь. Но даже если слушатель 
курса и не станет авиаконструкто-
ром, знания по азам 3D пригодят-
ся ему в жизни. Технологии в этой 
сфере позволяют делать очень 
многое для декора офиса и дома.

Курс в технопарке построен 
примерно так же, как и обучение в 
университете. Ребят собирают в 
команды и дают задание создать 
проект, годный к практической 
реализации. Пожалуй, самый ам-
бициозный из них — беспилотный 
вертолет. Тем, кто успешно защи-
тит проект, дадут бонус при посту-
плении в МАИ — 10 дополнитель-
ных баллов к результату по ЕГЭ!

Вскоре работать в технопарке 
станет еще интереснее. Уже в мае 
здесь откроются новые направ-
ления: цифровое производство, 
робототехника и другие. Лабора-
тории оснастят новейшей техни-
кой за счет гранта мэрии, расска-
зал Собянин во время посещения 
«Траектории взлета». «А в общей 
сложности у нас в городе работа-
ют уже 15 детских технопарков, 
— отметил Собянин. — В прошлом 
году занятия и лекции посетили 
более 60 тысяч школьников. Тех-
нопарки помогают ребятам сде-
лать осознанный выбор профес-
сии». 
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В столице свой 
бизнес открыли 
64 тысячи 
молодых 
жителей

Благодаря Владимиру Черникову в городе появилось эффектив-
ное видеонаблюдение, начали наводить порядок с мигрантами. 

Сергей Собянин: Благодаря технопаркам сегодняшние школьники смогут сделать осознанный выбор профессии.
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На Центральную Россию в эти выходные обрушился снегопад невиданной силы. Например, в столице за два дня выпала полумесячная норма осадков. Высота 
сугробов местами достигла полуметра. Впрочем, местных жителей и туристов непогода все равно не отпугнула, и в центре было довольно многолюдно.

Автолюбители надолго запомнят эти 
выходные: многим приходилось 
выкапывать машины из сугробов. 
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Александр Алексеев

О
н скончался 26 января в Па-
риже. Ему было 86 лет. 
Французский композитор 

и пианист, он останется в истории 
ХХ и ХХI веков своим удивитель-
ным даром писать нежные, про-
никновенные и чувственные ме-
лодии. 

Он умел находить прекрасное 
и романтичное даже в обыденной 
жизни и серой, промозглой пого-
де… А его «Шербурские зонтики» 
и по сей день защищают от уны-
ния, неверия в счастье и скверно-
го настроения уже не одно поколе-
ние…

Обладатель пяти премий 
Grammy, трех «Оскаров», друг 
знаменитых певцов Рэя Чарльза, 
Шарля Азнавура и Фрэнка Сина-
тры (которые охотно исполняли 
его хиты), а также джазменов 
Майлза Дэвиса и Джона Колтрей-
на, он прожил счастливую, свет-
лую и долгую жизнь. 

У композитора четверо детей, а 
в 2014-м, то есть когда ему уже ис-
полнилось 82 года, он венчался в 
храме со своей возлюбленной — 
актрисой Машей Мериль из рода 
князей Гагариных. Да и сам мсье 
Легран охотно бывал и в России, и 
в Беларуси. Возглавлял жюри кон-
курса «Славянский базар в Витеб-
ске», а в 2018 году получил почет-
ный знак «За вклад в российскую 

культуру».  Охотно сотрудничал с 
российскими исполнителями, из 
которых особенно выделял певи-
цу Тамару Гвердцители…  

На сцену Легран выходил бук-
вально до последних дней. Очень 
любил не только эстраду, но и 
джаз. 

Руководил он собственным ор-
кестром и в злополучный вечер 14 
июля 2017 года. В городе было не-
спокойно, и ему  стало плохо во 
время выступления… 

Весь мир облетели кадры фо-
тохроники: Мишеля Леграна вы-
носят пожарные — видно, что ему 
больно, но он все равно не опуска-
ет головы. 

Среди самых знаменитых про-
изведений композитора: «Осен-
няя грусть саксофона», Amour, 
Amour, Disco Magic Concorde и 
«Мелодия любви». А также музы-
ка и песни к 200 фильмам, среди 
которых «Девушки из Рошфора», 
«Бассейн» (с Аленом Делоном в 
главной роли), «Сладкий ноябрь», 
«Никогда не говори «никогда»,  
«Афера Томаса Крауна», «Казано-
ва», «Любовь живет три года» (по 
культовому роману Фредерика 
Бегбедера), «Переключая кана-
лы»... 

Совсем недавно, в 2018 году, 
Мишель Легран завершил саунд-
трек к триллеру «Другая сторона 
ветра», увы, ставшего для него фи-
нальным аккордом… •

УТРАТА Не стало одного из самых романтичных композиторов 
музыки для кино Мишеля Леграна

Зимняя грусть саксофона

ПРЕМЬЕРА 
В Мариинском 
театре 
прошла 
премьера 
оперы «Доктор 
Живаго»

СПЕЛИ 
ПАСТЕРНАКА
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В Концертном зале Мариинского 
театра впервые была исполнена 
опера Давида Кривицкого «До-
ктор Живаго».

Это произведение российский 
композитор написал в 1991 году, 
на постперестроечной волне 
«возвращенной литературы». Па-
стернак, сам мечтавший в юности 
стать музыкантом, и роман свой 
писал как музыкально-поэтиче-
ское произведение. Импрессио-
нистичная, эмоциональная, на-
сыщенная метафорами и предель-
но лирическая проза Пастернака 
скорее похожа на стихи. Ровно та-
кой получилась и опера.

Ее музыкальная ткань — из-
обильная, она включает в себя и 
салонно-романсовые мелодии, 
окунающие слушателя в  атмос-
феру Серебряного века, и разуха-
бистые частушки, и обрывки па-
триотических песен, и изыскан-
ную звукопись неоромантизма. 
Здесь  переплетаются мелодии не-
жного вальса с голосами весны: 
соловьи, грачиный грай, колоко-
ла, цокот копыт... Но темы эти то и 
дело нарушают диссонансы XX 
века: в них врываются голоса тол-
пы, сначала — революционной, 
сметающей все на своем пути, по-
том — организованной, скандиру-
ющей на демонстрации бодрые 
лозунги, распевающей советские 
гимны, которые, впрочем, испод-
воль прорастают лагерной горе-
чью «Соловки вы, Соловки, чуд-
ная планета! Двенадцать месяцев 
зима, остальное лето».

Чтобы добиться такой полифо-
ничности, автор использовал, ка-
жется, все возможности, которые 
только способен предоставить 
оркестр, хор и солисты крупней-
шего в стране театра: 35 соли-
стов, тройной хор, который в 
кульминационных сценах (а ими 
сопровождается практически ка-
ждая из двенадцати картин) де-
лится на 64 самостоятельные пар-
тии. Традиционный симфониче-
ский оркестр дополняют баян, ги-
тара и около десятка самых раз-
ных ударных — вплоть до народ-
ных трещеток и каких-то немы-
слимых колокольцев. Именно 
этой сложностью объясняют ав-
торы концертного исполнения 
тот факт, что опера до сих пор не 
была поставлена ни в одном из те-
атров. Санкт-Петербургская пре-
мьера состоялась лишь благодаря 
инициативе Ларисы Гергиевой, 
художественному руководителю 
Академии молодых оперных пев-
цов и музыкальному руководите-
лю этого проекта. Понятно, что и 
среди исполнителей  в основном 
ее «академисты». 

— К сожалению, сейчас такое 
время — молодежь не очень любит 
читать, — говорит Лариса Гергие-
ва. — Но я видела, как по мере ра-
боты над этой оперой мои воспи-
танники просто влюблялись в ро-
ман. Опера сложная. Здесь много 
замечательных мелодий, автору 
удивительно удалось передать 
дух времени. Но некоторые пасса-
жи крайне трудны в исполнении. 
По счастью, дирижер Николай 
Хондзинский, по-моему, сам влю-
бленный в музыкальные сложно-
сти этой оперы, прекрасно спра-
вился с задачей. Хоровые сцены 
(хормейстер Павел Теплов) звуча-
ли просто изумительно. 

С этой оценкой невозможно не 
согласиться. Да и солисты — Ар-
тем Мелихов в роли Юрия Жива-
го, Екатерина Латышева (Лара), 
Антонина Весенина (Тоня) и дру-
гие исполнители второстепенных 
ролей были на высоте. 

К сожалению, несколько рых-
ловатое либретто несвободно от 
тех «конструктивных» проблем, 
которые присущи и роману. Поэ-
тому по жанру это получилась не 
история Лары и доктора Живаго, 
а скорее оратория, рисующая не-
простые перипетии жизни чело-
веческой души в советской стра-
не в первой половине ХХ века. 
Текст либретто насыщен стиха-
ми, причем не только Пастерна-
ка: здесь звучат, например, и Тют-
чев, и Ахматова. Каждый поэтиче-
ский шедевр — как отдельный 
спектакль. •

КИНО На премии «Золотой орел» лучшим фильмом года назвали 
«Войну Анны»

Выжившая

Сусанна Альперина 

В 
М о с к в е  в  1 7 - й  р а з 
прошло вручение ки-
нопремии «Золотой 
орел». Лучшим филь-
м о м  б ы л а  н а з в а н а 
«Война Анны», а сняв-
ший ее Алексей Федор-
ченко признан лучшим 
режиссером. 

У зрителей, конечно же, воз-
никнет закономерный вопрос, 
как посмотреть это кино. Один из 
продюсеров картины — Андрей 
Савельев ответил на него обозре-
вателю «РГ». Он напомнил, что 
картина была в так называемом 
экспериментальном прокате. 
Это значит, что ее показывали на 
определенных тематических 
площадках, рассчитанных на це-
левую аудиторию, — в музеях, те-
атрах, клубах. За это время «Вой-
ну Анны» посмотрело более 14 
тысяч человек. В скором времени 
— и «Золотой орел» этому весьма 
поспособствует — фильм выйдет в 
кинотеатральный прокат. При-
чем не просто так, а продюсеры 
снова придумают какой-то нео-
бычный ход, как было у них с кар-
тиной «Довлатов» Алексея Гер-
мана-младшего. Более того, есть 
договоренность о показе «Войны 
Анны» на одном из трех крупней-
ших федеральных телеканалов.

Вручение «Золотого орла» 
фильму «Война Анны» для мно-
гих было неожиданностью, в пер-
вую очередь для самого режиссе-
ра картины, ведь многие прочили 
победу на премии картине «Дви-
жение вверх». Эта лента стала не 
только рекордсменом в прокате, 
собрав около двух миллиардов 
рублей, при этом ее посмотрели 

более 12 миллионов зрителей, но 
и рекордсменом «Золотого 
орла». Заявленная в десяти номи-
нациях, она выиграла в шести. 
Владимир Машков, сыгравший 
тренера, получил крылатую ста-
туэтку за лучшую мужскую роль, 
Кирилл Зайцев стал лауреатом в 

номинации «Лучшая мужская 
роль второго плана». «Движение 
вверх» наградили и за лучшую 
операторскую работу (Игорь Гр-
инякин), лучший монтаж (режис-
сер Антон Мегердичев сам мон-
тировал фильм вместе с Петром 
Зеленовым и Вазгеном Каграма-
няном), лучшую работу звукоре-
жиссера (Алексей Самоделко ) и 
лучшие визуальные эффекты. 

В десяти номинациях на «Зо-
лотом орле» был представлен и 
фильм «Лед». Желание киноака-
демиков поддержать дебют Оле-
га Трофима было велико. Фильм 
получил две награды — за лучшую 
музыку (Антон Беляев, Дмитрий 
Селипанов) и лучшую женскую 
роль — Аглая Тарасова. Обе — 
спорные. Дело в том, что «Лед», 
скорее, заслужил бы приз за луч-
ший саундтрек, если бы на «Золо-
том орле» таковой был, потому 
что в фильме использованы хиты 
российских композиторов, более 

того — фильм на этом построен.  
Интрига развернулась вокруг но-
минации «Лучшая женская роль 
второго плана». Тут лауреатом 
была названа Светлана Ходчен-
кова — и это один-единственный 
«Орел», которого присудили 
фильму Алексея Германа-млад-

шего «Довлатов». Но у Ходченко-
вой были сильные конкурентки — 
Ирина Горбачева (фильм «Исто-
рия одного назначения») и Ма-
рия Аронова («Лед»), так что не 
все были согласны с таким реше-
нием экспертов.

Что касается телевизионных 
номинаций, отрадно, что нако-
нец-то в профессиональной сре-
де признали мини-сериал «Sпар-
та» Егора Баранова, снятый в 
2015 году. Это качественная ра-
бота, детектив по жанру, дейст-
вие которого происходит в сред-
ней школе. Актеры в ней прояви-
ли себя очень ярко. Поэтому две 
статуэтки — одна как лучшему 
мини-сериалу и вторая за луч-
шую мужскую роль на телевиде-
нии Александру Петрову — впол-
не заслуженны и закономерны. 
Как и награда за лучшую жен-
скую роль на телевидении Анне 
Михалковой, сыгравшей в сериа-
ле Бориса Хлебникова «Обычная 

женщина» домохозяйку, владе-
лицу цветочного бизнеса и суте-
нершу в одном лице. 

Лучшим телесериалом года 
назвали «Хождение по мукам» 
Константина Худякова. Сериал 
фигурировал в трех номинациях 
на премии в этом году, но полу-
чил лишь одну награду. Генераль-
ный директор канала НТВ Алек-
сей Земский и продюсер Юрий 
Сафронов не забыли поблагода-
рить со сцены и Алексея Толстого 
— автора романа. 

Хочется отметить, какую роль 
играют и чтение, и экранизации 
в современном кино. Фильм 
«История одного назначения» 
Авдотьи Смирновой, в котором 
фигурирует Лев Толстой, полу-
чил 7 номинаций на «Золотого 
орла». А лучшим зарубежным 
фильмом была признана картина 
«Три биллборда на границе Эб-
бинга, штат Миссури», которая, 
по сути, очень близка и картине 
Авдотьи Смирновой, да и прозе 
Льва Толстого — сюжет о том, как 
простые люди взывают к совести 
и чести власть имущих, отстаи-
вая свою правду.

Уважение к классической ли-
тературе, традициям, наследию, 

высокий уровень профессио-
нального мастерства на «Золо-
том орле» продемонстрировал 
Василий Лановой. Получая приз 
«За вклад в киноискусство», ве-
ликий артист, которому букваль-
но на днях исполнилось 85 лет, 
рассказал о военном детстве, 
своих учителях, работе в театре и 
кино и прочитал стихи Пушкина.

«Золотые орлы» были вруче-
ны и лучшему документальному 
фильму — им стала лента «Медве-
ди Камчатки. Начало жизни» — 
режиссеры Владислав Гришин и 
Ирина Журавлева. А также луч-
шему короткометражному — 
«Материи» Юрия Зайцева и Ма-
рины Жигаловой-Озкан. А еще 
лучшему анимационному — «Гоф-
маниаде» Станислава Соколова. 
В последнем случае картина с 
ожившими рисунками Михаила 
Шемякина, которая делалась 
долгое время, наконец-то дожда-
лась своего звездного часа. •

На сцену Мишель Легран выходил буквально до последних дней. 

А К Ц Е Н Т

Вручение «Золотого орла» фильму 
«Война Анны» было неожиданностью, 
ведь прочили победу картине 
«Движение вверх»

Насыщенная 
метафорами и пре-
дельно лирическая 
проза Пастернака 
скорее похожа 
на стихи

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4008

ЗНАЙ НАШИХ!

Писатель, обозреватель «РГ» Павел Басинский получил «Золотого орла» за 

лучший сценарий к фильму «История одного назначения», который он на-

писал вместе с Авдотьей Смирновой и Анной Пармас. Режиссер фильма 

Авдотья Смирнова подняла со сцены вопрос о важности вручения призов 

именно молодым, дебютантам — как раз в ту возрастную пору, когда они 

больше всего мечтают о признании и поощрениях. Павел Басинский отме-

тил, что он-то как раз самый настоящий дебютант. Его первая работа над 

сценарием в кино, и вот он уже на сцене. На следующей неделе Павел Ба-

синский представит картину на книжной ярмарке в Минске. И еще сооб-

щим зрителям, что фильм Авдотьи Смирновой «История одного назначе-

ния» выложили в онлайн-кинотеатре ivi.ru — он в свободном доступе.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ВОСКРЕСЕНИЕ 
«ВОСКРЕСЕНИЯ» 
В этом году исполняется 120 лет публикации романа Льва 
Толстого «Воскресение». Он выходил короткими главами 
на протяжении всего 1899 года в иллюстрированном и са-
мом тиражном журнале дореволюционной России 
«Нива».

«Воскресение» традиционно считается худшим рома-
ном писателя, популярность которого не сравнима с 
«Войной и миром» и «Анной Карениной». «Воскресение» 
воспринимается как исключительно морализаторское 
произведение, отражающее поздние умонастроения Тол-
стого, которые шли в конфликт с его художественным ге-
нием. На самом деле это не так. В любом случае история 
создания и публикации романа сама по себе настолько ин-
тересна, и она на-
столько точно отра-
жает личность позд-
него Толстого, что о 
ней стоит вспомнить.

«Войну и мир» и 
«Анну Каренину» пи-
сал еще сравнитель-
но молодой тридца-
тилетний и сорока-
летний Толстой, учи-
тывая, что он прожил 
82 года. Писал запо-
ем, мечтая стать, по 
его словам, литера-
турным «генера-
лом», коим, собст-
венно, и стал. «Воскресение» писал уже опытнейший ма-
стер, который мог позволить себе смотреть на литературу 
эдак свысока, как на занятие приятное во всех отношени-
ях, но ничтожное в сравнении с духовными исканиями. 
«Воскресение» и есть попытка «поженить» художествен-
ные «забавы» с серьезными духовными поисками. Идея, с 
одной стороны, обреченная. Не случайно все нынешние 
попытки писать нарочито «духовную», а тем более «цер-
ковную» прозу заведомо обречены на неудачу. С другой 
стороны, в этом «конфликте интересов» и есть изюминка 
этого романа, которым закрывается девятнадцатый век и 
открывается эпоха «нью эйдж» («новая эра») в широком 
смысле этого понятия. 

Без «Воскресения» с крохотным эпизодом соблазне-
ния Катюши Масловой аристократом Нехлюдовым не 
было бы всех «Темных аллей» Ивана Бунина, как не было 
бы и многих религиозно-художественных исканий ХХ 
века. Этим романом Толстой открывал материк, который 
ХХ век, по сути, бесконечно осваивал. 

Без «Воскресения» не было бы и «Матери» Горького, а, 
возможно, и «социалистического реализма» с его попыт-
кой подгона реальности под идеологию, чем мучительно 
занимались советские мастера слова. 

«Воскресение» — чудовищно морализаторский роман, 
но в этом-то и его загадка. Как можно соединить, грубо го-
воря, реализм и Евангелие? И как величайший знаток 
«живой жизни» со всеми ее противоречиями может заста-
вить эту жизнь развиваться по учению Христа, которое в 
общих чертах мы все знаем, но никогда буквально не ис-
полняем? Предпринять такую попытку может или графо-
ман, или гений. Толстой был гением.

И, как настоящий гений, в основу сюжета он положил 
кусок реальной жизни, вырванный из нее с мясом. Изна-
чально роман назывался «Коневская повесть». Сюжет о 
соблазненной девушке, ставшей проституткой, и присяж-
ном в суде, который ее узнал и решил на ней жениться, со-
общил Толстому юрист А.Ф. Кони. Настоящая девушка 
умерла в тюрьме. Но такое «легкое» решение вопроса пи-
сателя не устроило, и он подключил сюда собственный 
жизненный эпизод, когда в молодости сам соблазнил гор-
ничную своей тетушки Гашу. В разговоре с биографом 
П.И. Бирюковым Толстой развил этот уже собственный 
сюжет в нужном направлении: «Она была невинна, я ее 
соблазнил, ее прогнали, и она погибла». 

На самом деле не погибла, а работала такой же горнич-
ной в доме сестры Толстого Марии Николаевны. О ней пи-
шет Т.А. Кузминская в воспоминаниях: «По утрам горнич-
ная Гаша, с высоким гребнем в косе, прямая, с неподвиж-
ным лицом, то и дело говорила всем, чтобы не шумели, 
пока почивают господа... В восемь часов утра на пороге 
комнаты барыни по-
являлась Гаша, уве-
шанная накрахма-
ленными юбками и 
платьями. Она несла 
их двумя пальцами, 
как-то особенно воз-
душно, держа выше 
головы».

Фамилия главно-
го героя романа Не-
хлюдова кочует по 
многим текстам Тол-
стого, от автобиогра-
фической трилогии и 
черновика «Казаков» до «Утра помещика» и «Люцерна». 

Нехлюдов — сам Толстой. Но в отличие от прежнего ис-
пользования этого псевдонима он опять-таки выстраива-
ет свою воображаемую, а не реальную биографию в нуж-
ном ему направлении, вынуждая князя Нехлюдова бро-
сить все и отправиться за Гашей-Катюшей в Сибирь с 
твердым намерением на ней жениться. Недаром Софья 
Андреевна возненавидела роман еще в процессе его напи-
сания: она прекрасно поняла, куда клонит ее муж. Но — уп-
с! — Катюша отказала Нехлюдову. Этого финала Толстой 
сам не ожидал, как Пушкин не ожидал того, что Татьяна 
Ларина выйдет замуж за генерала. Евангельский герой не 
должен жениться — это опять «легкое» решение вопроса, а 
Толстой не ставил перед собой легких задач.

Удивительна и история публикации романа. Отказав-
шись от денег за свои произведения, Толстой именно за 
«Воскресение» потребовал от издателя иллюстрирован-
ного (как бы старый вариант «глянцевого») журнала 
«Нива» А.Ф. Маркса круглую сумму, которую отдал для 
переселения нескольких тысяч преследуемых в России 
духоборов в Канаду. То есть послал к черту свои принципы 
ради спасения живых людей. 

Остается добавить, что это было первое великое произ-
ведение русской прозы, которое выходило в журнале сра-
зу с иллюстрациями; их делал отец поэта Бориса Пастер-
нака художник Л.О. Пастернак в сотрудничестве с самим 
Толстым.

И еще: «Воскресение» стало последней каплей в чаше 
терпения Русской православной церкви, через год с не-
большим после выхода романа «отлучившей» от себя гра-
фа Толстого. Причина была проста: он нехорошо изобра-
зил в романе сцену причастия. Но думается, что на самом 
деле причина была гораздо глубже. Толстой шагнул в эпо-
ху «нью эйдж», церковь делать этого не желала. У каждой 
стороны была своя правота... •

«Воскресение» — 
морализаторский 
роман, но в этом 
и его загадка. 
Как можно соеди-
нить реализм 
и Евангелие? 

Толстой шагнул 
в эпоху «нью эйдж», 
церковь делать 
этого не желала. 
У каждой стороны 
была своя правота

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

На сцене — создатели фильма «Война 
Анны». Справа: режиссер Алексей 
Федорченко и юная исполнительница 
главной роли Марта Козлова.
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РАКУРС 
В России 
создадут защиту 
от угроз 
из космоса 

ВСТРЕЧА 
НЕЗВАНОГО 
ГОСТЯ 
Юрий Медведев 

«Роскосмос» и Российская акаде-
мия наук начали разрабатывать 
программу по созданию защиты 
от незваных гостей, сообщает 
космическое ведомство. По боль-
шому счету речь идет еще об од-
ном национальном проекте, кото-
рый посвящен космической дея-
тельности. Его составной частью 
будет противодействие угрозам 
из космоса, а также борьба с кос-
мическим мусором. Впервые та-
кое предложение сделал на недав-
нем заседании президиума РАН 
директор департамента стратеги-
ческого управления «Рос-
космоса» Юрий Макаров. 

— Сегодня лидеры в поисках уг-
роз — американцы, — сказал кор-
респонденту «РГ» научный руко-
водитель Института астрономии 
РАН Борис Шустов. — В досье 
НАСА выявлены почти все потен-
циально опасные астероиды раз-
мером более одного километра, 
которых около сотни. Их орбиты 
рассчитаны, и, очевидно, в обо-
зримом будущем они для землян 
опасности не представляют. 

А вот с астероидами среднего 
размера, от 150 метров до кило-
метра, ситуация куда хуже. Их бо-
лее 20 тысяч, а выявлено менее 
20 процентов. И совсем беда 
с мелкими астероидами, как, на-
пример, Тунгусское тело разме-
ром от 50 метров. В каталоге всего 
один процент таких объектов, 
остальные 99 процентов не заре-
гистрированы. Что же касается 
прочей мелочи, вроде 30-метро-
вого Челябинского метеорита, то 
их не менее миллиона. О них нау-
ка вообще ничего не знает. А ведь 
вероятность падения на Землю 
намного выше, чем крупных тел. 
В любой момент может выско-
чить из космических глубин как 
чертик из табакерки. Что и пока-
зал челябинский визитер. 

По словам Шустова, его с Зем-
ли не мог увидеть ни один теле-
скоп. Он летел к нам практически 
от Солнца, на дневном небе, на-
блюдать на котором с помощью 
оптики бессмысленно, свет «за-
бивает» изображение визитера. 
Единственный вариант — разме-
щать телескоп в космосе. Именно 
челябинский метеорит карди-
нально изменил отношение веду-
щих стран к угрозе из космоса. 
Сейчас на создание защиты выде-
ляют более 100 миллионов долла-
ров в год. «Российские ученые не-
сколько лет назад разработали 
проект Национальной програм-
мы противодействия космиче-
ским угрозам, но она не утвер-
ждена, — говорит Шустов. — Наш 
вклад в обнаружение опасных 
объектов около 0,1 процента».

Другая серьезная угроза — 
космический мусор. На орбитах 
Земли вращается более 700 ты-
сяч фрагментов размером более 
одного сантиметра. Пока отсле-
живаются только крупные, бо-
лее 10 сантиметров, которых 
около 22 тысяч. Остальные сот-
ни тысяч — «мистеры икс». Эта 
армада опасна для космических 
систем. Все чаще сообщается об 
уводе МКС и других аппаратов 
с курса вероятного столкнове-
ния с мусором. По словам Юрия 
Макарова, «Роскосмос» и ранее 
предлагал разработать програм-
мы противодействия угрозам из 
космоса, однако они поддержки 
не получили. Сейчас делается 
новая попытка. 

ОБЩЕСТВО В Петропавловской крепости прошла конференция 
«Праведники живут во веки…»

Ангел над городом

Татьяна Хорошилова 

В 
Государственном му-
зее истории Петропав-
л о в с к о й  к р е п о с т и 
С а н к т- П е т е р б у р га 
в рамках XXI Елисаве-
тинско-Сергиевских 
чтений прошла Ме-
ждународная научная 
конференция «Пра-

ведники живут во веки...», кото-
рая завершает цикл мероприя-
тий, посвященных 100-летию 
гибели Царской семьи и пред-
ставителей Дома Романовых.

« П е т р о п а в л о в с к а я  к р е -
пость — начало начал Петербур-
га. Иоанновские ворота крепо-
сти увенчаны имперской коро-
ной, знаменами, алебардами». 
Часы в Петропавловской крепо-
сти уже не отбивают мелодию 
«Боже, царя, храни...», но пушка 
еще стреляет и ангел на шпиле 
по-прежнему «охраняет» город.

100 лет назад последних чет-
верых Великих князей Романо-
вых расстреляли в Петропавлов-
ской крепости — напротив их ме-
ста рождения. О чем свидетель-
ствует памятная доска в импера-
торской усыпальнице. Других 
доказательств нет. Останки не 
идентифицированы, а гибель Ве-
ликих князей — «не до конца вос-
становленная страница исто-
рии». 

«Великих князей на Заячий 
остров привезли не сразу. Снача-
ла в Вологду увезли дядей Нико-
лая II: Великого князя Николая 
Михайловича — историка, пред-
седателя Императорского Рус-
ского географического и истори-
ческого обществ, его брата Вели-
кого князя Георгия Михайлови-
ча, управляющего Русским музе-
ем, а также Павла Александрови-
ча, Великого князя Дмитрия 
Константиновича, управляюще-
го государственным коннозавод-
ством только за то, что они были 
Романовы. 6 сентября 1918 года 
после убийства Урицкого и тяже-
лого ранения Ленина эсеркой 

Фанни Каплан в газете «Север-
ная коммуна» был опубликован 
список заложников, подлежа-
щих расстрелу в случае, если кто 
будет убит из советских работ-
ников. Великие князья оказались 
первыми в этом списке» (под-
робнее об этих событиях можно 
прочитать в книге участника 
конференции Владимира Хрус-
талева «Последний акт трагедии. 
Петроград»). 

О помиловании Великого 
князя Николая Михайловича Ле-
нина просил Максим Горький. 
Заступничество объяснялось 
тем, что заключенный отличал-
ся «передовым образом мы-
слей», выступал против монар-
хии и писал ценные историче-
ские труды. Ленин ответил: «Ре-
волюция не нуждается в истори-
ках».

Затем Павел Александрович, 
Дмитрий Константинович, Ни-
колай Михайлович и Георгий 
Михайлович были перевезены 
и помещены в казематы Петро-
павловской крепости — «главной 
политической тюрьмы» и месте 
захоронения русских государей, 
начиная с Петра I.

К тому времени большевики 
уже расстреляли Великого князя 
Михаила Александровича и го-
сударя Николая II, а также убили 
находящихся в Алапаевске род-
ную сестру царицы Великую 
княгиню Елизавету Федоровну, 
Великого князя Сергея Михай-
ловича, князей императорской 
крови, а также князя В.П. Палея 
и их приближенных.

«В 3 часа утра 30 января, по 
другим источникам — 24 января 
1919 года, солдаты охраны кре-
пости приказали четырем кня-

зьям раздеться до пояса. Их всех 
вывели на мороз. «На краю глу-
бокой братской могилы, где уже 
лежало 13 трупов, на Монетной 
площади, прямо перед Петро-
павловским собором», расстре-
ляли.

Сообщение о расстреле Вели-
ких князей было опубликовано 
31 января 1919 года в «Петрог-
радской правде». Решение же 
о расстреле заложников было 

принято 9 января 1919 года пре-
зидиумом ВЧК. Позднее власть 
придерживалась точки зрения, 
что расстрел был совершен в от-
вет на убийство Розы Люксем-
бург и Карла Либкнехта. Однако 
расправа над немецкими социа-
листами произошла 15 января, 
то есть позже, чем было принято 
решение ВЧК».

Несоответствие в датах было 
подтверждено в ходе расследо-
вания, проведенного в 90-е гг. По 
разным оценкам экспертов, их 
казнили между 24 и 29 января 
1919 года. Романовы были реа-
билитированы постановлением 
Генеральной прокуратуры РФ 
9 июня 1999 года и канонизиро-
ваны Зарубежной и Русской пра-
вославной церковью в сонме Но-
вомучеников российских 1 ноя-
бря 1981 года.

— Историки пришли к выводу, 
что Великих князей похоронили 
в общей могиле прямо в Петро-
павловской крепости, — расска-
зывает директор Государствен-
ного музея истории Санкт-Пе-
тербурга Александр Колякин. — 
На ее территории и сейчас нахо-
дят останки жертв красного тер-
рора, однако ни одна проведен-
ная экспертиза до сих пор не 
подтвердила, какие из них при-

надлежат Романовым. Писатель 
Даниил Гранин ходатайствовал 
об установлении деревянного 
памятного креста. Смольный от-
казал, а на месте невинно убиен-
ных появилась стоянка для ту-
ристических автобусов. 

Из 65 членов Императорско-
го дома Романовых в 1918—
1918 годах 18 стали жертвами 
«красного колеса», 47 оказались 
за рубежом. Так завершилось 
300-летие правления Романовых 
в России, которые сделали стра-
ну самой передовой и могущест-
венной в мире, о чем рассказал 
в докладе академик РАЕН Влади-
мир Лавров.

…Конференция началась 
с литургии в Петропавловском 
соборе и панихиды в император-
ской усыпальнице. Несмотря на 
ранний час, в соборе появилась 
иностранка, сняла дорогую 
шаль и, накрыв ею саркофаг, 
у которого стояла корзина цве-
тов от участников конферен-
ции, — матери последнего импе-
ратора Марии Федоровны, — 
припала к надгробию.

Первой жертвой Император-
ского дома Романовых на поле 
брани за алтарь Отечества была 
гибель Великого князя Сергея 
Александровича (1875—1905) от 
бомбы террориста. И в 2017 году 
н а  м е сте  в з р ы в а  в   К р е м л е 
в 35 шагах от Никольской баш-
ни, по поручению президента 
РФ Владимира Путина, был уста-
новлен и торжественно освящен 
Крест-Памятник, воссозданный 
по проекту художника и архи-
тектора Виктора Васнецова.

Конференция «Праведники 
живут во веки... Трагедия Рос-
сии. Петроград. 1919» проводи-
лась Фондом «Елисаветинско-
Сергиевского просветительско-
го общества». 

— В 2018 году, — рассказала 
глава Фонда Анна Громова, — мы 
провели много мемориальных 
мероприятий, посвященных 
жизни Царской семьи Романо-
вых. ЕСПО был создан и открыт 

Музей семьи императора Нико-
лая II в Тобольске, где царские 
особы содержались под арестом 
с августа 1917-го по апрель 
1918 года, открыт музей «На-
польная школа в городе Алапа-
евске». 12 декабря 2018 года 
Фондом ЕСПО была открыта вы-
ставка «Российская благотвори-
тельность под покровительст-
вом Императорского дома Рома-
новых» в 11 залах Большого 
дворца «Царицыно». Реализован 
первый этап национального 
проекта «Императорский мар-
шрут»,  который объединил 
57 региональных музеев. 

На конференции в Петропав-
ловской крепости кандидат исто-
рических наук, старший науч-
ный сотрудник ИВИ РАН Анна 
Громова представила доклад 
о благотворительности Великой 
княгини Елисаветы Федоровны, 
основавшей в России движение 
сестер милосердия, и императри-
це Александре Федоровне, что 
стало дополнением к масштаб-
ной выставке в «Царицыно». Она 
также сообщила о планах по вос-
становлению царской усадьбы 
в подмосковном Ильинском, от 
которой остался фундамент.

Главный архитектор ГМЗ 
«Петергофа» Сергей Павлов рас-
сказал о проекте восстановле-
ния «Нижней дачи» Николая II 
в Александрии на берегу Фин-
с к о го  за л и в а ,  гд е  3 0   и юл я 
1904 года родился единствен-
ный сын последнего русского Го-
сударя. 

Конференция завершилась 
концертом Камерного хора 
Санкт-Петербургской духовной 
академии, посвященным Собо-
ру новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской под руко-
водством регента Раисы Гундяе-
вой, на котором прозвучали пе-
снопения Чеснокова, Шнитке, 
Рахманинова, Чайковского, 
Свиридова. 

Итоги правления и жизни Николая II 
подвели в соборе Петропавловской 
крепости.

А К Ц Е Н Т

Гибель Великих князей — «не до конца
восстановленная страница истории»

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ИОСИФ И ЕГО «БРАТЬЯ»
В минувшую пятницу театр «Школа современной пье-
сы» открыл построенное после пожара здание.

Я — многолетний зритель этого театра, когда-то ста-
вил здесь спектакль, то есть не просто хорошо знаю 
здание «Школы современной пьесы», но исходил его 
вдоль и поперек. И первое ощущение, которое оставля-
ет вновь открытое здание… Нет, не так. Первое ощуще-
ние, которое НЕ оставляет вновь открытое здание, что 
это — новодел. Нет ощущения новодела, понимаете? Не 
понимаете? И я не понимаю. Но факт остается фактом: 
кажется, что ты пришел в историческое здание (како-
вым ШСП и является), просто немного отреставриро-
ванное. Хотя на самом деле дом построен заново — пре-
дыдущее сгорело почти целиком.

И знаете, что я вам скажу? Как-то в московском теа-
тральном королевстве все стало делаться спокойно 
и без истерик. Не замечали? Оно и верно: начальство 
любое — в том числе и городское театральное — замеча-
ют, когда — крики, скандалы, неясные увольнения и не-
понятные назначе-
ния. А когда сканда-
лов нет — оно вроде 
так и надо. Что спра-
ведливо. Начальни-
ки — это те, кто дол-
жен обеспечивать 
нормальную жизнь. 
Но иногда можно 
сказать доброе сло-
во, правда?

Только что въе-
хал в отреставриро-
ванное здание «Сов-
ременник», теперь 
вот ШСП. Сканда-
лов, криков и про-
чих театральных ужасов нет. Значит, управление куль-
туры Москвы работает правильно, не так ли?

В новое здание ШСП успела въехать за месяц до сво-
его тридцатилетия, которое театр будет отмечать 
28 и 29 марта. Спектаклем? Нет?

Вообще это удивительно: Иосиф Райхельгауз — осно-
ватель и бессменный руководитель театра под назва-
нием «Школа современной пьесы», сам современную 
пьесу не любит. Нет, придумать конкурс «Действую-
щие лица», благодаря которому новые драматурги мо-
гут заявить о себе, — пожалуйста. Режиссеров пригла-
сить, чтобы они современную пьесу поставили, — ради 
Бога. Но сам — нет. Что угодно будет придумывать Рай-
хельгауз, лишь бы пьесы не ставить.

То делает спектакль-импровизацию, в которой пье-
сы нет вообще: актеры разыгрывают разные ситуации, 
не имея готового текста. То возникает на сцене поста-
новка, созданная по одесским анекдотам… То превра-
щает в мюзикл Гоголя или Чехова… Не интересна ре-
жиссеру Райхельгаузу современная пьеса — вот ведь ка-
кой парадокс.

Есть такая известная театральная формула, приду-
манная великим режиссером Андреем Лобановым. 
Он считал, что, начиная работу над спектаклем, надо 
задать себе вопрос: «Чем будем удивлять?» Как любой 
режиссер, Райхельгауз ничего не имеет против такой 
постановки вопроса, но его гораздо бол]ьше волнует: 
«О чем будем разговаривать?» Он относится к пришед-
шим на спектакль людям не столько как к зрителям, ко-
торые будет оценивать то, что он сделал, сколько как 
к друзьям, или — если угодно — еще интимнее: как 
к братьям и сестрам, которые приходят в зал погово-
рить. 

И праздничный вечер, и грядущий совсем скоро 
юбилей — повод вспомнить, как это все начиналось. 
Вполне традиционно. Но очень качественно. «Пришел 
мужчина к женщине». Пьеса Злотникова. Играли Поли-
щук и Филозов. Спектакль выдающийся. А потом нача-
лось… «А чой-то ты во фраке?» — тоже, безусловно, вы-
дающаяся работа, в которой те же актеры плюс вели-
кий Алексей Петренко, а потом еще и Гурченко, Витор-
ган и множество других мастеров — спектакль шел де-
сятилетиями — и пели, и танцевали, и даже изображали 
балет… Одна из лучших, на мой взгляд, постановок «С 
приветом, Дон Кихот!», где тоже были перемешаны, ка-
жется, все жанры. 

Монотонность 
в любом разговоре 
раздражает. Вот 
этой монотонности 
Райхельгауз больше 
всего и боится. Поэ-
тому, как мне ка-
жется, и придумы-
вает что угодно, 
лишь бы собесед-
ник-зритель не ску-
чал. 

Надо сказать, что 
редко какой театр 
(ну, может быть, 
еще мой любимый Вахтанговский) столь охотно пуска-
ет на сцену режиссеров, в том числе и молодых. Эти 
традиционно сделанные спектакли событиями в теа-
тральной жизни, как правило, не становятся, однако, 
действительно, открывают имена новых драматургов. 

Вообще, если по сути, то театр должен бы называть-
ся «Школа современного актера». Здесь всегда была 
и есть очень мощная труппа. Райхельгауз — он же еще 
и собиратель. В свое время позвал Миронову и Глузско-
го, и они играли здесь блестяще. Санаева, Галибин, Ка-
чан, Алферова, Васильева, Веденеева… Называю толь-
ко всем известных звезд, которые обрели здесь свое 
творческое пристанище. А есть еще среднее поколение, 
есть молодые… Несмотря на то, что Райхельгауз, без 
сомнения, режиссер-придумщик, который не случайно 
все чаще называет себя не постановщик, а автор спек-
такля — ему очень важен актер, ему интересно показать 
его с неожиданной стороны.

Тридцать лет — для театра срок более чем значитель-
ный. В восьмидесятые-девяностые годы прошлого века 
возникло немало театральных коллективов. Некото-
рые просто погибли. Есть такие, которые делают вид, 
что живут. Меньшинство существует успешно, и «Шко-
ла современной пьесы» среди них. 

Даже вскользь говоря о любой своей постановке, 
Райхельгауз не преминет сказать, что «этот спек-
такль — лауреат многочисленных премий». Хотя он мо-
жет часами доказывать собеседнику, что премии и зва-
ния ему не важны, — важны. Он не из тех режиссеров, 
что живут в безвоздушном пространстве. Он вполне 
себе социален, и с удовольствием ходит на телевизион-
ные ток-шоу, доказывать свою позицию и мелькать ли-
цом.

Он и театр создал такой: сегодняшний и очень жи-
вой. Настоящий.

Спасибо, Иосиф, от имени всех «братьев». 

Монотонность 
в любом разговоре 
раздражает. 
Вот этой монотон-
ности Райхельгауз 
больше всего 
и боится

Нет ощущения 
новодела, понима-
ете? Не понимаете? 
И я не понимаю. 
Но факт остается 
фактом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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ПОЛИЦИЯ Возбуждены дела о краже из музеев картины кисти Куинджи и иконы Богоматери

Картину и икону куда-то унесли
Иван Петров,
Тимофей Борисов

В 
МВД России подтвердили 
пропажу двух произведе-
ний искусства, имеющих 

большую культурную ценность. 
Одно уголовное дело возбужде-
но по факту исчезновения ико-
ны «Богоматерь Смоленская 
Шуйская» из Государственного 
исторического музея. Об этом 
стало известно в пятницу. А вче-
ра из Третьяковки средь бела 
дня прямо на глазах у посетите-
лей неизвестный снял со стены и 
унес одну из работ Архипа Куин-
джи.    

При этом картину унесли 
точь-в-точь как в известном со-
ветском фильме «Старики-раз-
бойники». Третьяковку обворо-
вали настолько нагло, что никто 
сразу и не понял, что произошло. 
Сначала подумали, что это му-
зейный работник взял полотно 
для служебных целей. Стали раз-

бираться, но таинственного ре-
ставратора не обнаружили. Уже 
под вечер министерству культу-
ры ничего не оставалось делать, 
как признать факт кражи. 

Полиция немедленно присту-
пила к поиску преступника или 
же преступников.

«В полицию обратились ра-
ботники охраны одного из музе-
ев столицы с сообщением о том, 
что при осуществлении видеона-
блюдения за экспозицией они 
увидели, что неизвестные лица 
сняли со стены одного из залов 
картину и скрылись с места про-
исшествия. Сотрудниками уста-
новлено, что похищена работа 
Архипа Куинджи «Ай-Петри. 
Крым», — сказала официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк.

Сейчас сыщики отсматрива-
ют видео с камер наблюдения и 
ищут любые улики, которые мо-
гли бы вывести на след похитите-
лей. Пока же известно мало. Сле-

дователи опросили смотрителей 
музея, дежуривших в Инженер-
ном корпусе Третьяковки в по-
следние дни, и пока никаких ре-
зультатов расследования нет.  

Выставка работ одного из вы-
дающихся художников XIX века 
Архипа Куинджи проходит в Тре-
тьяковке с 6 октября и должна 
продлиться до 17 февраля. Со-
браны и выставлены работы из 
коллекций не только Третьяков-
ки, но также Русского музея, ряда 
галерей Белоруссии и Азербайд-
жана. Часть выставленных эк-
спонатов постоянно находится в 
одной из частных коллекций. 

Картина «Ай-Петри. Крым» дати-
руется 1890-ми годами. Полотно 
размером 39 см на 53 см выпол-
нено маслом на бумаге и холсте.

Уголовное дело по факту  по 
части 4 статьи 158 Уголовного 
кодекса РФ «кража в особо круп-
ном размере» возбуждено также 
и по факту кражи ценной иконы 
Богоматери. 

В пресс-службе столичного 
главка МВД сообщили, что про-
пажу иконы работники музея вы-
явили еще 4 декабря 2018 года, 
однако в правоохранительные 
органы почему-то сразу не обра-
тились.

В Государственном историче-
ском музее рассказали, почему 
так произошло. Оказалось, что 
икону пытались разыскать свои-
ми силами.

«Икона «Богоматерь Смолен-
ская Шуйская» (Вологда, XVI в.) в 
августе 2018 года вернулась в 
фонд древнерусской живописи 
Исторического музея после эк-
спонирования в Мурманском об-
ластном художественном музее. 
В начале декабря 2018 года при 
подготовке плановой выставки в 
Историческом музее икона не 
была выдана хранителем для эк-
спонирования», — говорится в со-
общении музея.

В пресс-службе музея поясни-
ли, что сейчас проводится пол-
ная сверка фонда древнерусской 
живописи (около 30 тыс. единиц 
хранения), только по результа-
там которой можно будет офици-
ально заявить о том, что икона не 
найдена. «Более года фонды отде-
ла древнерусской живописи 

Исторического музея находятся 
во временном хранилище в скла-
дированном состоянии на время 
реставрации в помещениях ста-
ционарного фондохранилища, 
что создает сложности в деле уче-
та и процессе необходимой обра-
ботки фондов», — пояснили в ор-
ганизации культуры.

Ранее сообщалось, что пропа-
жу иконы выявили перед вы-
ставкой «Русский Север», кото-
рая открылась в Государствен-
ном историческом музее 4 дека-
бря 2018 года, когда старший на-
учный сотрудник отдела древне-
русской живописи не смогла 
предоставить икону «Богома-
терь Смоленская Шуйская». В то 
же время ответственный храни-
тель фонда икон не смогла внят-
но объяснить, почему данная 
икона отсутствует в фондохра-
нилище. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас в музее  проводится полная сверка 
фонда  древнерусской живописи — 
около 30 тысяч единиц хранения

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1645171
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ЛЫЖИ У России — победный 
дубль в мужской эстафете

Норвежцы 
позади

Сергей Сокольский

Ведущие российские лыжники Александр Большунов и 
Сергей Устюгов остались без «золота», но сборная Рос-
сии все равно победила. Отгадка к этому ребусу — резуль-
таты мужской эстафеты на этапе Кубка мира в шведском 
Ульрисехамне, где первые две ступеньки пьедестала ок-
купировали квартеты Россия-2 и Россия-1.

Вообще сборная России не единственная, кто выста-
вил на эстафету две команды. Двумя составами бежали 
французы и шведы. Другое дело, в плане борьбы за меда-
ли это ничего не дало: все французские и шведские кол-
лективы оказались за чертой призеров. Реально навязать 
конкуренцию нашим могли лишь норвежцы. Но сканди-
навы предпочли приберечь лидеров. Без них потолком 
для «викингов» стало третье место. А «золото» и «сере-
бро» разыграли между собой только россияне.

Фаворитом в этой борьбе считалась Россия-1. Та, в со-
ставе которой бежали наши самые статусные лыжники — 
Александр Большунов и Сергей Устюгов. Но «бумаж-
ные» расклады на дистанции подтверждаются не всегда. 
Так произошло и в этот раз. Причем слабым звеном у 
квартета под цифрой «1» неожиданно оказался именно 
Устюгов. На заключительном этапе он в одну калитку 
проиграл малоизвестному Артему Мальцеву, которому в 
плане успехов на международной арене и похвастать-то 
нечем. Особенно на фоне именитого соотечественника. 
Но в гонке бегут люди, а не регалии: на финише Мальцев 
в составе России-2 «привез» Устюгову 20 секунд.

Президент Федерации лыжных гонок России Елена 
Вяльбе призналась, что триумф двух российских команд 
вызвал у нее смешанные чувства. С одной стороны, гран-
диозный успех налицо. С другой, похоже руководству 
сборной придется поломать голову, отбирая состав на 
чемпионат мира, который уже не за горами: претенден-
тов в команду явно больше, чем количество мест.

Добавим, что вчера в том же Ульрисехамне в женской 
эстафете россиянки показали четвертый результат. А вы-
играла гонку сборная Норвегии. 

ЕДИНОБОРСТВА 
Федор Емельяненко 
проиграл за 34 секунды

Император 
в нокауте

Илья Соболев

Российский боец смешанных единоборств (ММА) Федор 
Емельяненко потерпел сокрушительное поражение от 
Райана Бейдера в финале Гран-при «Беллатор», прохо-
дившем в американском Лос-Анджелесе. Возможно, это 
был последний поединок в карьере легенды отечествен-
ного ММА.

Бой продолжался всего 34 секунды. Именно столько 
времени потребовалось 35-летнему американцу, чтобы 
разобраться с Емельяненко. Цели достиг первый же ле-
вый хук Бейдера. Федор упал и попал под град ударов на-
летевшего на него соперника. Судья принял решение 
остановить избиение. Позже выяснилось, что у россия-
нина сильнейшее рассечение, из-за которого ему при-
шлось наложить девять швов.

— Федору уже нечего доказывать в карьере, — на пресс-
конференции Бейдер неожиданно стал апологетом Еме-
льяненко. — Он величайший боец, и ему нечего стыдить-
ся. Это поражение никак не повлияет на его заслуги.

За свою деликатность американец заслуживает ува-
жения, но его утверждения, как минимум, спорны. Кем 
является 42-летний Федор Емельяненко, к примеру, для 
современного поколения поклонников ММА? Вряд ли 
тем самым Последним императором, не знавшим пора-
жений в начале 2000-х. В их глазах он скорее стареющая 
легенда, пытающаяся всеми силами задержаться в окта-
гоне. Поэтому Федору на самом деле было что доказы-
вать. Хотя бы то, что во всем этом есть хоть какой-то 
смысл.

Со стороны сложилось впечатление, что Емельянен-
ко в последние годы дрался не совсем для себя. А лишь 
потому, что так надо, что он должен. По слухам, перед 
боем с Бейдером у Федора были серьезные проблемы со 
здоровьем. Шли даже разговоры о том, чтобы снять рос-
сиянина с боя. Официально эта информация была опро-
вергнута, но после поединка тренер россиянина Питер 
Тейссе частично ее подтвердил: «Он был готов к бою 
только на 66 процентов». Тем не менее на ринге Емелья-
ненко появился. Словно им опять руководило чувство 
некоего долга.

Сейчас поток мнений, как теперь поступить Емелья-
ненко, стал только сильнее. Общественность в своем 
большинстве считает, что так Последний император ухо-
дить не должен. Что он чуть ли не обязан провести, как 
минимум, еще один бой. «Беллатор» — промоутерская 
компания, с которой у Федора закончился последний на 
сегодняшний день контракт, к слову, уже заявила о своей 
готовности организовать прощальный поединок.

— Мы готовы провести прощальный бой Федора. Сде-
лали бы это в России. В Москве или Санкт-Петербурге, — 
подсуетился президент «Беллатора» Скотт Кокер.

Только нужно ли это самому Емельяненко? Уже упо-
мянутый Питер Тейссе выразил мнение, что бой в Лос-
Анджелесе станет последним в карьере его подопечного. 
Но последнее слово, разумеется, за Федором. На пресс-
конференцию после поединка россиянин не пришел, 
и это красноречивей всех слов: раньше подчеркнуто 
уважительный Емельяненко себе таких демаршей не по-
зволял. 

ФУТБОЛ Лидер чемпионата России проигрывает в Катаре и продает Паредеса в «ПСЖ»

Угасающий «Зенит» 
Илья Зубко

П
редсезонный турнир в Ка-
таре с участием четырех 
российских клубов выхо-

дит на финишную прямую. Сегод-
ня вечером последний матч в Дохе 
сыграют между собой «Ростов» 
и «Зенит», а во вторник «Спар-
так» и «Локомотив» определят, 
кому достанется главный приз. 

Этот турнир проводится впер-
вые, и со стороны все выглядит со-
лидно. Отличные условия для ко-
манд, приличный призовой фонд 
и даже болельщики на трибунах, 
создающие дополнительный ан-
тураж. Но, как ни стараются кол-
леги-телевизионщики добавить 
драматизма происходящему, под-
черкивая принципиальность про-
тивостояний и важность резуль-
тата, главные тренеры команд 
с таким же упорством твердят — 
это всего лишь один из этапов 
подготовки. Более того, в кулуа-
рах бытует мнение, что играть 

сейчас с сильными соперника-
ми — вообще не самая хорошая 
идея. Дескать, пока футболисты 
под нагрузками, лучше обойтись 
без надрыва и лишнего ажиотажа.

Если тренерам шумиха и до-
полнительное внимание прессы 
к рабочему процессу, кажется, 
скорее в тягость, то болельщикам, 
наоборот, в радость. Можно ведь 
в прямом эфире посмотреть на 
команды, понять, кто в каком со-
стоянии находится. И пофантази-
ровать, чего ждать уже после воз-
обновления сезона. Конечно, надо 
всегда оговариваться — далеко не 
факт, что увиденное в Дохе найдет 

потом подтверждение в офици-
альных матчах. Но тенденции уло-
вить, пожалуй, можно. 

Например, очень приличное 
впечатление производит «Спар-
так». Олег Кононов строит новую 
команду, уже отталкиваясь от сво-
их требований и философии. 
И «красно-белые» проявляют 
себя ярко. Оба стартовых матча 
они выиграли, причем если «Ро-
стов» был повержен в трудной 
борьбе (2:1), то «Зенит» москви-
чи положили на лопатки легко 
и изящно — 3:0. Интересно, что 
в обоих матчах забивал опальный 
для многих болельщиков капитан 

«Спартака» Денис Глушаков. Вче-
ра полузащитник, кстати, отме-
тил 32-й день рождения — по-
здравлял его лично даже владелец 
команды Леонид Федун.

Если «Спартак», как и «Локо-
мотив», также выигравший оба 
стартовых матча, пусть и чуть ме-
нее ярко, пребывают явно в хоро-
шем настроении, то форма лиде-
ра чемпионата страны откровен-
но озадачивает. «Зенит» был от-
кровенно плох осенью, когда рас-
терял кучу очков. Ему раньше 
всех участников катарского тур-
нира возобновлять сезон — уже 
в середине февраля команду Сер-
гея Семака ждут матчи плей-офф 
Лиги Европы. И пока совершенно 
непонятно, как «сине-бело-голу-
бые» планируют проходить ту-
рецкий «Фенербахче». Дело даже 
не в том, что «Зенит» проиграл 
в Дохе «Локомотиву» и «Спарта-
ку» с общим счетом 1:6, а в содер-
жании футбола, который коман-
да демонстрирует. Огромные 
проблемы в созидании наклады-
ваются на серьезные провалы 
в обороне. А тут еще и неуверен-
ная игра вратаря Андрея Лунева 
очень некстати — его ляп в матче 
с «Локо» тут же породил разгово-
ры о том, что место «первого но-
мера» в сборной России отнюдь 
не гарантировано голкиперу «Зе-
нита».

Не добавляет уверенности 
«сине-бело-голубым» и тран-
сферная политика клуба. В кулуа-
рах шепчутся, что Сергей Семак 
хотел бы усиления состава. Да 
и самому Сергею Богдановичу 
все труднее сдерживаться по это-
му поводу. Понять тренера мож-
но — итальянцу Роберто Манчини, 
принявшему «Зенит», одних 
только аргентинцев накупили 
полдюжины. Семаку же прихо-
дится работать с теми, кто есть. 
Более того, команду лишили глав-
ного креативщика, ответственно-
го как раз за организацию атак. 
Речь о полузащитнике Леандро 

Паредесе, чей переход в париж-
ский «ПСЖ» — дело по сути ре-
шенное.

Главный тренер парижан То-
мас Тухель подтвердил, что арген-
тинский хавбек одной ногой в его 
команде. Игрок, по слухам, про-
шел медосмотр, и оставалось 
только дождаться официального 
подтверждения трансфера. С точ-
ки зрения экономики сделка для 
«Зенита», кстати, блестящая. Ле-
том 2017-го Паредеса купили 
у «Ромы» за 23 миллиона евро. 
Сейчас продают, по данным зару-
бежной прессы, за 40 миллионов. 
Дороже стоил только Халк, про-
данный в Китай за 56 миллионов. 
Плюс еще пять  миллионов 
«ПСЖ» может доплатить бонуса-
ми. То есть питерский клуб очень 
неплохо на Паредесе заработает, 
а попутно покажет всему миру — 
переход в Россию отнюдь не закат 
карьеры. И из «Зенита» можно, 
проявив себя, шагнуть в топ-клуб 
Европы. 

При этом кем Леандро плани-
руется заменить — вопрос откры-
тый. Главные надежды, видимо, 
связываются с Кристианом Но-
боа, который вот-вот вернется 
в основу после тяжелой травмы. 
Из потенциальных новичков пока 
фигурирует только хорватский 
хавбек Милан Бадель. Но и этот 
трансфер, прямо скажем, вызыва-
ет скорее вопросы — полузащит-
ник провалился в «Лацио», да 
и вообще явно находится на спаде. 
Так что не вполне ясно, чем он мо-
жет помочь «Зениту» в весенней 
части чемпионата. В том, что она 
для питерского клуба будет тяже-
лой, можно не сомневаться. И вы-
ступление команды Семака в Ка-
таре только подтвердило — борьба 
за «золото» чемпионата России 
отнюдь не закончена. А значит, 
конкурентам «Зенита» — в первую 
очередь «Краснодару», ЦСКА, 
«Спартаку» и «Локомотиву» — 
есть смысл тренироваться с удво-
енной энергией. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Единственную победу на чемпионате Европы 
сборной России принесла 16-летняя Софья Самодурова

Откаталась за всех
Анна Козина, Минск 

Ч
емпионат Европы по 
фигурному катанию, 
з а в е р ш и в ш и й с я 
в Минске, принес рос-
с и й с к о й  с б о р н о й 
много разных меда-
лей («золото», четы-
ре «серебра» и «брон-
зу») и много неодноз-

начных эмоций: от разочарова-
ния и тревоги за лидеров, не су-
мевших подтвердить свой статус, 
до восхищения дебютантами, ко-
торые проявили настоящий чем-
пионский характер. 

Единственную победу одер-
жала 16-летняя Софья Самодуро-
ва, технично и стабильно отка-
тавшая обе программы. Но глав-
ное — в прокатах Самодуровой 
есть энергия, драйв, которые, 
кстати, отличают еще одну, более 
известную, ученицу Алексея Ми-
шина Елизавету Туктамышеву. 
Поэтому новую чемпионку Евро-
пы приняли на ура, хотя в борьбе 
за «золото» она обыграла всеоб-
щую любимицу, олимпийскую 
чемпионку Алину Загитову.

Когда после выступления оди-
ночниц зрители начали покидать 
«Минск-Арену», в толпе можно 
было услышать: «Как жалко Али-
ну, у нее произошел какой-то 
надлом». В этом постолимпий-
ском сезоне Загитовой действи-
тельно приходится нелегко. Она 
растет, что неизбежно влияет на 
технику, не позволяя с прежней 
легкостью выполнять сложней-
шие каскады. Ошибки расстраи-
вают, завышенные в данной си-
туации ожидания давят. Но Али-
на продолжает бороться. И учит-
ся не довольствоваться «сере-
бром», но принимать этот ре-
зультат. «Этой медали могло во-
все не быть. Я могла остаться ни 
с чем», — честно призналась 
Загитова после неудачного ис-
полнения произвольной про-
граммы.

Что интересно, после церемо-
нии награждения у девушек ин-
трига не закончилась, а только 
усилилась. Теперь все обсужда-
ют, кто же отправится на мартов-
ский чемпионат мира. У Станис-
лавы Константиновой старт 
в Минске тоже не очень получил-

ся, и ее шансы поехать на ЧМ 
близки к нулю. На место в сбор-
ной есть две претендентки. Ели-
завета Туктамышева, пропускав-
шая национальный отбор из-за 
болезни, и Евгения Медведева, 
занявшая в Саранске лишь седь-
мое место, пока значатся запа-
сными. Канадский тренер Жени 
Брайан Орсер,  приехавший 
в Минск завершать карьеру с ис-
панцем Хавьером Фернандесом, 
с хитрым прищуром и, скрестив 
пальцы, сказал: «Медведева мно-
го работает, готовится. Мы будем 
рады, если ее позовут в сбор-
ную».

Рокировки могут произойти 
и в мужской команде. Первым 
номером стал 20-летний Алек-
сандр Самарин. Его «серебро» 
заслуживает аплодисментов. Са-
марин покорил своей «цепко-
стью», когда в произвольной про-
грамме буквально за «зубцах» 
вытаскивал все прыжки, и своей 
смелостью, когда вставил в ко-
роткую программу четверной 
флип. В мире его делают два фи-
гуриста. В Европе — никто. Сама-
рин хотел быть первым — не полу-

чилось. Но о риске он не пожалел. 
Даже с учетом того, что проиграл 
теперь уже семикратному чем-
пиону Европы Фернандесу 
1,75 балла. «Я рад, что Хави кра-
сиво ушел, но нервы я ему все 
равно потрепал», — с улыбкой за-
явил Александр.

Что касается двух других на-
ших одиночников, то Максим 
Ковтун, вернувшийся из небы-
тия и в четвертый раз выиграв-
ший чемпионат России, в очеред-
ной раз провалился. «Я больше не 
могу», — можно было прочитать 
по губам его тренера Елены Буя-
новой после развалившейся про-
извольной программы. Похоже, 
этот эксперимент пора заканчи-
вать. Михаил Коляда был первым 
после короткой, но бремя лидер-
ства не выдержал и трижды упал 
в произвольной. Причем даже 
руку повредил. Со льда он уходил 
с ледяным компрессом. Хорошо, 
что ничего не сломал.

А вот в парном катании пере-
л о м  п р о и з о ш е л .  В п е р в ы е 
с 2011 года россияне не смогли 
выиграть «золото», хотя в сорев-
нованиях участвовало всего 

11 пар. Евгения Тарасова и Вла-
димир Морозов — прекрасные 
фигуристы, которым давно про-
чат лидирующую позицию не то 
что в Европе, но в мире. Однако 
ребятам постоянно чего-то не 
хватает. Мешают небольшие 
травмы — порез на ноге или рас-
сечение подбородка, полученные 
прямо во время стартов. Специа-
листы говорят, что Жене с Воло-
дей нужен более яркий, запоми-
нающийся образ. В Минске же 
начались проблемы еще и  с 
прыжками, хотя техника всегда 
была сильной стороной этой 
пары. Так что победа французов 
Ванессы Джеймс и Моргана Сип-
ре, которые постоянно были чет-
вертыми, но постепенно «пере-
росли» россиян и в мастерстве, 
и в презентации, была абсолютно 
заслуженной. А третье место на-
шей молодой пары Александры 
Бойковой и Дмитрия Козловско-
го позволило не смазать оконча-
тельно впечатление от турнира, 
где мы остались без традицион-
ного «золота».

Победителей в танцах на льду 
можно было смело называть за-
ранее. Это места прочно за собой 
закрепили французы Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон. Те-
перь пятикратные чемпионы Ев-
ропы, трехкратные чемпионы 
мира, серебряные призеры Игр. 
Российский дуэт Александра 
Степанова и Иван Букин подня-
лись на одну ступеньку по срав-
нению с прошлогодним турни-
ром, взяли «серебро» и заслужи-
ли комплименты от законодате-
лей мод в танцах — за уникаль-
ный, отличный от французов, 
стиль. 

Виктория Синицина и Никита 
Кацалапов как раз идут по пути 
Пападакис — Сизерона, что осо-
бенно заметно в произвольном 
танце — и в лиричности компози-
ции, и в стилистике костюмов. 
Этот дуэт попытался стать пер-
вом номером сборной и соответ-
ственно продвинуться на миро-
вом уровне. В финале Гран-при 
это получилось. Но на чемпиона-
те Европы Никита ошибся на 
твизлах. Помнится, такая же 
ошибка, но с другой партнершей 
Еленой Ильиных на ЧМ-2014 
стоила Кацалапову не только 
«золота», но и места на пьедеста-
ле. Но сейчас борьба за медали 
у фигуристов продолжится. Глав-
ный старт сезона — чемпионат 
мира, который пройдет в Японии 
с 18-го по 24 марта. 

... и порадовала своего знаменитого тренера Алексея Мишина (справа).

Софья Самодурова стабильно откатала в Минске обе программы...

Матч между «Спартаком» и «Зенитом» на турнире в Катаре прошел с явным преимуществом «красно-белых».

А К Ц Е Н Т

Уже в феврале питерский клуб ждут матчи 
Лиги Европы. Пока непонятно, как «Зенит» 
планирует побеждать в них «Фенербахче»

А К Ц Е Н Т

После Олимпиады Загитовой приходится 
нелегко. Но Алина продолжает бороться 
и учится принимать этот результат

Сообщалось, что у Федора Емельяненко серьезные проблемы 
со здоровьем, но он все равно вышел на бой.

НОВОСТИ 

«Магнитка» 
обыграла
лучшую 
команду 
Востока 

ОСТАНОВИЛИ 
ЛИДЕРОВ
Иван Ильин

Главным событием вчерашнего 
дня в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги стало уральское дерби. В го-
сти к магнитогорскому «Метал-
лургу» приехал лидер Восточной 
конференции «Автомобилист» 
из Екатеринбурга.

Дважды в этом сезоне коман-
да Андрея Мартемьянова огорча-
ла «Магнитку». И имела все шан-
сы повторить успех — после пер-
вого периода счет был 2:1 в поль-
зу гостей. Однако «Металлург» 
успел перестроиться и после пе-
рерыва ответил двумя точными 
бросками. Ну а решающей, по-
жалуй, стала ошибка вышедшего 
на замену второго вратаря 
«Авто» Владимира Сохатского, 
который на 43-й минуте подарил 
шайбу Тимкину. Гол Да Косты 
екатеринбуржцев уже не спас — 
6:3 в пользу «Металлурга».

Ранее ЦСКА потерпел второе 
поражение подряд, уступив дома 
2:5 «Барысу». И пропустил в та-
блице питерский СКА, разгро-
мивший рижское «Динамо» 7:1. 

Наши 
саночники 
выиграли 
ЧМ в Германии 

СИЛЬНЫ 
КОМАНДОЙ
Кирилл Ветров

Триумфом российской команды 
завершилась эстафета на чемпи-
онате мира по санному спорту в 
немецком Винтерберге. Наша 
команда выступала в составе Се-
мена Павличенко, Татьяны Ива-
новой, Владислава Южакова и 
Юрия Прохорова.

Россияне впервые выиграли 
«золото» в этой дисциплине, все-
го же эта победа стала второй для 
сборной. Напомним, что в 2015 
году в Сигулде на высшую сту-
пень пьедестала поднимался Се-
мен Павличенко. В Винтерберге 
он, к слову, стал мультимедали-
стом — помимо победы в эстафете 
у него две «бронзы» в спринте и 
одиночных соревнованиях.

Что же касается командного 
выступления, то в нем россияне 
показали суммарное время 
2.24,116. Второе место досталось 
здесь австрийским саночникам, 
проигравшим чуть более полусе-
кунды, а точнее — 0,508. Третьи-
ми финишировали хозяева трас-
сы немцы, которых от «серебра» 
и вовсе отделило микроскопиче-
ское время — 0,531 секунды от-
ставания от чемпионов. По ито-
гам всего турнира Россия — тре-
тья в общем зачете. 

Биатлонисты 
не блеснули
на этапе 
в Антерсельве

ТРУДНЫЕ 
МИШЕНИ
Иван Ильин

Этап Кубка мира по биатлону в 
итальянской Антресельве рос-
сийская сборная завершила так-
же, как начала — без медалей. Та-
ким образом 12 гонок подряд 
наши «стреляющие лыжники» 
не попадают на подиум.

За триумфальным Оберхо-
фом последовали неудачные 
старты в Рупольдинге и теперь в 
Антерсельве. Итальянский этап 
венчали масс-старты у женщин и 
мужчин. Наши дамы остались да-
леко за пределами не то что при-
зовых мест, а даже десятки лиде-
ров. Лучший результат у Светла-
ны Мироновой — 18-я позиция 
при четырех (!) промахах. Побе-
дительнице немке Лауре Даль-
майер россиянка проиграла 
больше полутора минут.

У мужчин неплохо выступил 
разве что Евгений Гараничев — 
седьмое место с одним промахом 
и отставанием в минуту от побе-
дителя, француза Фийона Майе. 
А вот Александр Логинов не за-
крыл сразу четыре мишени и фи-
нишировал 20-м. В общем зачете 
он таким образом пропустил на 
второе место француза Мартена 
Фуркада. 

— Все о прошедшем ЧЕ:
интервью с участниками, 
комментарии, фото 
rg.ru/sujet/6127
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АДРЕС «Английское наследие» отказалось установить мемориальную доску в память об Иосифе Бродском
на лондонском доме, где он жил

20, Хэмпстед Хилл Гарденс, Лондон
Юрий Лепский

И
стория этого печаль-
ного и смешного со-
бытия вкратце тако-
ва. Почетный про-
фессор  Килского 
университета в Лон-
доне, выдающийся 
исследователь твор-
чества и жизни Брод-

ского Валентина Полухина обра-
тилась в авторитетную организа-
цию «Английское наследие» 
с просьбой установить мемори-
альную доску в память об Иоси-
фе Бродском на лондонском 
доме, где он жил, куда приезжал 
и встречался с друзьями. Таких 
досок в память о выдающихся 
людях, живших в Лондоне, уста-
новлено довольно много. Послед-
ним из русских эмигрантов, 
в честь кого «Английское насле-
дие» посчитало возможным это 
сделать, стал танцовщик Рудольф 
Нуриев. 

Но вот Бродскому не повезло. 
На свое многостраничное пред-
ложение Полухина получила 
кратенькое письмецо от Дирек-
тора-куратора «Английского на-
следия», секретаря программы 
«Голубая мемориальная доска» 
Анны Ивис:

«Уважаемая Профессор Полу-
хина, — пишет эта госпожа, — я ис-
кренне сожалею, но вынуждена 
ответить, что по результату пред-
варительного исследования на-
шего эксперта по истории и ре-
шением «Голубой мемориальной 
доски» Иосиф Бродский не был 
выбран для увековечения его па-
мяти на мемориальной доске.

…Программа «Голубая мемо-
риальная доска» всегда была 
сфокусирована на тех, кто жил 
в Лондоне, и, хотя визиты Брод-
ского в Лондон, безусловно, от-
лично подтверждены докумен-
тально, они измеряются несколь-
кими неделями за один визит, 
в отличие от подавляющего числа 
иностранных художников и пи-
сателей, которые были одобрены 
для увековечения на мемориаль-
ной доске».

Этот по-английски безукориз-
ненно корректный текст при бли-
жайшем рассмотрении означает 
следующее: Бродский с точки 
зрения госпожи Анны Ивис не до-
жил в Лондоне положенных дней, 

недель, месяцев и лет, дабы за-
служить пресловутую мемори-
альную доску. Лучше бы, конеч-
но, Бродскому жить в этом пре-
красном городе постоянно, тог-
да — чем черт не шутит — госпожа 
Анна Ивис и «Английское насле-
дие» приняли бы другое решение. 
Хотя… вот Нуриев же не жил 
в Лондоне постоянно, однако до-
ску заслужил. Значит, прожил на 
берегах Темзы на несколько дней 
больше, чем Бродский?

Ладно, и я, и вы прекрасно по-
нимаем, что дело здесь не в днях, 
неделях и даже не в месяцах. Дело 
в чем-то другом. Может быть, 
в доме?

Дом по адресу 
20 Hampstead Hill Gardens, 
London

Совсем недавно мы прогули-
вались по Лондону Бродского 
с Валентиной Полухиной, и она 
рассказывала мне:

— Лондон — город триумфов 
Бродского. Здесь он узнал о при-
суждении ему Нобелевской пре-
мии, сюда он прилетел в 91-м 
году на церемонию присуждения 
ему звания почетного профессо-
ра Оксфорда. За два года до этого 
я говорила с сэром Исайей Бер-
линым о том, что Бродский мог 
бы получить эту степень к свое-
му пятидесятилетию. Берлин от-
несся к идее с огромным энтузи-
азмом. Помогло и то обстоятель-
ство, что в Оксфордском универ-
ситете профессором поэзии был 
в ту пору Джерри Смитт , кото-
рый занимался ритмикой в сти-
хах Бродского. И вот через два 
года после этого разговора по-
четная степень профессора Ок-
сфорда была присуждена Иоси-
фу.

Для него это было событием 
не меньшим, чем присуждение 
Нобелевской премии. Из русских 
писателей этого звания удостои-
лись только Анна Ахматова 
и Корней Чуковский. Для Иосифа 
это было признанием прежде 
всего эссеистики, написанной им 
по-английски. Признанием на 
родине языка, который он так 
любил.

Его роман с английским язы-
ком был настолько бурным и глу-
боким, что во многом изменил 
его ментальность и даже внеш-
ность. Как бы подтверждая эту 

мысль, я напомнил Полухиной 
одно из любопытных свиде-
тельств питерского поэта Кушне-
ра. Александр Кушнер писал 
в своих заметках о Бродском, что, 
когда они встретились в Нью-
Йорке после десятилетней разлу-
ки, в лице Иосифа появилось что-
то новое. Кушнер предположил, 
что постоянная жизнь в англий-
ском языке заставила развиться 
группу лицевых мышц Иосифа, 
которые раньше были неразви-
тыми. 

— Не знаю, так ли это, — про-
должила Полухина, — но вот то, 
что он с удовольствием подражал 
Уистану Хью Одену, которого 
считал величайшим поэтом двад-
цатого века, — совершенно точно. 
Он перенял оденовскую интона-
цию «королевского английско-
го». По замечанию лучшего пере-
водчика Бродского Алана Майер-
са, он с удовольствием использо-
вал псевдоаристократические 
выражения Одена типа «это 
было бы чрезвычайно мило...». 
Алан рассказывал мне, как Брод-
ский выпросил у него какое-то 
старое мешковатое пальто с ка-
пюшоном и деревянными пуго-
вицами и с удовольствием носил 
его, только чтобы походить на 
Одена. Луи Макнис как-то угрю-
мо заметил об Одене: «Все, до 
чего он дотрагивался, оказыва-
лось сигаретой». Как и Оден, 
Бродский курил непрерывно до 
самой смерти. Как и Оден, он 
предпочитал «LM».

Ну конечно, как и Оден, он 
обожал музыку настоящего ан-
глийского. Он очень любил эту 
оденовскую отстраненность, 
точность наблюдения, англий-
скую беспристрастность. Ста-
рался избегать горячей эмоцио-
нальности, столь свойственной 
русской и французской поэзии. 
Вслед за Оденом он исповедовал 
равнодушие поэта, точность 
и беспристрастность наблюде-
ния, глубину и лаконичность раз-
мышления. То же можно сказать 
и об отношении к собственному 
лирическому герою, к личности 
автора в поэзии. Иосиф и тут сле-
дует за Оденом: облик автора 
стерт, присутствие его «я» сведе-
но к минимуму — «совершенно 
никто, человек в плаще». Сам 
сравнивал себя с буквой «г» 
в слове «ого» или говорил, что 
его «Я» пятится, как английское 
«R». Любой другой поэт на такой 
биографии, на такой личности 
построил бы все. Но не Иосиф.

Это то, что свойственно ан-
глийской поэзии, и то, что он по-
стигал и впитывал, осваивая про-
странство английского языка.

Однако, освоив это простран-
ство, он стал использовать ан-
глийский по своему усмотрению. 
Например, Иосиф упорно наста-
ивал на сохранении метра в поэ-
зии. В любом языке есть пяти-
стопный ямб. И почему бы его не 
сохранить в английском, если он 
есть в английском. Для англий-
ской поэзии, современной Брод-
скому, это было нонсенсом. Но 
самое удивительное в том, что он 
настаивал на сохранении рифмы. 
Современная английская поэзия 
рифмует крайне редко. Она стар-
ше русской примерно на двести 
пятьдесят лет и за это время 
успела превратить все свои риф-
мы в поэтические штампы. Тот 
же Алан Майерс писал, что при-
рода английского языка сопро-
тивляется рифме, что любая схе-
ма рифмовки выглядит в англий-
ском языке как ловкий трюк, 
привлекая внимание читателя 
к технике автора в ущерб содер-
жанию стихотворения.

Иосиф не желал этому подчи-
няться. Он переводил на англий-
ский собственные стихи, сохра-
няя метр и рифму, он писал по-
английски, исповедуя те же пра-
вила. В результате он перессо-
рился со многими переводчика-
ми и навлек на себя безжалост-
ную ругань английских поэтов 
и критиков. С эссеистикой дело 
обстояло иначе. Она не рифмова-
лась, не подчинялась типичным 
поэтическим метрам, однако он 
сумел сохранять в эссе ритм, ко-
торому подчинялось повествова-
ние. Его эссе сравнивали с шага-
ми виртуозного танцора на пар-
кете. Это-то как раз англоязыч-
ной публике нравилось, это ее за-
вораживало и покоряло.

Так или иначе, но Бродскому 
удалось сделать то, что не удава-
лось никому со времен Пушкина, 
сделавшего прививку француз-
ского русской поэзии. Он сделал 
русской поэзии прививку ан-
глийского, а британской мен-
тальности прививку русского. 

…В какой-то момент нашей 
прогулки мы подошли к солидно-
му особняку на тихой тенистой 
улочке в южном Хэмпстеде. 
Здесь, — сказала Полухина, — жи-
вет Диана Майерс. Они познако-
мились с Иосифом еще в Ленинг-
раде. Тогда она была Дианой Вла-
димировной Абаевой. Но потом 
вышла замуж за Алана Майерса — 
одного из лучших переводчиков 

Бродского. Иосиф помог Диане 
купить квартиру в этом доме (к 
тому времени они с Аланом уже 
разошлись). В последние годы 
Иосиф останавливался здесь, 
в этом доме, когда приезжал 
в Лондон. К сожалению, я вижу, 
что жалюзи на окнах закрыты. 
Значит, хозяйки нет дома. Ну что 
ж, вы можете сфотографировать 
этот дом для вашей фотоколлек-
ции, посвященной Бродскому.

Я покорно достал фотокамеру, 
и ровно в этот момент дверь дома 
отворилась и на пороге возникла 
Диана Майерс с большой хозяй-
ственной сумкой. Немая сцена 
прервалась взаимными привет-
ствиями, моим знакомством 
и последующим приглашением 
зайти в дом. И поскольку хозяйка 
собралась идти за хлебом, с меня 
было взято торжественное обя-
зательство сопроводить ее потом 
до ближайшей булочной.

В конце концов мы умести-
лись на заднем дворике дома 
в маленьком саду с качелями 
и столом, на котором сам собой 
появился чай. Я принялся рас-
спрашивать о Бродском Диану 
Майерс, а Валентина Платоновна 
просто отдыхала в этом малень-
ком саду: мы прошли с ней до-
вольно много по улочкам Хэм-
пстеда...

—  Как вы познакомились 
с Бродским?

— Это случилось довольно дав-
но. Еще в Ленинграде. Я училась 
в аспирантуре и жила в общежи-
тии Академии наук. Почему-то 
так случилось, что в том же обще-

житии было много литовцев. Мы 
частенько собирались вместе 
и просто разговаривали: об 
искусстве, о литературе, просто 
о жизни. Среди них был Ромас 
Катилюс, с которым я была осо-
бенно дружна. Это Ромас расска-
зал мне, что однажды к ним 
в Вильнюс приехал потрясающий 
поэт из Ленинграда. Они подру-
жились, и поэт стал приезжать 
в Вильнюс. Недавно он вернулся 
оттуда, потрясенный знакомст-
вом с Томасом Венцловой. Коро-
че, Ромас решил познакомить 
и меня с этим замечательным по-
этом.

— Конечно же это был Брод-
ский?

— Вы удивительно проница-
тельны: это был Бродский. И вот 
однажды вечером Ромас привел 
его в наше общежитие. Иосиф 
просидел у нас всю ночь. Мы го-
ворили обо всем, он читал свои 
стихи...

— Какое впечатление он произ-
вел на вас?

— Довольно сильное. Особая, 
только ему присущая манера го-
ворить, вообще весь стиль пове-
дения... Ничего подобного я рань-
ше не встречала.

— А стихи...
— Стихи его я знала и раньше, 

до знакомства с ним. Мне нрави-
лись его ранние стихи — «Ни стра-
ны, ни погоста не хочу выби-
рать...». Но на этот раз он читал 
стихи, написанные в Норенской, 
в ссылке. Это был год, когда он 
вернулся из ссылки. Стихи были 
сильными, мощными, это была 
настоящая, большая поэзия.

— Впервые после вашей эмиг-
рации вы встретились в Лондо-
не?

— Нет. Я ездила из Англии в Со-
ветский Союз, в Тбилиси. И он 
приезжал ко мне туда из Ленинг-
рада. Мы гуляли по старому горо-
ду, ели хинкали, которые ему сра-
зу понравились, потому что на-
поминали ему его любимые пель-
мени.

— А когда встретились в Лондо-
не, заметили ли вы какие-то пере-
мены в нем?

— Нет, скорее нет. Он был все 
тем же Иосифом, мягким, дели-
катным, остроумным... Пожалуй, 
там, в Советском Союзе, особен-
но в последние годы перед эмиг-
рацией, он был напряжен, задер-
ган. Здесь он чувствовал себя аб-
солютно расслабленным. Они 
приехали сюда, в этот дом, с Ма-
рией, когда поженились в Шве-
ции. Они жили здесь, и Иосиф до-
вольно много работал в тот при-
езд.

— Что вам особенно нравится 
из его эссеистики?

— Про Венецию.
— «Набережная Неисцели-

мых»?
— Да, да. Мы ведь были там 

вместе с ним однажды. Даже 

встречали там Новый год. Жили 
в его любимом пансионе «Акаде-
мия» в Дорсодуро.

— Приходилось ли вам помо-
гать Алану в перевода стихов 
Бродского на английский?

— Нет, он замечательно справ-
лялся сам. Иногда, впрочем, 
я растолковывала ему значение 
каких-то идиоматических или 
сленговых выражений, которы-
ми Иосиф очень любил пользо-
ваться.

— Правда ли,  что именно 
в этом доме состоялась вечерин-
ка по случаю присуждения ему 
Нобелевской премии?

— Он позвонил мне и сказал 
только: собери своих. Я пригла-
сила Машу Слоним, с которой 
дружила, пришла Фейс Вигзелл, 
кто-то еще...

— Что ели, что пили?
— Что пили, уже не помню, 

а вот ели приготовленные специ-
ально для него люля-кебабы. Он 
обожал всякие котлеты, особен-
но домашние, которые делала его 
мама — Мария Моисеевна. Люля-
кебаб хоть чем-то мог напомнить 
ему эти котлеты.

— Когда вы виделись с ним 
в последний раз?

— В ноябре 95-го, по-моему. За 
два месяца до смерти. У меня 
было такое чувство, что он прие-
хал прощаться. Был слаб, тих...

— Можно ли сказать, что вам 
его не хватает?

— Да, да... Знаете, Алан как-то 
сказал: «Все, кто близко его знал, 
почитали за привилегию жить 
с ним на одной планете».

Увы, нет уже и Дианы Майерс, 
но дом стоит и по сей день, безо 
всяких мемориальных досок на-
поминая знающим людям о Брод-
ском, Майерсе и многих других. 
Мне же осталось только ознако-
мить вас с письмом Валентины 
Полухиной в «Английское насле-
дие». Вот это письмо:

«…Я сообщу о данном негатив-
ном решении «Английского насле-
дия» людям, поддержавшим мою 
заявку: Его Королевскому Высоче-
ству Принцу Майклу Кентскому, 
Джону ле Карре, барону Роуэну Уи-
льямсу и заместителю главного ре-
дактора литературного приложе-
ния к «Таймс» Алану Дженкинсу. 
А также многочисленным друзьям 
Иосифа Бродского в России.

Нет необходимости говорить, 
насколько я огорчена и разочарова-
на, поскольку никто больше Иоси-
фа не заслуживает Голубой Мемо-
риальной доски … Ни один великий 
русский не любил эту страну так 
же, как Иосиф Бродский, прослав-
лявший ее культуру в своих стихах 
и эссе.

Похоже, политика снова побе-
дила литературу. Очень печаль-
но».

Несколько дней назад Вален-
тина Платоновна переслала мне 
полученные ею письма Роуэна 
Уильямса и Алана Дженкинса.

«Уважаемая Валентина,
Это весьма печальная и не-

дальновидная реакция «Англий-
ского наследия». Я полностью под-
держиваю то, что Вы пишете 
в ответ. Надеюсь, что так или 
иначе всё уладится. Примите мои 
самые теплые пожелания.

Роуэн».
«Уважаемая Валентина,
Спасибо за Ваше сообщение. Мы, 

как люди, которые знали и любили 
Иосифа, уверены в том, что Лондон 
был его «домом» в той же степени, 
как где-либо еще. Но я полагаю, что 
нам следует признать, что не все 
это видят таким образом — осо-
бенно те, кто смотрит на эту за-
явку в контексте многих других по-
добных заявок.

Но то, что Вы сказали, при-
скорбно. 

С любовью Алан».
Что сказать? Разумеется, Ио-

сиф Бродский не нуждается ни 
в какой мемориальной доске. 
И уж совершенно точно — ему 
ничего не нужно от «Английско-
го наследия». Он заслужил при-
жизненную славу, уважение 
и любовь в той мере, в какой это 
удалось далеко не каждому вели-
кому поэту на нашей Земле. Но 
уж если говорить о великом, то 
позволю себе напомнить труже-
ницам «Английского наследия», 
радеющим о городе, которому, 
как и многие, ваш покорный слу-
га обязан минутами счастья 
и радости: великими города 
и страны делают великие люди. 
Не наоборот. 

Венеция сохранила память о поэте на набережной Неисцелимых.

Этим письмом «Английское наследие» отказалось сохранить в Лондоне память о Бродском.

А К Ц Е Н Т

Разумеется, Иосиф Бродский не нуждается 
ни в какой мемориальной доске. 
И уж совершенно точно — ему ничего 
не нужно от «Английского наследия». 
Он заслужил прижизненную славу, 
уважение и любовь

Диана Майерс рассказывает о Бродском.

И тут на пороге дома появилась Диана Майерс.

Тот самый дом в лондонском Хэмпстеде.
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